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SINTESIS INFORMATIVA DE PRENSA  
 MARTES 21 DE SEPTIEMBRE DE 2021 

 

Primeras Planas 
 

 
 

 

Piden 844 millones para blindar a jueces 
El Poder Judicial de la Federación solicita más presupuesto para garantizar la 
seguridad de los juzgadores del país, ante los embates del crimen organizado 

 

 
Cierra Gobierno terminales de IP 
Advierten regreso de monopolio de gasolinas 

 

 

Nerviosismo en mercados por Evergrande 
China. Temen que el país no pueda contener el posible colapso de la segunda mayor 
inmobiliaria 
 

 

Mercados en el mundo prenden alarmas tras caída por Evergrande 
Bancos, los primeros grandes damnificados 
 

 
Invalida la SCJN escollo al aborto en Ley de Salud 
Declara inconstitucionalidad “el derecho de objeción de conciencia” 
 

 
Salamanca: siete meses bateando extorsión y denuncias ignoradas 
Guanajuato. Familiares de socio del restaurante anuncian su cierre y aseguran que 
un cártel les exigía 50 mil pesos semanales; el gobernador evalúa que es “un ataque 
terrorista sin precedente en el estado” 
 

 
Aumenta la alerta por inundaciones 
Inician Evacuaciones 
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México recibirá a haitianos, si respetan las leyes: Ebrard 
“No hay inconvenientes”, dice; AMLO pide a Biden ampliar ayuda a programas como 
Jóvenes Construyendo el Futuro 

 

La Razón 
México gasta 10 veces más en deportar que en dar refugio 
…Y Blinken y Ebrard hablan de migración segura 
 

 
Recorta Hacienda 30% apoyo a Pymes 
Tatiana Clouthier recibirá 45% menos en 2022 
 

 
SSPC debe informar medidas cautelares de protección a periodistas: 
INAI 
 

 

Reclaman empleos 
Pide IP recuperar 184 mil plazas laborales en CDMX; Sheinbaum dice que trabajos 
en oficinas no se han repuesto 

 

 

Haitianos vuelven a México para no ser deportados 
Por el cierre de la frontera de EU 
 

   
Terrorismo, atentado en Salamanca: Gobernador de Guanajuato 
AMLO señala que la FGR podría atraer el caso sobre la explosión que dejó 2 
personas muertas y 4 lesionados 
 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

http://www.oem.com.mx/laprensa
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Le ahorran un mal rato a AMLO 

Martes 21 septiembre 2021 / Bajo Reserva, Columna de Opinión  

Hace tres semanas, en Chiapas, el presidente Andrés Manuel López Obrador 
pasó un momento amargo cuando maestros de la Coordinadora Nacional de 
Trabajadores de la Educación (CNTE) retuvieron la camioneta en la que se 
transportaba.  Nos comentan que para evitar que esta situación se repitiera 
durante su visita a Oaxaca, el gobierno del priista Alejandro Murat se adelantó y 
con anticipación realizó operación política para impedir que la combativa sección 
22 de la CNTE y grupos de trabajadores de la salud, que exigen su reinstalación, 
repitieran lo sucedido en Chiapas. Nos detallan que previo a la visita presidencial 
se garantizaron mesas de diálogo y las protestas no fueron más allá de 
manifestaciones pacíficas al paso del Ejecutivo federal. ¿Será que el gobernador 
Murat está haciendo méritos para ingresar al gobierno federal una vez que 
termine su mandato el próximo año? 
 
Señales de la 4T a Del Mazo 
 
Toda una serie de señales enviaron ayer desde el gobierno federal y miembros 
de la autollamada Cuarta Transformación al gobernador del Estado de México 
durante su Cuarto Informe de Gobierno. La más simbólica, nos hacen notar, la 
entrada del mandatario estatal, Alfredo del Mazo Maza, del brazo del secretario 
de Gobernación, Adán Augusto López, a la explanada del Palacio de Gobierno 
donde se rindió el informe. Otra de ellas fue la de la asistencia al acto de algunos 
de los más importantes cuadros de Morena, como Olga Sánchez Cordero, 
presidenta del Senado; el presidente de la Junta de Coordinación Política, el 
senador Ricardo Monreal, y el presidente de la Cámara de Diputados, Sergio 
Gutiérrez. También estuvo la jefa de Gobierno de la Ciudad de México, Claudia 
Sheinbaum. Don Alfredo devolvió la cortesía de los morenistas con un amplio 
reconocimiento a la cooperación que ha sostenido con el gobierno del presidente 
Andrés Manuel López Obrador, con énfasis en las obras, entre ellas la de uno 
de los proyectos insignia del actual régimen, el Aeropuerto Internacional Felipe 
Ángeles. 
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Amparos para vacunas a niños, una decisión relevante en la Corte 
 
La ministra de la Suprema Corte de Justicia de la Nación Margarita Ríos Farjat 
tendrá una dura prueba con el proyecto de sentencia para definir qué criterio 
debe prevalecer: conceder suspensiones para que menores de 18 años sean 
vacunados contra la Covid-19 o negar estas suspensiones para que los padres 
de estos menores y adolescentes esperen a que se resuelvan los amparos. Las 
suspensiones hasta ahora concedidas fueron criticadas por el subsecretario de 
Salud, Hugo López-Gatell, quien afirmó que, por cada menor vacunado, gracias 
a un amparo, una persona con mayor riesgo pierde la oportunidad de ser 
inoculada. También el presidente Andrés Manuel López Obrador, quien nominó 
a Ríos Farjat para llegar a la Corte, criticó la proliferación de estos amparos. 
Doña Margarita, nos hacen ver, no tiene frente a ella una decisión sencilla de 
tomar. Se espera con interés su decisión y conocer cómo la fundamenta. 
 
Honoris Causa para el rector Graue 
 
El rector de la UNAM, nos comentan, sumará un nuevo doctorado a su carrera. 
La Universidad Autónoma de Campeche decidió otorgar su máxima distinción 
académica, el doctorado Honoris Causa, al doctor Enrique Graue Wiechers. La 
institución educativa campechana otorgará el galardón a don Enrique por “la 
clara visión del desarrollo de la educación superior en México y la defensa de la 
autonomía universitaria”. El próximo viernes 24 de septiembre, en una sesión 
solemne que se efectuará en el Aula Magna de la casa de estudios del sureste, 
Graue será investido con el doctorado. 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 

Motolinía, No. 11, Colonia Centro, C.P. 06000, Cuauhtémoc, Ciudad de México.   Tel:  55 1500 3300                                                      www.gob.mx/pa 

 
 

 

Se cae a pedazos “Jóvenes Construyendo el 
Futuro” 

Martes 21 septiembre 2021 / Carlos Loret de Mola, Columna de Opinión  

Uno de los programas emblema de esta administración federal, Jóvenes 
Construyendo el Futuro, destinado a dar capacitación y empleo a quienes no 
estudian ni trabajan, se está desplomando. Basta ver cómo le han ido 
restringiendo el presupuesto: en 2019 le tocaron 40 mil millones de pesos; bajó 
a 25 mil millones en 2020, para este 2021 ya fue de sólo 20 mil millones y el 
proyecto de egresos para 2022 plantea que se quede más o menos por ahí, es 
decir, a la mitad de cuando inició. 
Las autoridades han tratado de tapar ese fracaso diciendo que la reducción 
presupuestal se debe a que han cumplido los objetivos. Ellos saben que no es 
verdad. Al grado que, según me relatan fuentes del propio gobierno, saben que 
la Auditoría Superior de la Federación los trae en la mira por la cantidad de 
fraudes y falta de supervisión. 
¿Quiere usted recibir dinero del gobierno sin que nadie le pregunte? Bastante 
sencillo: invente que tiene, digamos, un café internet. Junte dos computadoras 
en la sala de su casa, acomode las sillas de su comedor como si fueran espacios 
contiguos para clientes, tome una foto, diga que es dueño de un café internet y 
que va a capacitar a dos jóvenes. ¿Quiénes? Pueden ser sus sobrinos. Nadie va 
a verificar nada: ni que exista el café internet, ni que los chavos sean reales, ni 
que vayan efectivamente a capacitarse. 
Casos como este los hay por todos lados: falsos negocios con falsas 
capacitaciones a falsos ninis. Pero el dinero fluye. Y el engaño no sólo es 
externo: delegados y subdelegados metían como beneficiarios a sus 
trabajadoras del hogar, choferes y familiares. Había quejas de que metían hasta 
a sus hijos. Se los permitían a manera de ayuda económica extra. Todo esto fue 
denunciado ante la Secretaría de la Función Pública. 
No es la única irregularidad. En el gobierno federal ya se dieron cuenta que 
varios gobernadores del PAN y el PRI han cooptado a los “servidores de la 
nación” que se encargan de dar de alta a los negocios y los jóvenes en el 
programa: sobornan a los “servidores”, hacen que enlisten a sus bases 
electorales y hacen caravana con el sombrero del gobierno federal morenista. 
Ya sin contar que la inserción laboral de los jóvenes capacitados no ha alcanzado 
los objetivos esperados. 
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El asunto, me aseguran, ha llegado hasta al escritorio del presidente López 
Obrador. Hay versiones de que el presidente está contrariado por los tropiezos 
de ambos programas (Jóvenes Construyendo el Futuro y Servidores de la 
Nación). 
La semana pasada, un reportaje de Animal Político exhibió que 322 mil “jóvenes 
construyendo el futuro” fueron contratados en las diferentes dependencias del 
gobierno, de los cuales 41 mil jóvenes en realidad fueron asignados como 
“servidores de la nación”. En síntesis, comisionados a hacer operación electoral 
a favor de Morena. Esa fuerza laboral-electoral se dio al arranque del sexenio 
gracias a un pacto político entre Gabriel García, quien estaba al frente de los 
“servidores”, y Horacio Duarte, quien era el subsecretario del Trabajo encargado 
de “Jóvenes…”. Hay que recordar que al frente de los “servidores” estuvo Teresa 
Guadalupe Sahagún, a quien le detectaron irregularidades por 450 millones de 
pesos. Gabriel García la protegió sacándola de ahí y mandándola a educar 
adultos, al INEA. 
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Frontera en crisis 

Martes 21 septiembre 2021 / Salvador García Soto, Columna de Opinión  

Las imágenes que este fin de semana se vieron en la frontera entre México y 
Estados Unidos, entre Ciudad Acuña, Coahuila y del Río Texas, de Rangers 
texanos montados a caballo persiguiendo, acosando y lazando a migrantes 
haitianos que huyen despavoridos ante el embate del hombre montado en la 
bestia, son tan duras y fuertes, que por momentos evocaban la época de la 
esclavitud negra en el sur de los Estados Unidos cuando los capataces 
perseguían y cazaban a los esclavos que intentaban huir de las plantaciones 
donde eran brutalmente explotados. 
Y es que miles de haitianos que lograron burlar los muros mexicanos de la 
Guardia Nacional y que intentan llegar a Estados Unidos para pedir asilo, se 
están cruzando en numerosos grupos por el río Bravo, en los límites del territorio 
coahuilense y la entidad texana, en donde la policía montada de Texas ha 
emprendido una auténtica cacería para impedir que los migrantes ilegales, que 
en la mayoría de los casos viajan con niños y mujeres, logren internarse en 
territorio estadunidense y monten campamentos de solicitantes de asilo. 
Ayer, resultado de los inclementes operativos de los oficiales texanos, cientos de 
migrantes estaban siendo detenidos en suelo estadounidense y regresados a 
México sin más trámite que la brutalidad policiaca que arrojaba a los haitianos a 
Ciudad Acuña donde decenas de ellos deambulan por la ciudad, algunos en 
hoteles y en las calles y los más en los márgenes del río Bravo intentando 
encontrar otros puntos para regresar a la ciudad de Del Río, burlando los cercos 
y operativos de cacería instrumentados por la policía texana. 
Y mientras México y su gobierno buscan ser anfitriones y lideres para resolver 
los problemas de América Latina y El Caribe, la administración de López Obrador 
no parece tener un plan claro para enfrentar la crisis migratoria, más allá del uso 
de la fuerza y el garrote en su frontera sur y las insistentes propuestas del 
presidente mexicano para que Estados Unidos financie la exportación de 
programas sociales como Sembrando Vida o Jóvenes Construyendo el Futuro, 
que no han dado resultados claros y medibles en México y más bien enfrentan 
denuncias de opacidad y corrupción, y ya los quieren exportar a otros países. 
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La problemática de las deportaciones masivas de Estados Unidos, al amparo del 
título 42 y del programa “Remain in Mexico” que recientemente ordenó reanudar 
la Corte estadunidense, impacta directamente a varias ciudades fronterizas de 
México como Tijuana, Ciudad Juárez y ahora Ciudad Acuña, que desde hace 
tiempo resienten los efectos de tener que albergar en su territorio a los migrantes 
deportados del vecino país, los cuales demandan servicios, alimentación y hasta 
vivienda o alojamiento que las ciudades mexicanas no están en capacidad de 
darles y el gobierno federal tampoco las apoya para enfrentar esta problemática. 
El problema se agrava cuando los gobiernos municipales se ven completamente 
rebasados ante la ola de migrantes deportados, mientras el gobierno del estado 
no se hace presente y la Federación se desentiende de un problema que en 
estricto sentido le compete porque fue a nivel federal, en la Secretaría de 
Relaciones Exteriores, donde se aceptó que México fuera el receptáculo de los 
solicitantes de asilo deportados por presiones y amenazas de Donald Trump, 
con lo que el gobierno lopezobradorista prácticamente aceptó convertirnos en un 
“tercer país seguro” de los Estados Unidos, sin recibir a cambio ningún tipo de 
apoyo o compensación económica para atender a los migrantes en suelo 
mexicano. Esas mismas condiciones y la aceptación tácita de México continúan 
con la administración Biden, que sigue exigiendo a México frenar con el uso de 
la fuerza a las caravanas migrantes y recibir en su frontera a los solicitantes de 
asilo a su país, mientras responden a su petición. 
Todo eso está configurando una frontera caótica y en crisis en la que, para 
colmo, siguen cerrados los cruces legales no esenciales desde hace año y medio 
y se acaba de alargar otro mes hasta el próximo 21 de octubre por decisión de 
Washington. Así que mientras López Obrador quiere convertirse en el nuevo líder 
latinoamericano que salve a Cuba y a su presidente Díaz Canel, que legitime la 
dictadura brutal de Nicolás Maduro y que resuelva la crisis de Centroamérica con 
sus programas sociales de resultados dudosos en México, la problemática del 
país se sigue agravando con bombazos terroristas en Guanajuato, amenazas de 
estallidos armados en Chiapas, asesinatos políticos en Jalisco y una frontera 
norte que se sale de control ante las olas de migrantes haitianos y 
centroamericanos que intentan cruzar a Estados Unidos o que son regresados 
de aquel país. 
¿Y si en vez de resolverle los problemas a otras naciones latinoamericanas el 
presidente empieza por resolver sus propias crisis en el territorio que dice 
gobernar? 
Ayer en la capital del Estado de México, donde el gobernador Alfredo del Mazo 
rindió su informe de Gobierno, se produjo una escena que muchos que la vieron 
no podían creer: Claudia Sheinbaum y Ricardo Monreal, dos de los morenistas 
abiertamente enfilados hacia la sucesión del 2024 y que se encuentran 
enfrentados y en pugna desde 2018, se fundieron en un largo y afectuoso abrazo 
al encontrarse en el evento del mandatario priista.  
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Fue tan efusivo el saludo entre la jefa de Gobierno y el líder del Senado, que no 
faltó quien lo comparara con el famoso “abrazo de Acatempan” entre Vicente 
Guerrero y Agustín de Iturbide que marcó la reconciliación del Ejército Insurgente 
con las fuerzas del Ejército Virreinal y unos meses después dio pie a la firma del 
Tratado de Iguala y la formación del Ejército Trigarante que consumó la 
independencia de México hace justo 200 años. No es que el abrazo entre 
Monreal y Sheinbaum sea de tal trascendencia histórica, pero sin duda habla de 
que, a los dos, igual que a Marcelo Ebrard, les debe haber leído la cartilla el 
presidente López Obrador para que pusieran fin a sus diferencias y golpeteos 
con miras a una sucesión para la que aún faltan dos años. Así que ayer fue el 
“abrazo de Acatempan” pero en Toluca…Hablando de abrazos y acuerdos, ayer 
el secretario de Gobernación, Adán Augusto López, pasó su primera prueba de 
fuego y confirmó su nuevo papel de operador político de la 4T al reunirse en la 
sede del Senado con los coordinadores de todas las bancadas senatoriales. 
Desde Ricardo Monreal, que fue clave en la organización y convocatoria del 
encuentro, hasta Julen Rementería, Miguel Osorio Chong, Dante Delgado, 
Miguel Ángel Mancera y Manuel Velasco, todos los líderes parlamentarios 
estuvieron presentes en un diálogo que duró casi dos horas con el titular de la 
Segob y en el que este escuchó los mensajes, reclamos y peticiones de cada 
uno de los coordinadores de bancada a los que se les permitió hablar directo y 
sin tapujos frente al tabasqueño, que se comprometió a atender todas y cada 
uno de los señalamientos de la oposición, al tiempo que garantizaba que este 
tipo de encuentros y diálogo serán la nueva política de la Segob que tiene, dijo, 
“puertas abiertas” para la oposición. Al salir de la reunión varios coordinadores 
se despidieron de abrazo de Adán Augusto reconociéndole que por fin se abren 
en la 4T y pidiéndole que ese diálogo también se haga extensivo al presidente 
que sólo una vez, en tres años de gobierno, invitó a los senadores a una reunión 
en Palacio…Se baten los dados. Escalera. 
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Otra pandemia: la infodemia 

Martes 21 septiembre 2021 / Zoé Robledo, Columna ¿Que Hicimos?  

Cuando el 31 de diciembre de 2019 la Comisión de Salud Municipal de Wuhan, 
China, informó al mundo sobre los primeros casos de neumonía derivados de un 
nuevo virus, ese fin de año nacía también lo que sería otra pandemia: la 
infodemia. Se trata, según la propia Organización Mundial de la Salud, de una 
epidemia nociva de rumores que se generan por el aumento exponencial de 
información durante algún brote. 
La información imprecisa, especulativa y sin confirmar causaba tantos estragos 
como el nuevo coronavirus. Y es que en cuestión de salud la información puede 
llegar a ser un tema de vida o muerte. Ansiedad, pánico, miedo. La información 
no verificada iba desde aquella que anunciaba el fin del mundo hasta la que 
ofertaba curas milagrosas, hacía virales teorías conspirativas. Basta con decir 
que hubo gente que llegó a tomar cloro. 
Por eso el 3 de febrero de 2020, cuando la OMS presentó su Plan Estratégico 
de Preparación y Respuesta al Covid-19, también alertó sobre el riesgo de los 
mitos y las falsas noticias sobre el coronavirus. Se pidió a todos los gobiernos 
actuar basados en la ciencia y no en el pánico. 
Hoy la información sobre el virus y la enfermedad es inmensa, quizá, 
incalculable. Crece día a día y con ello una paradoja: a mayor información, mayor 
desinformación. Afortunadamente en México, incluso desde antes de conocer 
del primer caso, habíamos tomado una decisión: no ceder espacios a quienes 
trafican con mentiras, miedo y odio. Teníamos claro que para vencer al 
coronavirus y a la desinformación había que basarnos en los datos científicos. A 
los intentos de división y pánico, esperanza y solidaridad. Ciencia, 
responsabilidad y humanismo para salir adelante. 
Así fue que el 21 de enero de 2020 se presentó El pulso de la salud, un segmento 
sectorial dentro de la conferencia de prensa matutina del presidente Andrés 
Manuel López Obrador para contar con la fuerza y el protagonismo necesarios 
para comunicar la pandemia. Al día siguiente comenzaron las conferencias 
vespertinas de las 19 horas con el doctor Hugo López-Gatell. 
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En el Seguro Social hicimos lo propio. Participamos momentáneamente en 
ambas conferencias. En la vespertina participé en 13 ocasiones y en 28 
acudieron funcionarios del IMSS. Ahí estuvo nuestra técnica de Atención y 
Orientación al Derechohabiente, Leyla Acosta, para informar sobre el esquema 
de comunicación entre pacientes hospitalizados y familiares, la jefa Fabiana para 
sensibilizarnos sobre las agresiones al personal de salud, la responsable del 
Banco de Leche y las jefas de Enfermería de los tres niveles de atención. 
También los directores normativos del IMSS el doctor Mauricio Hernández y el 
doctor Víctor Hugo Borja, así como el doctor Felipe Cruz Vega y la doctora Gisela 
Lara. El 24 de diciembre desde ahí informé sobre la aplicación de las primeras 
vacunas en Querétaro. 
El IMSS también participó diariamente en las conferencias de prensa de la 
Secretaría de Economía para informar sobre los créditos a empresarios 
solidarios y a partir del 9 de septiembre del año pasado iniciamos las 
conferencias de prensa semanales del IMSS. En total fueron 20, en donde 
comunicamos las acciones que llevamos a cabo en la pandemia. 
Con esta estrategia de comunicación activa logramos un diálogo circular con la 
prensa y con la ciudadanía. Pero algo muy especial: transparencia para evitar 
opacidad y la verdad para combatir la infodemia. 
Mientras escribo: Este lunes arrancó en Chiapas la estrategia de vacunación 
contra covid-19 Casa por Casa. Gracias a todos los que hacen posible que la 
vacunación sea la causa de todos y todas. 
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Unión económica latinoamericana 

Martes 21 septiembre 2021 / Ricardo Monreal Ávila, Columna Antilogía  

Simón Bolívar propuso la integración de las naciones latinoamericanas, recién 
independizadas de España, en una confederación en la que privaran la felicidad, 
la seguridad y la estabilidad para toda su población. A este proyecto se le llamó 
“sueño bolivariano” (1810). 
Desde entonces, diversos proyectos e instituciones han lanzado iniciativas para 
la gran integración del continente latinoamericano, con resultados disímbolos. 
En la recientemente celebrada VI Cumbre de la Comunidad de Estados 
Latinoamericanos y Caribeños, el presidente Andrés Manuel López Obrador 
lanzó una propuesta similar a la de Simón Bolívar, pero con un ingrediente 
adicional importante: sumar a Canadá y Estados Unidos en un gran bloque 
económico del continente americano, con la visión y la experiencia similar a la 
que dio origen a la Comunidad Económica Europea, y que convirtió al Viejo 
Continente en potencia mundial, junto con los países asiáticos y América del 
Norte. 
La propuesta es histórica, porque proviene de un presidente identificado con los 
principios socialdemócratas de izquierda, porque presenta una opción más 
completa que los proyectos integracionistas inspirados en el neoliberalismo 
económico, y porque demuestra que las posturas nacionalistas del Presidente 
de México no son proteccionistas ni autárquicas, sino ante todo unificadoras y 
regionalizadoras. 
El sueño bolivariano obedece a una gran intuición económica: la dependencia 
estructural de las antiguas colonias españolas puede ser superada si entre todas 
ellas forman una región económica donde el mercado de materias primas, mano 
de obra, inversión de capital y financiamiento del desarrollo surja en su mayor 
parte de las naciones que la integran. Tal como nacieron económicamente la 
Unión Europea y la región Asia-Pacífico. 
Tres décadas de neoliberalismo no rompieron con la dependencia económica de 
las naciones latinoamericanas. Al contrario, fomentaron una especie de 
neocolonialismo dentro de la globalización económica planetaria. Los tratados 
de libre comercio no fomentaron la diversificación de los mercados en la región, 
sino la concentración del comercio exterior en un solo polo económico. 
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El caso de México es ilustrativo al respecto. Somos una de las naciones con 
mayor número de tratados de libre comercio suscritos en el planeta, pero el 80 
por ciento del intercambio comercial lo realizamos con una sola potencia. 
Por ello, la propuesta de crear una unión económica latinoamericana es el 
camino correcto para actualizar el sueño bolivariano de un continente fuerte, 
integrado y con justicia social. 
Pareciera un sinsentido hablar de integrar a Canadá y Estados Unidos en esta 
unión “latinoamericana”, pero recordemos que la población hispana en Estados 
Unidos es ya la primera minoría étnica, y en Canadá está en proceso de 
consolidarse. 
Con la propuesta del presidente AMLO, México recupera su papel estratégico 
geopolítico de ser un puente, una bisagra y un eje articulador entre la América 
anglosajona del norte y la América hispanoportuguesa de Centro y Suramérica. 
Entre la América desarrollada al norte del río Bravo y la América secularmente 
subdesarrollada, que logró su libertad e independencia política hace más de dos 
siglos, pero no así su libertad e independencia económica. 
En este sentido, la propuesta del presidente de México es una actualización del 
sueño bolivariano que no debe pasar desapercibida. 
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Frentes Políticos 

Martes 21 septiembre 2021 / Columna de Opinión  

1.  Aprobación. El presidente López Obrador reconoció el momento político que 
vive Oaxaca, sobre todo en lo que se refiere a la educación. Elogió que las 
clases, que impulsa el sector educativo, sean de manera semipresencial, segura, 
gradual, escalonada, mixta y en consenso con docentes, madres, padres y 
autoridades, como informó Paco Villarreal, el director del IEEPO. El 
reconocimiento se extendió al gobernador Alejandro Murat, anfitrión impecable. 
El trabajo de Villarreal, por cierto, obtuvo un guiño presidencial, por la 
gobernabilidad y estabilidad del sector educativo y la relación con el magisterio, 
que permitieron una visita en paz. El tejido fino de la política se nota en 
situaciones importantes. Como esta. 
 
2. Desarrollo real. El Estado de México avanza porque el gobernador, Alfredo del 
Mazo, cumple lo que prometió. Al rendir su Cuarto Informe de Gobierno, el 
mandatario hizo un recuento de los logros, que no son pocos. Es cierto que el 
salario Rosa es columna principal del gobierno de del Mazo, pero hay mucho 
más, como la construcción de 430 obras durante estos cuatro años, además de 
mantenimiento carretero y vial. Ha sido un año de logros y desafíos “en el que 
hemos trabajado juntos para construir un Edomex con más y mejores 
oportunidades para las familias mexiquenses”, dijo el gobernador. Cumplir es un 
reto que no todos logran. Hay quienes se quedan en las promesas. Él no. 
Tómenlo de ejemplo. 
 
3. Experiencia a la orden. El secretario de Gobernación, Adán Augusto López, 
aseguró a los líderes parlamentarios en el Senado que es necesaria una mejor 
coordinación entre los tres niveles de gobierno para mejorar la tarea de 
seguridad pública, informó el presidente de la Junta de Coordinación Política del 
Senado, Ricardo Monreal. Durante la reunión privada que sostuvieron los 
senadores con el titular de la Segob, les comentó que la polarización no ha 
permeado a la población, relató Monreal Ávila. El líder de Morena en el Senado 
anunció que planteará sumar a las comparecencias a los titulares de Sedena, 
Marina, y Guardia Nacional. Las voces experimentadas necesitan ser 
escuchadas; y las preguntas resueltas. Así será. 
 
 
 
 
 
 



 

Motolinía, No. 11, Colonia Centro, C.P. 06000, Cuauhtémoc, Ciudad de México.   Tel:  55 1500 3300                                                      www.gob.mx/pa 

 
 
 
 
 
 
4. Tropezón. El coordinador de los senadores del PAN, Julén Rementería, 
aseguró que los gobiernos de Cuba y México incurrieron en un fraude que habría 
implicado el desvío de 255.8 millones de pesos en beneficio del gobierno cubano, 
porque la contratación de presuntos médicos de la isla carece de 
comprobaciones de que, efectivamente, se trató de doctores. El CubaGate, la 
investigación que le llevó seis meses a Rementería, sólo desató burlas en redes 
sociales. La afirmación se basó en la interpretación que hizo a la respuesta de 
los sujetos obligados, quienes señalaron no contar con la información que solicitó 
sobre los títulos de los profesionales de la salud que llegaron a nuestro país 
desde Cuba. Demasiadas telarañas no permiten ver la realidad. 
 
5.    Necedad. Las calles del puerto de Acapulco, en otros tiempos la joya de la 
corona del turismo mexicano, hoy lucen abarrotadas de basura y comienzan a 
llenarse de fauna nociva, pues Abelina López, la próxima mandataria, en lugar 
de resolver, complica la situación, dejando ver las diferencias que tiene con la 
administración saliente. Esta situación tiene a los ciudadanos del puerto en 
medio de una grave crisis. Acapulco se inunda de basura y lo único que hace la 
alcaldesa electa es pedir a los ciudadanos que esperen el préstamo de camiones 
recolectores que le prometieron, mientras se niega a pagar los servicios de 
recolección contratados. El pleito, además, es entre morenistas. Una pizca de 
cordura, por favor. 
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Panorama Nacional 
 
 

Frontera con EU seguirá cerrada: SRE (El Universal, Antonio López, p. web). 
El secretario de Relaciones Exteriores, Marcelo Ebrard, confirmó que la frontera entre 
Estados Unidos y México permanecerá cerrada para visitantes no esenciales y turistas 
hasta el 21 de octubre de 2021, debido al impacto de la variante Delta del Covid-19, por 
lo que, dijo, se determinó continuar evitando la propagación del virus. 
“Los últimos mapas de Estados Unidos tuvieron un incremento en letalidad (...) por eso 
no pueden en este momento abrir la frontera como estaba programado”, explicó el 
canciller. Ebrard hizo votos para que, en el mediano plazo, quizá para finales de 
noviembre, pueda reabrirse la frontera: “Ojalá, ojalá, ojalá”. 
Adelantó que se reunirá con autoridades diplomáticas de EU para hablar del anuncio en 
Washington de que todos los visitantes que lleguen a partir de noviembre deberán tener 
el esquema completo de vacunación. 
“Sostenemos que las vacunas deben ser universalmente aceptadas, todas las que la 
OMS ha autorizado o los órganos regulatorios de cada país; entonces, pues vamos a 
conversarlo”, indicó. 
Presentó el libro de La estrategia internacional de México en la pandemia de Covid-19. 
marzo de 2020-Agosto 2021, y reconoció que si bien la plataforma COVAX no cumplió 
con todas las expectativas en materia de distribución de biológicos, sí permitió inmunizar 
al menos a 30 millones de mexicanos. 
Aseguró que la negociación multilateral para conseguir las vacunas fue la misión más 
importante de toda su carrera política. 
“Se salvaron millones de vidas, esa fue nuestra encomienda, nuestra misión (...) y eso 
debe ser lo más relevante que podemos hacer en la esfera pública”, concluyó. 
(https://www.eluniversal.com.mx/nacion/frontera-con-eu-seguira-cerrada-sre) 
 

Corte elimina objeción de conciencia de la Ley de Salud (El Universal, Diana 

Lastiri, p. web). 
La Suprema Corte de Justicia de la Nación (SCJN) eliminó la objeción de conciencia de 
la Ley General de Salud porque el Congreso de la Unión no estableció parámetros claros 
para ejercer este derecho y garantizar que no se pongan en riesgo los derechos de otras 
personas, principalmente el de la salud. 
Por ello, hoy martes los ministros retomarán el tema para establecer qué lineamientos 
deben incluir los legisladores federales y definirán el término que el Congreso de la 
Unión tiene para corregir la ley. 
La objeción de conciencia es la figura por la cual el personal de salud puede negarse a 
participar en ciertos procedimientos por razones ideológicas, religiosas o éticas y fue 
incluido en la Ley General de Salud desde 2014. 
Desde la semana pasada el pleno reconoció que este derecho es constitucionalmente 
válido, pero los ministros observaron que el Congreso de la Unión únicamente estableció 
que no puede ser ejercido cuando la vida del paciente esté en riesgo o cuando se trate 
de una urgencia médica. 
Durante la sesión de ayer lunes, el ministro presidente Arturo Zaldívar Lelo de Larrea 
afirmó que la Suprema Corte de Justicia ha recibido presiones para reconocer la 
objeción de conciencia como un derecho ilimitado y advirtió que éste puede ser utilizado 
como herramienta para impedir a las mujeres abortar de manera segura y digna, 
derecho que ya fue reconocido por la SCJN. 
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“Todos los grupos que se oponen al derecho de las mujeres están presionando para 
que este tribunal reconozca una objeción de conciencia ilimitada, porque saben 
perfectamente que si esto pasa ahí se acaba el ejercicio de las mujeres a tener un aborto 
digno, lo que es obligatorio para el Estado de acuerdo con la sentencia que dictó este 
tribunal constitucional”, subrayó. 
El proyecto de resolución fue realizado por el ministro Luis María Aguilar Morales, quien 
propuso avalar la objeción de conciencia tal como está en la Ley de Salud y establecer 
una interpretación en la sentencia que dicte la Corte para que sea considerada por el 
sector Salud y los jueces y tribunales, según sea el caso. 
Sin embargo, el ministro Zaldívar Lelo de Larrea insistió en que dejar la Ley General de 
Salud tal como está puede implicar un riesgo en perjuicio de las mujeres. 
“Reconocer la validez de este precepto en la forma amplia como está en la ley, 
establecer una objeción de conciencia que no tiene más límites que los casos de 
urgencia y riesgo de la vida es dar un cheque en blanco para que se nieguen los 
servicios de salud, particularmente tratándose del aborto, en contravención de otros 
derechos humanos que la Constitución reconoce”, enfatizó el ministro presidente. 
(https://www.eluniversal.com.mx/nacion/corte-elimina-objecion-de-conciencia-de-la-ley-
de-salud) 
 

Orquesta 4T fraude de 255 mdp en Salud: PAN (El Universal, Víctor Gamboa, p. web). 
El líder del PAN en el Senado, Julen Rementería, acusó a los presidentes de México, 
Andrés Manuel López Obrador, y de Cuba, Miguel Díaz-Canel, así como a la jefa de 
Gobierno, Claudia Sheinbaum, de orquestar un fraude de 255 millones 873 mil 177 
pesos al presupuesto del Sector Salud, al contratar a 585 falsos médicos cubanos para 
tratar a pacientes mexicanos de Covid-19. 
En redes sociales, el senador panista dio a conocer una investigación denominada 
Cubagate, que le llevó seis meses, en la que, asegura, se revela que el gobierno 
mexicano contrató a supuestos médicos sin título profesional para ejercer funciones y 
atender a enfermos de Covid en México. 
Rementería explicó que el 21 de abril de 2020, en plena crisis de la pandemia, el Instituto 
de Salud para el Bienestar (Insabi), a través de un “convenio de colaboración”, transfirió 
135 millones 875 mil 81 pesos al Gobierno de la Ciudad de México para “ayudarle” en 
la epidemia. 
Recordó que, en la conferencia de prensa del 16 de diciembre de 2020, Sheinbaum 
aseguró que 500 médicos cubanos estaban ya en funciones en las instituciones 
públicas, en el Gobierno capitalino, en las secretarías de la Defensa y la Marina, y el 
IMSS e ISSSTE. 
El líder de los senadores panistas afirma que la prueba de que se contrató a médicos 
falsos es que las instituciones de Salud no cuentan con información respecto a los títulos 
profesionales del personal cubano que trabajó en México que acreditara su grado 
académico y capacitación. 
Mediante transparencia, resalta que solicitó al IMSS, igual que al ISSSTE, que 
proporcionara salarios, copias de sus títulos profesionales, acreditación de su profesión 
en México, criterios de compatibilidad y unidades médicas a las que fueron enviados, a 
lo que el Seguro Social contestó “que no tienen competencia para entregarnos dicha 
información”. 
(https://www.eluniversal.com.mx/nacion/orquesta-4t-fraude-de-255-mdp-en-salud-pan) 
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"CubaGate", una bomba de humo del PAN, afirman senadores de Morena 
(El universal, Víctor Gamboa Arzola, p. web). 
Un grupo de 24 senadores de Morena desmintieron las acusaciones del Senador Julen 
Rementería, quien acusó a los presidentes de México, Andrés Manuel López Obrador, 
y Cuba, Miguel Díaz-Canel, de orquestar un fraude multimillonario con la contratación 
de un grupo de 585 médicos cubanos “falsos” para atender la pandemia de Covid-19 en 
nuestro país, en lo que llamó el CubaGate. 
En un comunicado, los senadores morenistas afirmaron que estas acusaciones son 
“absolutamente infundadas”, y señalaron que se trata de otra mentira de la derecha, 
pues lo que intenta Rementería es lanzar una “bomba de humo” para tratar de 
reivindicarse del error de haber pactado con la ultraderecha española, una acción que 
le reprochó hasta su propio partido. 
Explicaron que “fueron destinados a hospitales Covid 585 ‘cooperantes’, todos ellos 
profesionales de la salud acreditados por el Ministerio de Salud de Cuba, con perfiles 
en epidemiología, medicina general integral, medicina crítica, biomedicina, enfermería 
general y enfermería especializada”. 
Los legisladores de Morena que indicaron que el gobierno de la Ciudad de México, a 
través de la Secretaría de Salud capitalina (Sedesa) y apoyado por el Instituto de Salud 
para el Bienestar (Insabi) desarrolló un conjunto de acciones para fortalecer la 
capacidad de respuesta de los servicios de salud, con especial atención en equipo para 
ventilación mecánica e incorporación de recursos humanos para el combate de la 
pandemia en distintos espacios institucionales, así como personal técnico especializado 
en epidemiología. 
“Por si lo ignora el senador (Rementería), el Gobierno Cubano envía a miles de médicos 
con regularidad en acciones de solidaridad a todo el mundo desde la década de los 60”, 
puntualizó el grupo de senadores de Morena integrado por César Cravioto, Antares 
Vázquez, Gilberto Herrera, Gabriel García, Katya Ávila y Sasil De León. 
(https://www.eluniversal.com.mx/nacion/politica/cubagate-una-bomba-de-humo-del-
pan-afirman-senadores-de-morena) 
 

Recorta Hacienda 30% apoyo a Pymes (El Sol de México, Miguel Ensástigue, p. web). 
La Secretaría de Hacienda y Crédito Público recortará 30 por ciento el presupuesto para 
apoyar a pequeñas y medianas empresas (Pymes) el próximo año, mientras la 
reapertura de negocios en medio de la pandemia del Covid está todavía en proceso de 
consolidación. 
El Programa de Promoción y Fomento del Desarrollo e Innovación de los Sectores 
Industrial, Comercial y de Servicios de la Secretaría de Economía (SE) contará con 330 
millones 382 mil pesos el próximo año, contra 456.7 millones autorizados para 2021, 
según la Propuesta de Presupuesto de Egresos de la Federación, que entregó en 
septiembre el nuevo secretario Hacienda, Rogelio Ramírez de la O. 
A través de esta área se diseñan políticas públicas para favorecer el comercio nacional, 
así como el impulso que reciben las empresas de reciente creación a través de créditos 
en México para que puedan estar listas en sus labores con el exterior. 
Dentro de la dependencia liderada por Tatiana Clouthier, la Unidad de Desarrollo 
Productivo, el principal órgano encargado de apoyar a los emprendedores, tendrá un 
presupuesto de 86 millones 770 mil pesos, una reducción de 15 por ciento respecto a lo 
que ejercerá este año. 
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Esta oficina tiene como objetivo revisar, proponer, promover, diseñar, coordinar y 
ejecutar “la política pública de apoyo a micro, pequeña y medianas empresas con una 
perspectiva de reducción de la desigualdad entre personas y regiones”. 
Su propósito principal, según Economía, es “reactivar la economía mexicana”, hacerla 
más incluyente e innovadora. 
(https://www.elsoldemexico.com.mx/finanzas/recorta-hacienda-30-apoyo-a-pymes-
7238975.html) 
 

Inai reporta un ciberataque a la Plataforma Nacional de Transparencia (El 

Economista, Redacción, p. web). 
El Instituto Nacional de Transparencia, Acceso a la Información y Protección de Datos 
Personales (Inai) reportó que este lunes se registró un ciberataque a la Plataforma 
Nacional de Transparencia donde los ciudadanos pueden solicitar información sobre las 
entidades de gobierno. "A partir del mediodía de hoy, la Plataforma de Transparencia 
ha tenido un comportamiento intermitente debido a un ataque o hackeo de tipo de 
explotación de criptomonedas, el cual el área de tecnologías del Inai está llevando a 
cabo acciones para detener el ataque y estabilizar la operación de la PNT", informó el 
organismo en un breve comunicado difundido en sus redes sociales. 
El Instituto no ofreció detalles sobre si se comprometió algún tipo de información o datos 
personales, ni cuál ha sido el alcance de este ciberataque. 
El Inai se suma así a las diversas instituciones gubernamentales que se han tenido que 
enfrentar a algún ciberataque en lo que va del sexenio de Andrés Manuel López 
Obrador. Al mes de julio de este año, la Fiscalía General de la República (FGR) ha 
recibido 36 denuncias por ciberataques en los últimos nueve años, de las cuales al 
menos cinco han ocurrido en 2021.  
De acuerdo con un informe de transparencia de la Fiscalía General de la República, con 
folio 0001700148221, en el 2012 y 2013 recibió una denuncia por año debido a 
infiltración de sistemas; en 2014 recibió nueve denuncias; en 2015 siete; en 2016 cuatro; 
en 2017 una; en 2018 dos; en 2019 una; en 2020 cinco y la misma cantidad en lo que 
va del 2021. 
(https://www.eleconomista.com.mx/politica/Inai-reporta-un-ciberataque-a-la-
Plataforma-Nacional-de-Transparencia-20210920-0116.html) 
 

Piden 844 millones de pesos para blindar a jueces (El universal, Redacción, p. web). 
Tras negarse a informar el número de jueces y magistrados amenazados en el país —
a fin de salvaguardar su integridad—, el Poder Judicial de la Federación (PJF) solicitó a 
la Cámara de Diputados una ampliación en la partida contemplada en el presupuesto 
2022 para garantizar medidas de protección inmediatas a los juzgadores. 
En total, el PJF estima destinar, de acuerdo con el proyecto de Presupuesto de Egresos 
de la Federación (PEF), 844 millones de pesos en 2022 (18 millones más que en 2021) 
para brindar medidas de protección a jueces y magistrados amenazados, del total de 76 
mil 723 millones 20 mil 424 pesos que solicitó a los diputados para el próximo año. 
En el proyecto del PEF 2022, el Consejo de la Judicatura Federal (CJF) destacó que, 
para blindar a los juzgadores de las amenazas del crimen organizado, modificó los 
procesos de asignación de medidas de protección. 
“El Poder Judicial de la Federación mantiene como prioridad garantizar la protección y 
seguridad de juezas, jueces, magistradas y magistrados, de modo que la impartición de 
justicia quede blindada ante los embates de la delincuencia organizada y de quienes 
pretenden afectarla mediante actos de corrupción”, señala el documento. 
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“Ello ha conllevado la mejora de sus procedimientos de asignación de medidas de 
protección y seguridad para las personas juzgadoras, para evitar que los procesos 
administrativos obstaculicen esa acción prioritaria y así lograr menores tiempos de 
respuesta y determinaciones que auténticamente atiendan a cada tipo de riesgo”, 
agrega. Además del incremento presupuestal para proteger a los juzgadores, el PJF ha 
decidido mantener en secreto la cifra sobre jueces y magistrados amenazados. 
En conferencia de prensa del pasado 8 de septiembre, el ministro presidente de la 
Suprema Corte de Justicia de la Nación (SCJN), Arturo Zaldívar, fue cuestionado sobre 
este dato, pero rechazó darlo a conocer al considerar que aumentarían los riesgos. 
“Por razones de seguridad, nunca daré públicamente ningún comentario ni dato sobre 
la seguridad de los jueces, ni siquiera cifras”, comentó. 
“La seguridad de las juezas, los jueces, de las magistradas y de los magistrados está 
por encima de cualquier otra cuestión y es mi deber cuidarlos y cuidarlas. Si damos 
cifras, si damos datos, si decimos en qué consiste la seguridad los hacemos 
vulnerables”, aseguró el magistrado. 
(https://www.eluniversal.com.mx/nacion/piden-844-millones-de-pesos-para-blindar-
jueces) 
 

PRI debe seguir trabajando muy cerca de la población: Del Mazo (El Universal, 

Redacción, p. web). 
Edomex, Toluca. - El gobernador del Estado de México, Alfredo del Mazo Maza, dice 
estar contento de lo hecho en estos cuatro años de administración; pero también 
reconoce que tiene grandes pendientes, como la inseguridad, la generación de empleos 
y la pandemia del coronavirus que ha afectado a más de 174 mil mexiquenses. 
Instalado en el Salón Gobernadores del Palacio de Gobierno, adelanta que va a cerrar 
fuerte el último tercio de su gobierno, atendiendo temas como el combate a la pobreza, 
la inseguridad, la generación puestos de trabajo y la pandemia. 
También se da tiempo de hablar de la situación política de su estado y del país. Aunque 
cuida mucho sus palabras, dice que las elecciones del pasado 6 de junio generaron un 
“reequilibrio de las fuerzas políticas” y que la oposición debe cerrar filas y trabajar unida 
para zanjar los problemas que dejó el Covid-19. Sobre su partido, el PRI, destaca que 
“ha sabido trabajar, que ha tenido equivocaciones y que ha aprendido, y debe seguir 
trabajando muy cerca de la gente”. En su entrevista con EL UNIVERSAL, dice que no 
es tiempo de futurear políticamente, porque dos años es mucho tiempo. 
La mayor preocupación del gobernador mexiquense en los últimos 18 meses ha sido la 
pandemia del Covid-19, pero considera que la han enfrentado bien con la contratación 
de mil 800 médicos, la instalación de 58 hospitales Covid y 70 unidades móviles para la 
detección de la enfermedad, donde realizan alrededor de 18 mil pruebas diarias. 
“Todo este esfuerzo ha permitido salvar vidas, atender a los pacientes y que no se nos 
desbordara el sistema de salud en los picos de agosto de 2020, enero de 2021, y en 
agosto de 2021, que fueron los de mayores contagios y hospitalizados”, destaca. 
¿Con estos resultados considera que ya domaron la pandemia de Covid-19? 
—Considero que hay que seguir siendo muy cuidadosos y seguir atendiendo los temas 
de salud y, al mismo tiempo, continuar con la reactivación económica, hay muchos 
empleos que se han perdido, empresas y fábricas que cerraron durante la pandemia, 
que para apoyarles establecimos un programa para desempleados que atendió a más 
de 53 mil personas. 
(https://www.eluniversal.com.mx/metropoli/pri-debe-seguir-trabajando-muy-cerca-de-
la-poblacion-del-mazo) 
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Ven acto de terror en atentado de Salamanca (El Universal, Xóchitl Álvarez, p. web). 
Guanajuato, Salamanca. - El ataque con un paquete explosivo registrado la tarde del 
domingo afuera del restaurante Barra 1604, en Salamanca, fue un acto terrorista en el 
que no se descarta la participación de la delincuencia organizada, declaró el gobernador 
de Guanajuato, Diego Sinhue Rodríguez. 
Al respecto, el presidente Andrés Manuel López Obrador coincidió en que se trató de un 
acto para “tratar de crear terror, miedo” entre la población. 
La tarde del domingo, Mario Alberto Hernández Cárdenas celebraba su cumpleaños 56 
en el restaurante Barra 1604, del cual era gerente. Las fotos del festejo fueron 
publicadas en las redes sociales del establecimiento. 
Alrededor de las 17:14 horas, una persona de un servicio de envíos en moto llegó con 
un paquete para Mario Alberto, quien salió del negocio junto con Mauricio Salvador 
Romero Morales, de 41 años y uno de los dueños del lugar. Ambos fallecieron por la 
explosión provocada cuando se abrió la caja. 
El hombre que hizo la entrega también resultó herido de gravedad, al igual que otras 
tres personas, cuya identidad hasta ayer no se había dado a conocer. 
En videos que circulan en redes sociales se observa una motocicleta destruida por la 
explosión, así como daños en al menos dos vehículos. 
La Fiscalía General del Estado (FGE) informó que, al intervenir el lugar del percance 
para su resguardo, en el exterior del establecimiento los peritos localizaron “fragmentos 
de un dispositivo electrónico y múltiples fragmentos metálicos”. 
Rodríguez Vallejo precisó que se siguen diversas líneas de investigación sobre el 
suceso, entre las que no se descarta la participación de la delincuencia organizada y la 
extorsión, pese a que familiares de una de las víctimas declararon que no habían sido 
amenazados o extorsionados. 
“No descartamos ninguna línea de investigación, el crimen organizado es una de ellas, 
pero no se descarta ninguna investigación. Lo único que les puedo adelantar de las 
primeras indagatorias, testimoniales de la gente que ahí estaba, es que sí llegan 
preguntando por la persona, gerente de este lugar, que es quien sale a recibir este 
paquete, y sucede este hecho tan lamentable”, enfatizó el mandatario local. 
Señaló que pidió al fiscal del estado, Carlos Zamarripa, que dirija los grupos que se 
requieran de investigación, analistas, inteligencia, grupos tácticos, para poder dar con 
los responsables. De entrada, aseguró que trabajarán cinco células en el caso. 
(https://www.eluniversal.com.mx/estados/ven-acto-de-terror-en-atentado-de-
salamanca) 
 

Unidad de Inteligencia bloquea cuentas de distintos cárteles mexicanos (El 

Universal, Diana Lastiri, p. web). 
La Unidad de Inteligencia Financiera (UIF) ejecutó el bloqueo de cuentas a más de 100 
personas vinculadas a los Cárteles Jalisco Nueva Generación, de Tláhuac, del Golfo, 
Guerreros Unidos, La Familia Michoacana, entre otros. 
De acuerdo con la UIF, el bloqueo se ejecutó este 20 de septiembre sobre los principales 
grupos del crimen organizado que operan en Jalisco y el Estado de México. 
“Uno de los pilares de la estrategia de Seguridad del Gobierno de México es el uso de 
la inteligencia financiera en el combate al crimen organizado a fin de disminuir su 
capacidad económica. 
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“Derivado de lo anterior, así como del trabajo coordinado entre las diferentes 
instituciones que integran el Gabinete de Seguridad, con las Fiscalías Generales y 
Secretarías de Seguridad Pública estatales para el intercambio de información, el 20 de 
septiembre de 2021, la Unidad de Inteligencia Financiera perteneciente a la Secretaría 
de Hacienda y Crédito Público emitió el acuerdo de bloqueo de cuentas bancarias de 
los integrantes de las diferentes organizaciones criminales que operan en Jalisco y el 
Estado de México”, afirmó la UIF. 
En Jalisco bloqueó las cuentas de 57 personas vinculadas al CJNG, Los Cuinis, La 
Nueva Plaza, Cártel del Pacífico los Matazetas y Cártel de Juárez. 
La UIF recordó que en junio de 2020 realizó la “Operación Agave Azul”, en la que se 
ejecutó el bloqueo de 1,478 personas relacionadas con el CJNG. 
En el Estado de México bloqueó las cuentas de 129 personas vinculadas al Cártel de 
Tláhuac, Cártel del Golfo, Cártel Nuevo Imperio, Célula de Los Beltrán Leyva, CJNG, 
Guerreros Unidos, La Familia Michoacana, la Nueva Empresa y/o Cártel del Diablo, La 
Nueva Familia, La Unión Tepito, Los Caballeros Templarios, Los Cano y/o Palma, Los 
Peñafiel, Los Popoca y/o Los Mutiladores. 
(https://www.eluniversal.com.mx/nacion/unidad-de-inteligencia-bloquea-cuentas-de-
distintos-carteles-mexicanos) 
 

"Pura demografía y matemáticas", responde Murayama a Sheinbaum sobre 
distritos en CDMX (El Universal, Víctor gamboa Arzola, p. web). 
Después de que la jefa de Gobierno de la CDMX, Claudia Sheinbaum, acusara que la 
capital del país fue una de las más castigadas en la redistribución de los 300 distritos 
federales, el consejero electoral del INE, Ciro Murayama, explicó que este ajuste fue 
realizado con datos demográficos y cálculos matemáticos. 
A través de Twitter, Murayama detalló que el reacomodo de distritos fue obtenido con 
datos del censo del Inegi, por lo que el recorte de las dos diputaciones que sufrió la 
CDMX fue porque, en 2020, esta entidad representó el 7.3% a nivel nacional. "La 
población total creció 12.2%, la capitalina 4.1%", sostuvo. 
Por ello, el consejero electoral descartó que exista un sesgo por parte del INE y aclaró 
que para este resultado sólo se utilizaron dos herramientas: demografía y matemáticas. 
Además de especificar que la población de la capital del país "pesa cada vez menos" 
en el total nacional, por lo que las entidades cuya población crece más rápido ganan 
distritos y "las que menos, los pierden". 
Incluso, por medio de divisiones, explicó cómo el órgano electoral obtuvo este resultado: 
"Si la población total de México es 126,014,024 personas, eso dividido entre 300 
(distritos) da 420,047. Si la población CDMX es de 9,209,944, ¿cuántos distritos le 
deben tocar? Fácil: 9,209,944/420,047=21.92. ¿Cuántos distritos dará el INE Mexico a 
la CDMX? Pues ¡22!".  
El INE afirmó que la ley electoral establece que los 300 distritos federales uninominales 
se conformarán buscando el equilibrio poblacional. 
Por ello, debe actualizar la geografía electoral dividiendo entre 300 la población del país 
reportada en el último censo, para obtener el tamaño promedio que debe tener cada 
distrito electoral. Detalló que en la distritación realizada con los datos del Censo del 2010 
se obtuvo una población promedio de 374 mil 455 habitantes por distrito electoral 
federal. Dado que la Ciudad de México tenía una población de 8 millones 851 mil 080 
personas, al corresponderle 24 distritos. 
(https://www.eluniversal.com.mx/nacion/pura-demografia-y-matematicas-responde-
murayama-sheinbaum-sobre-distritos-en-cdmx) 
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Alertan mal uso de fondo para enfermedades catastróficas (El Economista, Iván 

Rodriguez, p. web). 
En los dos últimos años, el Fondo de Salud para el Bienestar (Fonsabi) ha tenido una 
reducción de 44% en términos reales de sus recursos, pasando de 113,000 millones de 
pesos en el 2019 a 64,000 millones en el segundo trimestre del 2021. 
Organizaciones de la sociedad civil indicaron que, en el mismo lapso, se han retirado 
73,000 millones para financiar al Instituto de Salud para el Bienestar (Insabi), la 
pandemia y otras acciones de salud. 
Cero Desabasto, colectivo conformado por 26 organizaciones, calificó de preocupante 
quitar el remanente generado por los 64,000 millones de pesos que quedan, tal como lo 
plantea la Ley de Ingresos de la Federación 2022 para destinarlo a la adquisición de 
vacunas y combate a la epidemia de Covid-19. 
“Estar mermando este fondo, claramente está comprometiendo esta seguridad o 
garantía que ya se tenía y dependeremos de la aprobación de un presupuesto anual, 
que cada vez tendría que ser mayor, para poder garantizar los crecientes gastos que 
tendremos en el sistema de salud, en concreto de estas 66 enfermedades que generan 
un gasto patológico”, mencionó Andrés Castañeda, coordinador de la Causa Salud y 
Bienestar de Nosotrxs, una de las organizaciones de este colectivo. 
La disminución a los recursos del Fonsabi, se debe a tres reformas aprobadas en los 
dos últimos años, las cuales toparon el monto anual que el fondo puede gastar y/o 
acumular, estableciéndose en 32,000 millones de pesos. 
De acuerdo con el colectivo, lo anterior permitió que el gobierno disponga del excedente 
de este monto. En dicho lapso mencionado se ha ocupado el recurso etiquetándolo para 
“el Insabi y/o la compra de vacunas de Covid-19, desconociéndose —hasta la fecha— 
cuánto de ese monto ya se ha erogado”. 
(https://www.eleconomista.com.mx/politica/Alertan-mal-uso-de-fondo-para-
enfermedades-catastroficas-20210921-0015.html) 
 

CDMX se recupera en generación de empleo (El Universal, Salvador Corona, p. web). 
Por segunda ocasión en el año, la Ciudad de México se posiciona en primer lugar en 
creación de empleos formales a nivel nacional; sin embargo, aún no se recupera el nivel 
que se tenía antes de la pandemia, de acuerdo con la secretaria de Administración y 
Finanzas, Luz Elena González Escobar. 
“En general, la actividad económica en los últimos dos trimestres ha sido positiva, 
todavía no recuperamos los niveles prepandémicos, pero estamos en la ruta adecuada”, 
dijo en conferencia de prensa. 
Destacó que, de acuerdo con datos del IMSS, en agosto se generaron 21 mil 572 
empleos, 16.7% del total nacional, y el sector con mayor generación de trabajos durante 
agosto fue el de la construcción, con 9 mil 144. 
De igual forma, los trabajadores de ese sector son los mejor remunerados, al registrar 
un crecimiento anual de 12.3%, esto los coloca por arriba de la media nacional. 
“Es posible decir ahora que la Ciudad está retomando su curso, su actividad económica 
(…) ya prácticamente todos los motores económicos de la capital están encendidos”, 
reiteró. 
Acompañada del secretario de Desarrollo Económico, Fadlala Akabani Hneide, la 
funcionaria explicó que en el último año se crearon 11 mil 180 micro, pequeñas y 
medianas empresas en la capital, que representan los pilares de la economía, por lo 
que diariamente se incorporan más personas a puestos formales. 
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Añadió que se ha mantenido una política de gasto responsable, austeridad y de buen 
gobierno, por lo que, a la fecha, se reporta un nivel de endeudamiento de poco más de 
90 mil millones de pesos, lo que representa, en términos reales, un desendeudamiento 
de 3.7%. 
Reconoció que si bien en el último año hubo una caída importante de los ingresos 
públicos y gastos extraordinarios por la pandemia de Covid-19, la Ciudad de México 
mantiene finanzas públicas de manera sana y de la misma manera espera que al 
finalizar el año se tenga un crecimiento de 6%, similar al que se tendrá a nivel nacional. 
(https://www.eluniversal.com.mx/metropoli/cdmx-se-recupera-en-generacion-de-
empleo) 
 

19 mil migrantes irregulares buscan en Colombia llegar a México y EU (El 

Universal, Redacción, p. web). 
San José. – En un acelerado agravamiento del incesante tránsito de migrantes 
irregulares del sur al norte de América, más de 19 mil haitianos, cubanos, venezolanos, 
asiáticos y africanos se acumulan hoy en Necoclí, pueblo del norte de Colombia y frente 
al mar Caribe, en busca de poder pasar a Panamá y al resto de Centroamérica en ruta 
a México y Estados Unidos.  
Las autoridades de Necoclí, una comunidad del noroccidental departamento (estado) de 
Antioquia, pidieron al gobierno de Colombia que negocie con urgencia con el de Panamá 
que se abra un corredor humanitario que permita el paso de al menos mil 500 migrantes 
irregulares por día a suelo panameño para destrabar la crisis e intentar facilitar el 
traslado de estas personas hacia su meta en México y EU. 
El incontrolable fenómeno migratorio pronosticó que el panorama en las fronteras de 
México con EU y Guatemala sufrirá al cierre de este mes y en octubre una mayor 
complicación que la registrada desde enero de 2021, con el multitudinario flujo de 
personas principalmente oriundas de Guatemala, El Salvador, Honduras, Cuba, 
Venezuela y Haití. “Necoclí está totalmente colapsado”, dijo el colombiano Emiliano 
Veloza, administrador del muelle turístico de Turbo, población de Antioquia vecina de 
ese sitio. “Los servicios no funcionan”, narró Veloza a EL UNIVERSAL. 
De acuerdo con los informes, los migrantes se trasladan en lanchas de Necoclí a Acandí, 
municipio del noroccidental departamento colombiano de Chocó y limítrofe con Panamá. 
De Acandí a la frontera con territorio panameño pagan para movilizarse en motocicletas 
e ingresar al Tapón del Darién, espesa jungla compartida por Colombia y Panamá y 
convertida en cementerio de numerosos viajeros que son víctimas de organizaciones 
criminales y del agotamiento. 
(https://www.eluniversal.com.mx/mundo/19-mil-migrantes-irregulares-buscan-en-
colombia-llegar-mexico-y-eu) 
 

China y tapering, riesgos para los países emergentes (El Economista, Yolanda 

Morales, p. web). 
Los mercados emergentes de América Latina enfrentan al menos tres retos para lo que 
resta del año: la desaceleración económica de China, el retiro de estímulos de la 
Reserva Federal en Estados Unidos y la inflación, advirtió el Banco de Pagos 
Internacionales (BIS, por su sigla en inglés). 
Economistas del organismo internacional destacan que el mercado está viendo indicios 
de un debilitamiento de la economía china a partir de menores volúmenes de ventas de 
viviendas nuevas y de menor inversión en la construcción. Más de la mitad de la 
desaceleración estaría concentrada en el enfriamiento del sector inmobiliario. 
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Al interior del Reporte Trimestral del BIS, especialistas destacaron como el segundo 
foco de riesgo el retiro de estímulos monetarios en Estados Unidos. 
Argumentaron que los mercados emergentes registraron importantes salidas de capital 
ante la expectativa de que Estados Unidos comience el retiro paulatino de los estímulos 
implementados a su economía tras la pandemia. 
El reporte alcanzó a recoger el impacto del discurso que dio el presidente del Fed, 
Jerome Powell, en el Simposio de Jackson Hole, donde aclaró que no será pronto el 
alza de tasas de interés. 
Inflación en Latinoamérica 
En el Informe Trimestral enfatizaron que “los desafíos específicos de cada país dieron 
forma a patrones divergentes en los rendimientos que ofrecen, aumentando en particular 
los de América Latina”. 
Reconocieron que la aceleración en la inflación provocó un endurecimiento de la política 
monetaria en la mayoría de las jurisdicciones de economías emergentes. 
Explicaron que la situación es opuesta en los mercados avanzados para los que “el 
surgimiento de la inflación ha sido transitorio” y está ligado a la reapertura de las 
economías y a la normalización de la distribución de componentes de importación. 
Esta no es la primera vez que el BIS reconoce la presión que está transitando en los 
precios de los mercados emergentes. 
Los bancos centrales han ganado confianza del mercado desde su actuación tras el 
episodio de la Gran Recesión del 2009 y esta misma certidumbre del mercado les 
permite ahora la flexibilidad para esperar que termine el choque temporal de la inflación 
causado por la pandemia. 
(https://www.eleconomista.com.mx/economia/China-y-tapering-riesgos-para-los-
paises-emergentes-20210920-0123.html) 
 

Procuraduría Agraria 
 
 

Denuncia tras una detención (Diario de Yucatán, José Candelario Pech Ku, p. web). 
Martes 21 septiembre 2021 
Yucatán, Izamal. - Líder campesino de Izamal realiza denuncia en Fiscalía General del 
Estado, por hechos delictuosos. 
Eso, luego de que en la asamblea ejidal de Izamal para tratar asuntos relacionados con 
el Tren Maya fuera detenido el líder campesino José Elías Canché Pisté para evitar que 
su grupo se oponga a los acuerdos del comisario ejidal, José William May Gorocica, 
Víctor Lugo González, Santos Castro y Fidencio Ucán bajo amezas. 
“Es falso que los ejidatarios pidieran mi detención, es mentira totalmente lo alterar el 
orden según los de la Procuraduría Agraria, Fonatur y los directivos ejidales es la de 
exigir que las cosas se hacen claras, dejar en claro que fue un secuestro por parte de 
elementos de la policía estatal quienes pidieron la ayuda de la policía municipal. 
“Quiero mencionar que la consigna estaba clara, estuve secuestrado y me llevaron a la 
caseta de la policía de Kimbilá y de no ser por la presión de los compañeros ejidatarios 
no me llevarían a la policía de Izamal en donde llegué esposado como delincuente. Mi 
pregunta es: ¿así es como la policía estatal hace valer la millonaria cantidad de dinero 
que se destina para su capacitación, la de ser secuestradores?”. 
 
 

https://www.eleconomista.com.mx/economia/China-y-tapering-riesgos-para-los-paises-emergentes-20210920-0123.html
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“Por ello, aunque me hicieron esperar varias horas en las oficinas de la agencia de la 
Fiscalía General del Estado de Izamal, logre poner la denuncia con número de carpeta 
UNATD17-GJ/827/2021 en contra de la delegada regional de la Procuraduría Agraria, 
Rita Candelaria Chuil, los visitadores agrarios, Wilberth Lozada y Roberto Buenfil, en 
contra de los directivos ejidales José William May Gorocica, Víctor Lugo González, 
Santos Guillermo Castro Rejón, Fidencio Ucán, al igual que contra Felipe Saidén Ojeda, 
quien es el Secretario de Seguridad Pública del Estado por posibles hechos 
delictuosos”, destacó Canché Pisté. 
El líder de los campesinos viajó a la ciudad de Mérida para interponer una denuncia ante 
la Comisión Estatal de los Derechos Humanos del Estado de Yucatán por los actos 
perpetrados en su contra este pasado domingo 19. 
(https://www.yucatan.com.mx/yucatan/denuncia-tras-una-detencion 
Información también disponible: 
 

- Acusan a la SSP de ''secuestro'' (Diario de Yucatán, Candelario Pech Ku, p. web). 
Lunes 20 septiembre 2021 
Yucatán, Izamal. - Por instrucciones de Wílberth Lozada, visitador de la Procuraduría 
Agraria, agentes de la Secretaria de Seguridad Pública (SSP) estatal detuvieron ayer 
domingo en la mañana a José Elías Canché Pisté (a) “Tony Canché” cuando la 
asamblea ejidal apenas comenzaba en un local social de la calle 32 entre 37 y 39 de 
esta ciudad. 
“Tony Canché”, jefe en Izamal de la gubernatura indígena, encabeza desde marzo 
pasado a ejidatarios que piden que el Fondo Nacional de Fomento al Turismo (Fonatur) 
negocie, pacte y pague directamente a los ejidatarios la indemnización por unas 15.32 
hectáreas de tierras ejidales para el proyecto del Tren Maya, y no con el comisario ejidal, 
José Wílliam May Gorocica. 
Por pedir transparencia 
Según varios ejidatarios, Canché Pisté pidió ayer que haya transparencia en la 
asamblea convocada para acordar el monto de la indemnización del Fonatur.  
Fue entonces que policías estatales lo detuvieron, lo sacaron por la puerta lateral que 
da a la calle 37 entre 30 y 32, y lo entregaron a agentes municipales, quienes se lo 
llevaron en una patrulla. 
Seguidores de Canché Pisté abandonaron la asamblea y caminaron varias cuadras 
hasta a la comandancia municipal, donde preguntaron por su líder, pero les dijeron que 
no se encontraba ahí. 
Minutos después, el regidor Ricardo Canché Cimé llegó y preguntó por su tío, pero le 
respondieron que no habían detenido a alguno con el nombre de Canché Pisté. 
“Esto es un secuestro, lo que hizo la Policía del Estado. No entendemos por qué lo 
acusaron y quién lo hizo; el presidente municipal (Warnel May Escobar) está de acuerdo 
con la detención”, expresó el regidor. 
“¡Suelten a Tony, que suelten a Tony”, gritaron los simpatizantes de Canché Pisté, quien 
minutos después, a las 11:20 a.m., apareció libre sin que se informe el motivo de la 
detención. 
https://www.yucatan.com.mx/yucatan/acusan-a-la-ssp-de-secuestro 
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- Detienen a ejidatario tras polémica asamblea en Izamal (Reporteros Hoy, 

Redacción, p. web). 
Domingo 19 septiembre 2021 
Yucatán, Izamal. - Agentes de la Secretaría de Seguridad Pública (SSP) intervinieron 
en la asamblea ejidal para llevarse detenido a José Elías Canche Pisté, a quien sacaron 
por la puerta lateral del local. 
Según algunos campesinos, lo anterior dio la oportunidad a la Procuraduría Agraria y 
Fonatur para entregar de manera rápida y sin los procedimientos legales el cheque. 
La reunión comenzó a las 10:30 de la mañana y no se permitió el acceso a los medios 
de comunicación, ya que en la entrada se encontraban elementos de la Policía Estatal 
para impedir el acceso a toda persona no autorizada por la visitadora agraria, Diana 
Uscanga. Ante los hechos registrados, familiares y simpatizantes del líder campesino 
se arremolinaron en la Dirección de Seguridad Pública Municipal, ya que manifestaron 
estar preocupados por la seguridad de Canche Piste. 
El regidor del ayuntamiento de Izamal, Ricardo Canché Cimé, denunció que la detención 
fue por órdenes del visitador agrario, Wilberth Lozada, y de funcionarios de Fonatur 
quienes insisten en concretar la venta de tierras para el proyecto del Tren Maya. 
Casi una hora después, Canché Pisté fue puesto en libertad. Posteriormente se dirigió 
a interponer una denuncia por la detención arbitraria. 
https://reporteroshoy.mx/noticias/detienen-a-ejidatario-tras-polemica-asamblea-en-
izamal/ 
 

- SECUESTRO EXPRESS EN IZAMAL (Sol Yucatán, Redacción, p. web). 
Domingo 19 septiembre 2021 
Yucatán, Izamal. - El ejidatario José Elías, quien junto con un numeroso grupo de 
ejidatarios han ido en contra de los corruptos del comisariado ejidal, William May 
Gorocica, fue víctima de un secuestro exprés a manos de la Policía Estatal de la 
Secretaría de Seguridad Pública que encabeza Luis Felipe Saidén Ojeda, al oponerse 
a firmar documentos avalados corruptamente por la Procuraduría Agraria, el Registro 
Agrario Nacional y la Sedatu para el pago a campesinos por el Proyecto del Tren Maya. 
La Asamblea estaba programada para las 10 de la mañana, sin embargo, los acuerdos 
se han llevado a cabo por «debajo de la mesa» por las citadas dependencias y el 
comisariado Ejidal William May Gorocica, por lo que José Elías y los aproximadamente 
400 trabajadores del campo han estado en contra de esta corrupción. 
Hoy, lo que fue la segunda asamblea se suspendió, debido a que José Elías y los 400 
campesinos se opusieron a firmar, por lo que el visitador agrario de la Procuraduría 
Agraria, Wilbert Lozada giró instrucciones para que se solicitará la presencia de la 
Policía Municipal y a su vez la Estatal, siendo sacado por la fuerza y trasladado a la 
ciudad de Mérida. 
Sin embargo, la presión de los inconformes permitió que fuera liberado dos horas más 
tarde, aproximadamente a las 12 del día. Pese a que se trata de actos públicos, la 
Procuraduría Agraria en un claro acto de corrupción cerró las puertas a los medios de 
comunicación debido a que no les ha parecido que se dé a conocer a la sociedad los 
malos manejos con Fonatur y quiénes están robándose las tierras cercanas a dónde va 
a quedar la estación del Tren Maya. Por ello, siempre los campesinos han estado en 
contra de las irregularidades y solo los seguidores de William May Gorocica están de 
acuerdo.  
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Es preciso señalar que por instrucciones de las oficinas centrales en la ciudad de México 
hay una orden de investigación contra William May Gorocica por enriquecimiento ilícito 
y venta indiscriminada de tierras, sin embargo, Rita Chuil titular de la Procuraduría 
Agraria se ha pasado por alto está indicación al igual que la titular del RAN, SEDATU y 
otras instituciones corruptas que protegen a William May Gorocica y por lo anterior ya 
tiene conocimiento la Comisión Estatal de Derechos Humanos en dónde se demandará 
este lunes por secuestro exprés y en la Fiscalía de la misma manera. 
https://solyucatan.com/secuestro-express-en-izamal/) 
 

Comisariado Ejidal Soledad, a cargo de la Procuraduría Agraria (El Sol de San 

Luis, Paula Montero, p. web). 
Lunes 20 septiembre 2021 
San Luis Potosí. - El Comisariado Ejidal Soledad, el más grande en extensión territorial 
en el municipio, está actualmente a cargo de la Procuraduría Agraria de San Luis 
Potosí, luego de que no se convocó a asamblea para el cambio de estafeta por omisión 
del comisariado y el Comité de Vigilancia del mismo. 
El pasado 18 de abril de 2018, se conformó el último comité ejidal por el ex-presidente 
Raymundo Gaytan, su suplente Enrique Ochoa, ambos ex alcaldes del municipio 
Soledad; como Secretario, Gabino Sánchez Hernández (QEPD), suplente José Gaitán 
Santillán; Tesorero, Arturo Rocha, suplente, Santos Nava Ojeda; en el Consejo de 
Vigilancia, como presidente, Antonio Torres Sánchez, y suplente Yolanda Leyva 
Camarillo; Primera secretaria Juana María Castro, suplente Maximina Gómez; Segunda 
secretaria, Silva Galarza Amaya, y su suplente Francisca Miranda Cervantes. 
Tras el homicidio del secretario Sánchez Hernández, el comité se desestabilizó y 
ninguno de los anteriores convocó a la respectiva asamblea para nuevas elecciones, 
tampoco integrantes del Comité de Vigilancia, que como su nombre lo indica, vigilan que 
el comisariado se ajuste a los preceptos de la ley y/o lo dispuesto por el reglamento 
interno o la asamblea. 
El consejo de vigilancia debió convocar a elecciones en un plazo no mayor a sesenta 
días contados a partir de que concluya el periodo de funciones de los miembros 
propietarios, el pasado abril del presente año. 
Ahora, la Procuraduría Agraria podrá convocar a partir de la solicitud de por lo menos el 
25 por ciento de los ejidatarios del núcleo agrario, sin embargo, se espera hacer lo propio 
una vez que cambien de estafeta de la administración estatal. 
(https://www.elsoldesanluis.com.mx/local/soledad/comisariado-ejidal-soledad-a-cargo-
de-la-procuraduria-agraria-7235693.html) 
 

Roberto Rosas fue sometido por agresivo: Ejidatarios (Pulso Diario de San Luis, 

Redacción, p. web). 
Martes 21 septiembre 2021 
San Luis Potosí, Ciudad Valles. - Gregorio Martínez Reséndiz, acompañado por una 
treintena de ejidatarios de Estación Micos negaron haber amarrado sin motivo a Roberto 
Rosas Reyes y a su esposa el pasado jueves 16 de septiembre y pidieron a la Fiscalía 
General del Estado (FGE) piso parejo, porque las denuncias de ellos contra Rosas se 
empantanan y las de Rosas contra ellos se aceleran.  
Durante el mediodía de hoy, acudieron con la misma manta y una bandera de México al 
edificio de la FGE, a protestar para que las denuncias por despojo contra el ex regidor 
se aceleren, así como se aceleran los procesos que éste inicia en contra de ellos.  
 

https://solyucatan.com/secuestro-express-en-izamal/
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Gregorio negó que se le hubiera amarrado a Roberto Rosas de manera arbitraria, sino 
que lo sometieron porque quiso agredirlos con un machete.  
Refirieron que Rosas Reyes tiene "agarraderas" (influencia) en la Procuraduría Agraria 
y en el Ministerio Público y que eso le ayuda a abusar de los ejidatarios y robarles tierras 
y por eso reclamaban justicia afuera del edificio de esa instancia.  
Gregorio incluso llamó "torturador" a Rosas Reyes durante su alocución ante los medios 
de comunicación. 
(https://pulsoslp.com.mx/estado/roberto-rosas-fue-sometido-por-agresivo-
ejidatarios/1370576 
Información también disponible: 
 

- Ejidatarios de Estación Micos niegan haber amarrado a Roberto 
Rosas y exigen igualdad a la FGE (Pulso Diario de San Luis, Redacción, p. web). 

Lunes 20 septiembre 2021 
San Luis Potosí, Ciudad Valles. - Gregorio Martínez Reséndiz y una treintena de 
ejidatarios de Estación Micos negaron haber amarrado sin motivo a Roberto Rosas 
Reyes y a su esposa, el pasado jueves 16 de septiembre. 
Pidieron a la Fiscalía General del Estado (FGE) piso parejo, porque aseguran que las 
denuncias de ellos contra Rosas se empantanan, y las de Rosas contra ellos se 
aceleran. Al mediodía de hoy acudieron con la misma manta y una bandera de México 
al edificio de la FGE a protestar para que las denuncias por despojo contra el exregidor 
se aceleren, así como se aceleran los procesos que éste inicia en contra de ellos. 
Gregorio negó que se hubiera amarrado a Roberto Rosas de manera arbitraria, si no, 
dijo, lo sometieron porque quiso agredirlos con un machete. 
Refirieron que Rosas Reyes tiene "agarraderas" (es decir, influencias) en la 
Procuraduría Agraria y en el Ministerio Público, y que eso le ayuda a abusar de los 
ejidatarios y robarles tierras; por eso pidieron justicia hoy afuera del edificio de esa 
instancia. 
Gregorio incluso llamó "torturador" a Rosas Reyes durante su alocución ante los medios 
de comunicación. 
https://pulsoslp.com.mx/estado/ejidatarios-de-estacion-micos-niegan-haber-amarrado-
a-roberto-rosas-y-exigen-igualdad-a-la-fge/1370562) 
 

Campesinos designan a nueva comisariada ejidal de Francisco Villa 
(Contacto, Marissa Sánchez, p. web). 
Lunes 20 septiembre 2021 
Tamaulipas, San Fernando. - Con la participación de dos planillas, se desarrolló la 
asamblea ejidal para decidir la nueva directiva del núcleo rural «Francisco Villa» 
logrando ir a la urna doscientos ejidatarios con voz y voto. 
Por primera vez en la historia una mujer se convierte en comisariada ejidal de Francisco 
Villa al arrasar con la votación. 
Teniendo como marco el salón de usos múltiples de la comunidad rural y sancionado 
por directivos de la Procuraduría Agraria Residencia San Fernando, se convocó a los 
campesinos a emitir su sufragio. 
Tomaron parte Elvia Raya Rincón, quién propuso ser gestora social de tiempo completo 
para las familias, atraer más apoyos, generar empleo temporal e impulsar más la 
agricultura y que las autoridades estatales aterricen los programas; asimismo José 
Medina que emitió las propuestas y salir del atraso social del ejido.  
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Directivos de la Procuraduría Agraria Residencia abrieron la urna y que los ejidatarios 
acreditados emitieran su voto. 
Por espacio de dos horas, se llevó el proceso de cambio de mesa directiva de la 
comisaría de Francisco Villa. 
Una vez que concluyó el cómputo, se procedió al conteo resultando ganadora Elvia 
Raya Rincón al acumular 163 sufragios por 63 de José Medina. 
Al término de la asamblea se llamó a los integrantes de la nueva mesa directiva y a Elvia 
Raya Rincón, tomar protesta cómo nueva comisariada ejidal. 
(https://www.periodicocontacto.com/campesinos-designan-a-nueva-comisariada-ejidal-
de-francisco-villa/) 
 

DENUNCIAN PENALMENTE A RITA CHUIL (Sol Yucatán, Redacción, p. web). 
Lunes 20 septiembre 2021 
Yucatán. - La titular de la Procuraduría Agraria Rita Chuil, fue denunciada penalmente 
acusada de haber ordenado a la Policía Estatal el «levantón» de un ejidatario que se 
opuso a actos de corrupción durante la asamblea de ayer en dónde se pagaría a 
campesinos por el proyecto del Tren Maya. 
También, están demandados ante el licenciado en Derecho Ryder Enrique Alcocer 
Vega, Fiscal en turno del Ministerio Público en Izamal, Roberto Buenfil, Viditador 
Agrario, José William May Gorocica, Comisario ejidal y su secretario, tesorero, consejo 
de vigilancia Víctor Lugo González, Santos Guillermo Castro Rejón y Fidencio Ucán. 
Asimismo, está señalado en la denuncia Carlos Castro Rosado, director de la Policía 
Municipal de Izamal y agentes de la Secretaría de Seguridad Pública de Yucatán que 
encabeza Luis Felipe Saidén Ojeda. De la misma manera, el afectado este lunes en 
punto de las 13:00 horas fue recibido por personal de la Comisión Estatal de Derechos 
Humanos en dónde también dejó asentada su respectiva queja y hace responsables de 
cualquier cosa que le pase a él o a su familia a los antes mencionados. 
Y es que, de acuerdo a lo señalado en exclusiva a Sol Yucatán, la Procuraduría Agraria 
se ha involucrado en los actos de corrupción del Comisario Ejidal José William May 
Gorocica, a tal grado de que Rita Chuil ha desacatado la orden que le llegó de la ciudad 
de México para junto con el Registro Agrario Nacional llevar a cabo una auditoría en 
contra del May Gorocica por enriquecimiento ilícito por tanta venta de tierras ejidales sin 
el consentimiento de los campesinos. 
(https://solyucatan.com/denuncia-penalmente-rita-chuil/) 
 

Ejidatarios de Cacalchén exigen transparencia en la venta de terrenos para 
el Tren Maya (Por Esto Noticias, Jesús Lugo y David Collí, p. web). 
Lunes 20 septiembre 2021 
Yucatán. - Durante una reunión, ejidatarios acusaron que la Visitadora Agraria Diana 
Yareni Uscanga Pérez, junto con el comisario ejidal, Rufino López Pech, realizan actas 
de asamblea amañadas para favorecer la venta de tierras ejidales para el proyecto del 
Tren Maya, sin contar con el conocimiento de los mil 161 campesinos que conforman el 
padrón. 
José Vargas Moguel, comunero, señaló que todo lo relacionado al proyecto ferroviario, 
se ha manejado con hermetismo, por lo cual, temen que el dinero que se obtenga por 
la venta de las tierras de uso común no se reparta como debería entre los ejidatarios. 
Indicó que el pasado 12 de septiembre se realizó la primera asamblea en el que incluso 
se falsificaron firmas con tal de emitir la segunda convocatoria, en el que presuntamente 
se tratará el precio por hectárea de tierras que se venderán a este proyecto. 
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Los campesinos señalaron que, los representantes de Fonatur (Fondo Nacional de 
Fomento al Turismo) no han informado sobre las hectáreas que abarcarán y mucho 
menos la cantidad que se destinará para la indemnización a los ejidatarios de 
Cacalchén. 
Agregaron que su inquietud es la mala administración del comisariado ejidal, “empezó 
a hacer asambleas bajo el agua, no lo anunciaba, ni comunicaba ningún aviso. Comenzó 
a hacerlo cuando se enteró de nuestra inquietud, pero lo hacía de manera parcial, no a 
todos les decía, sólo con sus allegados”, externaron. 
Al respecto, José Vargas Moguel y Nemecio López, ambos comuneros, señalaron que 
el comisario no se presentó a la reunión, “no le conviene, él quiere manejar todo a su 
antojo y con su grupito. Ya nos cansamos de todo lo que hace, quiere vender para que 
agarre buen dinero y a nosotros nos quiere dar migajas, no lo justo”, indicaron. 
Denuncian anomalías 
Por otra parte, el ciudadano José Vargas Moguel, presentó documentación relacionada 
con el comisario ejidal, Rufino López Pech, en torno a las empresas Bari Internacional 
y la constructora Azvindi, por los daños a albarradas de las parcelas 160 y 147 y uso de 
caminos para la extracción y transportación de material blanco por un monto de 230 mil 
cuatro pesos. Según el demandante, dicha cantidad que recibió la autoridad ejidal no ha 
sido informada a los miembros del ejido, y mucho menos, cómo será repartido el dinero 
entre todos los campesinos. 
“No podemos seguir solapando que las cosas se hagan a espaldas del ejido, y mucho 
menos que los responsables quieran depurar los derechos agrarios a su antojo, 
excluyendo a las viudas de los ejidatarios fallecidos del reparto que se obtenga de los 
acuerdos finales por la venta de tierras para el proyecto del Tren Maya”, reiteró Vargas 
Moguel. 
(https://www.poresto.net/tren-maya/2021/9/20/ejidatarios-de-cacalchen-exigen-
transparencia-en-la-venta-de-terrenos-para-el-tren-maya-285026.html) 
 

Más de 71 mil hectáreas ejidales fueron privatizadas en Campeche durante 
22 años (Por Esto Noticias, Lilian Hernández, p. web). 
Lunes 20 septiembre 2021 
Campeche. - Alrededor de 71 mil 350 hectáreas de ejidos ubicados en Campeche se 
privatizaron en tan sólo 22 años, especialmente en el sexenio del presidente Enrique 
Peña Nieto, ya que la mitad de los terrenos que cambiaron a régimen de propiedad 
privada se registraron en este periodo de gobierno. 
Así lo revela la investigación titulada “Tres décadas de privatización y despojo de la 
propiedad social en la Península de Yucatán” que llevó a cabo el Consejo Civil Mexicano 
para la Silvicultura Sostenible (CCMSS) a cargo de Gabriela Torres-Mazuera, al señalar 
que detectaron anomalías en los cambios de propiedad entre 2012 y 2018. 
Tras una revisión exhaustiva de los cambios de propiedad en la entidad detectaron que 
durante la administración de Peña Nieto fue cuando más suelos ejidales se convirtieron 
en propiedad privada, porque la Secretaría de Desarrollo Agrario, Territorial y Urbano 
(Sedatu) a cargo de Jorge Carlos Ramírez Marín de 2012 a 2015 y de Rosario Robles 
Berlanga de 2015 a 2018 facilitó las operaciones y trámites para este cambio. 
Luego de revisar expedientes del Registro Agrario Nacional (RAN) y de la Procuraduría 
Agraria (PA), esta asociación civil identificó que tan sólo en esos 6 años, es decir, entre 
2012 y 2018, 36 mil 150 hectáreas dejaron de ser propiedad ejidal para convertirse en 
propiedad privada, para destinarlas a la agroindustria. 
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De acuerdo con la revisión de los datos históricos de los expedientes del RAN que 
obtuvo el CCMSS, de 1996 a 2018, 71 mil 350 hectáreas bajo el régimen de propiedad 
social dejaron de serlo para convertirse en propiedad privada individual, donde se 
parceló para incorporar las tierras a la actividad agroindustrial y al crecimiento urbano. 
Este cambio se llevó a cabo con mayor énfasis en dos ejidos ubicados en los municipios 
de Hopelchén y Candelaria, así como Lerma que se incorporó al crecimiento urbano de 
la ciudad de Campeche. 
Los datos de esta investigación muestran que en 2015 el ejido de Hopelchén en el 
municipio con el mismo nombre cambió a propiedad privada 441 hectáreas, mientras 
que la mayor conversión a dominio pleno ocurrió en Lerma, donde 9 mil 640 hectáreas 
de dicho ejido se privatizaron. 
Al revisar los registros del RAN, esta asociación civil muestra que la mayor privatización 
de terrenos ejidales se efectuó entre 2012 y 2018, cambio que representa el 50.6 por 
ciento del total de hectáreas que cambiaron de propiedad entre 1996 y 2018. 
De hecho, el año en el que más terrenos ejidales cambiaron de destino fue en 2014, 
pues tan sólo en esos 12 meses, 8 mil 800 hectáreas dejaron de ser suelo de uso común, 
lo cual significa que 24.3 por ciento del suelo ejidal que se privatizó entre 2012 y 2018, 
ocurrió en ese año, mientras que el segundo año con más superficie ejidal que se 
convirtió en propiedad privada fue en 2018 cuando 6 mil 900 hectáreas cambiaron de 
destino en los ejidos de Campeche, equivalente al 19 por ciento de las hectáreas 
ejidales que se privatizaron en ese sexenio. 
(https://www.poresto.net/campeche/2021/9/20/mas-de-71-mil-hectareas-ejidales-
fueron-privatizadas-en-campeche-durante-22-anos-285028.html)  
 

Ejidatarios de Ixil denuncian a Rafael Acosta y Alejandro Escoffié por 
compra de votos (Por Esto Noticias, Jesús Cámara, p. web). 
Lunes 20 septiembre 2021 
Yucatán, Ixil. - El grupo de pobladores del ejido Ixil, que promueven recursos legales 
contra el cambio de uso de suelo de más de cuatro mil 700 hectáreas de selva de dicha 
población, presentarán nuevas pruebas en contra de del abogado Rafael Acosta y el 
empresario Alejandro Escoffié Gamboa. 
En entrevista con POR ESTO!, el ejidatario Cecilio Cisneros Rivero reveló que hoy, se 
reunirán con la magistrada del TUA, Lilia Isabel Ochoa Muñoz y posteriormente con la 
encargada de la Procuraduría Agraria (PA) en Mérida, Rita Candelaria Chuil Gómez, 
a quienes le entregarán nuevas pruebas y denunciarán las intenciones de los 
empresarios, por comprar el voto de los ejidatarios, en una próxima asamblea citada 
para el 27 de septiembre. 
“La van a intentar reventar (la asamblea), van a traer gente de todos lados. Ya los 
conocemos porque eso hicieron cuando perdimos la comisaría, trajeron hasta a los 
ejidatarios que ya se enajenaron de su ejido, les pagaron su viático para llevarlos a votar 
y aparte les dieron una lana”, aseguró el ejidatario. 
En ese tenor, recordó que el pasado viernes se realizó una reunión con los ejidatarios 
en la plaza de dicho poblado, misma que terminó en trifulca por la falta de quórum y 
porque el representante ejidal no le quiso dar voz al pueblo. 
Por lo anterior se dijo avergonzados de la actitud del comisario Isidro Navarro Chim, a 
quien señalan de facilitar el camino para que empresarios se hagan dueños de las 
tierras, en lugar de defender el territorio. 
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“Da vergüenza y coraje, porque la gente no entiende lo que está pasando, pero lo bueno 
es que son más los que están haciendo conciencia de que les están arrebatando su 
tierra, pero sinceramente vamos a ver qué pasa”, manifestó. 
Sin embargo, Cisneros Rivero dijo que dicha asamblea se llevó a cabo con el fin de 
convencer a los pobladores para que votaran a favor de desestimar el procedimiento 
legal, que los integrantes de la anterior administración ejidal interpusieron ante el 
Tribunal Unitario Agrario (TUA) en contra del abogado Rafael Acosta y el empresario 
Alejandro Escoffié Gamboa. 
“Se citó para tirar todo el trabajo que hemos hecho, estaban pidiendo que se reactiven 
las actas de asamblea para el cambio de destino, darles poder a los empresarios, que 
las asambleas realizadas de manera irregular queden firmes y que no se puedan 
impugnar y que todos los acuerdos que se tomen automáticamente entren en vigor”, 
agregó. 
Asimismo, dijo que estas prácticas responden al interés de los empresarios por depredar 
las más de cuatro mil hectáreas ubicadas al Norte del municipio, cerca del puerto de 
Uaymitun, mismas que en un principio se pidieron para construir invernaderos y zonas 
de cultivo que servirían de fuentes de empleo para los ixileños. 
(https://www.poresto.net/yucatan/2021/9/20/ejidatarios-de-ixil-denuncian-rafael-acosta-
alejandro-escoffie-por-compra-de-votos-285032.html) 
 

Rechaza ejido de Calkiní más de 2 mdp de Fonatur (Yucatán a la Mano, Juan Carlos 

Varela Ramos, p. web). 
Lunes 20 septiembre 2021 
Campeche. - El pasado domingo debió concluir el proceso de indemnización por los 
trabajos del Tren Maya a las tierras que serán impactadas en el ejido Calkiní, ubicado a 
unos 84 kilómetros de la ciudad de Campeche. 
Sin embargo, el comisariado que entró en octubre de 2020, el cual preside Anselmo 
Jesús Ku Chab, informó que la anterior administración ejidal recibió un único cheque por 
10 millones 300 mil pesos, pero no existe información del Instituto de Administración y 
Avalúos de Bienes Nacionales (Indaabin) sobre el avalúo de esas tierras. 
Reconoció que los más de 10 millones de pesos fueron dispersados de manera 
igualitaria entre los más de 530 ejidatarios de dicho núcleo, y que posteriormente a su 
ingreso descubrieron que había un excedente de 70 mil 300 metros cuadrados que 
trataron de negociar, pero bajo otro avalúo, que tampoco les han querido explicar, les 
ofrecieron 2 millones 46 mil pesos, que categóricamente rechazaron al considerarlo muy 
poco.  
“Las 25 hectáreas primeramente señaladas nos las pagaron a más de 41 pesos el metro 
cuadrado, y ahora ese excedente de siete hectáreas lo están pagando sólo en 29, pues 
no es justo; queremos saber la diferencia, pero desde esos 10 millones de pesos no hay 
un desglose en el concepto de bienes distintos a la tierra y desconocemos tanto los 
procesos, así como el criterio utilizado para tener un número”, señaló. 
De igual manera dijo que es el único cheque del que quedó constancia en el ejido, a 
comparación de los ejidos como Miguel Alemán en Candelaria o 5 de Febrero en 
Champotón, dónde el primero recibió dos cheques oficialmente y cuando hubo cambio 
de comisariado resultó que recibieron cuatro, mientras que el otro recibió dos pero al 
verse un poco raro el proceso ya no quiso recibir un tercer cheque. 
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Ku Chab consideró que, si no hay nada malo y los representantes de la división Tren 
Maya en Campeche, así como el Fondo Nacional de Fomento al Turismo (Fonatur), 
Procuraduría Agraria (PA), Registro Agrario Nacional (RAN) y demás organismos 
federales que intervienen, tienen ética profesional y moral, entonces darán las 
explicaciones necesarias a los ejidatarios, en una asamblea oficial, y posteriormente 
aceptarán con gusto lo que está valuado por sus tierras. 
(https://www.yucatanalamano.com/rechaza-ejido-de-calkini-mas-de-2-mdp-de-fonatur/) 
 

Sector Agrario 
 
 

Mujeres son titulares de 26% de los ejidos: Tribunal Superior Agrario (El Sol 

de México, Nurit Martínez, p. web). 
Martes 21 septiembre 2021 
A casi 30 años de la creación de los tribunales agrarios, se impulsa una reforma que 
permita a las mujeres tener mayor acceso a la titularidad de los 99.8 millones de 
hectáreas de ejidos en el país. En este momento ellas sólo son titulares de 26 por ciento 
de esa tierra, a pesar de que en muchas ocasiones son las únicas herederas, aseguró 
la presidenta del Tribunal Superior Agrario, Maribel Méndez de Lara. 
En entrevista con El Sol de México, la magistrada indicó que, de los 45 mil juicios en 
trámite ante los tribunales agrarios en México, 54 por ciento corresponden a casos 
ingresados antes de 2019 y los 20 mil 500 restantes son de disputas de la propiedad 
ejidal o comunitaria ingresados en los últimos dos años, y están pendientes por el 
fallecimiento de personas por Covid-19 y la falta de renovación de los órganos de 
gobierno en las comunidades. De los sitios donde se construyen las obras prioritarias 
del gobierno del presidente Andrés Manuel López Obrador, informó que se dirimieron 
mediante la conciliación entre las partes y hubo desistimiento, aunque no descarta que 
se presenten otros más. Sobre la reforma, Méndez de Lara señaló que la prioridad será 
avanzar hacia la simplificación del juicio agrario. “Queremos simplificar la prueba pericial 
e incluir la perspectiva de género como una obligación en materia agraria, además de 
impulsar el juicio en línea como opción”, no sólo por la pandemia sino porque en muchas 
comunidades sí tienen el acceso a la banda ancha, lo que permitirá acortar brechas para 
el acceso a la justicia agraria. 
Indicó que en el Senado de la República existen tres iniciativas sobre el tema: una 
presentada por el morenista Ricardo Monreal, otra por José Narro Céspedes y una más 
por la panista Xóchitl Gálvez. 
“Lo que vemos con satisfacción es que nos han pedido opinión sobre las mismas, la 
entregaremos el 15 de octubre y sería excepcional que el Estado mexicano, a través del 
Poder Legislativo, emitiera después de tres décadas una ley que modificara aquello que 
ya probamos que es insuficiente o ya no responde a la realidad actual”. 
Refirió que en las tierras ejidales y comunales se genera la mayor cantidad de agua 
dulce, están más de 60 por ciento de las áreas naturales protegidas del país y además 
concentran la biodiversidad, la industria minera, la eléctrica y de hidrocarburos, lo mismo 
que el desarrollo urbano y la creación de infraestructura. “Por ello es importante voltear 
a ver a los ejidos y comunidades desde el ámbito de derechos de propiedad y que se 
atiendan las desigualdades en el campo”. 
(https://www.elsoldemexico.com.mx/mexico/sociedad/mujeres-son-titulares-de-26-de-
los-ejidos-tribunal-superior-agrario-7238985.html) 
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Inversión para reconstrucción supera los 33 mil 600 mdp: Sedatu (Gob.mx, 

Secretaría de Desarrollo Agrario Territorial y Urbano, p. web). 
Lunes 20 septiembre 2021 
La Secretaría de Desarrollo Agrario, Territorial y Urbano (Sedatu), reportó que a través 
del Programa Nacional de Reconstrucción (PNR), –uno de los programas prioritarios del 
Gobierno de México- se coordinan 61 mil 352 acciones para la reconstrucción y 
rehabilitación de inmuebles que fueron afectados por los sismos de 2017 y 2018 con 
una inversión de más de 33 mil 600 millones de pesos (mdp). 
En la conferencia matutina encabezada por el presidente, Andrés Manuel López 
Obrador, David Cervantes Peredo, comisionado Nacional para la Reconstrucción, 
informó que entre el 2019 y 2021 se han concluido más de 54 mil acciones, se 
encuentran en proceso 6 mil 450 y están por iniciar 896 proyectos.  
“Seguimos trabajando para identificar las acciones que pudieran estar faltando y apoyar 
a todas las familias afectadas, como lo indicó el presidente, López Obrador; los trabajos 
de reconstrucción concluirán el año que entra”, subrayó el también subsecretario de 
Ordenamiento Territorial y Agrario de Sedatu. 
Cervantes Peredo puntualizó que los trabajos de reconstrucción correspondientes a los 
sectores de vivienda, cultura, educación y salud se realizan en 807 municipios de 
Chiapas, Ciudad de México, Estado de México, Guerrero, Hidalgo, Morelos, Oaxaca, 
Puebla, Tlaxcala y Veracruz, “Oaxaca es la entidad en la que se ha concentrado el 
mayor número de acciones y recursos; pues se atienden 386 municipios, ubicados 
particularmente en el Istmo de Tehuantepec”, destacó el funcionario federal. 
(https://www.gob.mx/sedatu/prensa/inversion-para-reconstruccion-supera-los-33-mil-
600-mdp-sedatu) 
 

El 89% de viviendas ya fueron reconstruidas tras sismos, asegura el 
gobierno (Expansión Política, Lidia Arista, p. web). 
Lunes 20 septiembre 2021 
A cuatro años de los sismos del 7 y 19 de septiembre de 2017, el Programa Nacional 
de Reconstrucción ha realizado 61,352 acciones de recuperación en viviendas, 
escuelas, hospitales y monumentos con una inversión superior a los 33,000 millones de 
pesos y se prevé que concluya el próximo año.   
David Ricardo Cervantes Peredo, subsecretario de Ordenamiento Territorial y Agrario 
de la Secretaría de Desarrollo Urbano, Territorial y Urbano (Sedatu) y encargado del 
Plan Nacional de Reconstrucción explicó que son 10 entidades en las que se han 
implementado acciones de reconstrucción por un monto de 33,621 millones de pesos: 
Puebla, Tlaxcala, Veracruz, Hidalgo, Ciudad de México, Estado de México, Morelos, 
Guerrero, Oaxaca y Chiapas. Durante la conferencia mañanera, detalló que hasta ahora 
la reconstrucción de viviendas es la que mayor avance presenta con 89%.  
En 218 municipios del país se han realizado 52,000 acciones de reconstrucción en los 
hogares que resultaron con algún daño por los sismos de 2017.   
En escuelas, se han realizado 6,479 acciones de reconstrucción en planteles con una 
inversión de 11,587 millones de pesos en 10 584 municipios.  
El avance es de 86.1% y 13.8% están en proceso de ser reconstruidas. En cuanto a las 
estructuras culturales que tuvieron daños, se ha logrado un avance del 48.7%, 20% 
están en proceso y 31% están por iniciar. 
Para estas acciones de reconstrucción en materia cultural, se ha invertido 8,675 millones 
de pesos en 623 municipios de 10 entidades. 
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De acuerdo con Cervantes Peredo será el próximo año cuando se concluya la mayor 
parte de las edificaciones que presentaron daños por los sismos. 
(https://politica.expansion.mx/mexico/2021/09/20/el-89-de-viviendas-ya-fueron-
reconstruidas-tras-sismos-asegura-el-gobierno) 
 

Líder ejidal no da resultados (Diario Independiente Tribuna, Redacción, p. web). 
Lunes 20 septiembre 2021 
A un año sin asambleas formales y ante la falta de gestiones y resultados, ejidatarios 
amenazaron con destituir al comisario Ángel Gabriel Chablé Ceh. A las 10:30 de la 
mañana de ayer se retiraron enojados de la comisaría, pues de nuevo Chablé Ceh se 
ausentó en la reunión extraordinaria que había convocado.  
Carlos Leonides Ceh Yah y Marcelino Tuz Kú precisaron que el comisario, además, ha 
llamado cuatro veces a juntas extraordinarias y en todas no se ha presentado.  
Por ende, los campesinos ignoran sobre el seguimiento a los problemas por la invasión 
de hectáreas en Chencopó, el dinero y los informes del Tren Maya. “Chablé Ceh se 
quiere reelegir, no lo permitiremos, porque ha dejado en el olvido al gremio ejidal”, 
coincidieron. 
Marcos Cohuó Beh precisó que tramitarán una asamblea ordinaria para destituir al 
comisario, quien, remarcó, no ha hecho nada a favor de los ejidatarios. A la fecha no se 
sabe qué ha sucedido con las rentas del relleno sanitario, la bodega de maíz, la antena 
de Movistar y tampoco si el ejido ya recibió el pago completo de las hectáreas para el 
Tren Maya. 
(https://tribunacampeche.com/municipios/2021/09/20/lider-ejidal-no-da-resultados/) 
 

Obras en aeropuerto de Santa Lucía avanzan 69%; conectividad, la gran 
preocupación (La Jornada, Dora Villanueva, p. web). 
Lunes 20 septiembre 2021 
Entre cuestionamientos sobre su operación simultánea con otras instalaciones, litigios, 
restos fósiles de mamuts, expropiaciones y especulación de la tierra de los alrededores, 
el Aeropuerto Internacional Felipe Ángeles (AIFA) se inaugurará el próximo marzo. Al 
menos así lo ha reiterado el presidente Andrés Manuel López Obrador y al respecto 
también están seguros los ingenieros militares que construyen en la base aérea. 
La obra en el cerco militar de Santa Lucía lleva un avance de 69 por ciento, pero la 
conectividad es otra historia, una dispersa en tres gobiernos, sus diversas dependencias 
y algunos privados. 
Hasta ahora no hay transporte público directo desde la Ciudad de México y la 
perspectiva de que un tren de pasajeros llegue hasta la base área está acotada por 
insuficiente presupuesto para concluir el próximo año. 
Lo más sencillo para llegar al nuevo aeropuerto es un viaje en automóvil que, de Plaza 
de la Constitución a Santa Lucía, puede llegar a extenderse hasta dos horas con 50 
minutos si se va por la ruta libre de cuota, y hasta una hora 25 minutos si se toma alguna 
vía concesionada. 
Según promedios de navegadores GPS, ese trayecto compite con uno al Aeropuerto 
Internacional Benito Juárez de máximo 22 minutos, al salir también a las 9 de la mañana 
desde el Zócalo capitalino. 
Proyectos para garantizar la conexión con el AIFA 
La Secretaría de la Defensa Nacional (Sedena) tiene identificados 24 proyectos para 
garantizar la conexión con el AIFA, dispersos entre cinco responsables. 
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Dos están a cargo de los militares, entre los que se cuenta una parte de la extensión del 
Tren Suburbano; otros tres los lleva la Secretaría de Comunicaciones (SCT), que 
comparte la responsabilidad de ampliar el transporte ferroviario; el Fondo Nacional de 
Infraestructura (Fonadin) se ocupa de uno; el gobierno de la Ciudad de México de dos 
más y, del resto, 16 proyectos, es responsable el gobierno del Estado de México. 
En un recorrido por las instalaciones de Santa Lucía el 7 de septiembre, el general 
ingeniero Gustavo Vallejo comentó que todas las aerolíneas nacionales han recorrido la 
instalación, han mostrado interés en operar desde ahí e incluso han hecho peticiones 
puntuales sobre cómo debe ser la infraestructura, pero “les preocupa la movilidad, 
también a nosotros”, reconoció el responsable de la construcción del AIFA.  
Los accesos principales, incluida la vialidad de interconexión entre el Circuito Exterior 
Mexiquense y el aeropuerto, así como ocho kilómetros del Tren Suburbano desde la 
terminal AIFA, están a cargo de la Sedena. El ingeniero militar aseguró que ambos 
proyectos se entregarán el próximo marzo, con el resto de la instalación, y saldrán del 
mismo presupuesto de la terminal aérea, por debajo de 80 mil millones de pesos. 
(https://www.jornada.com.mx/notas/2021/09/20/economia/obras-en-aeropuerto-de-
santa-lucia-avanzan-69-conectividad-la-gran-preocupacion/) 
 

A investigar derrumbe y castigar a responsables (Diario Independiente Tribuna, 

Redacción, p. web). 
Lunes 20 septiembre 2021 
Campeche, Ciudad del Carmen. - La muerte de dos trabajadores en la construcción de 
la Unidad Deportiva no debe quedar impune, es necesario que la Vicefiscalía Regional 
General de Justicia realice exhaustiva investigación y lleguen hasta sus últimas 
consecuencias, aseveró María Violeta Bolaños Rodríguez, diputada electa por el VIII 
Distrito.  Bolaños Rodríguez indicó que no se trata que la empresa LAX Construcciones 
únicamente asuma la responsabilidad de gastos médicos y funerarios, es necesario 
verdadero deslinde de responsabilidades y responda a las denuncias de los 
trabajadores sobre la mala calidad de materiales utilizados en la obra”. 
Sostuvo que esta investigación debe alcanzar a las autoridades encargadas de la 
vigilancia del desarrollo de la obra y otorgamiento de permisos de construcción, quienes 
deben estar al pendiente de los trabajos que se llevaban a cabo, así como de la calidad 
de materiales utilizados. 
ACUDIR A LA FOTO, LEJOS DE LA SUPERVISIÓN 
“Es muy fácil para algunas autoridades acudir a las obras solamente para escuchar de 
los responsables las cifras de avances, tomarse la foto y presumir que se está 
trabajando, sin embargo, estas acciones están alejadas de ser una verdadera 
supervisión”, reiteró 
La legisladora electa indicó que como en cualquier trabajo, el personal que se contrata 
para su desarrollo debe estar plenamente capacitado, ya que, de lo contrario, se cae en 
la posibilidad de incurrir en el delito de negligencia, que debe ser sancionado con rigor. 
“La Secretaría de Desarrollo Agrícola, Territorial y Urbano (Sedatu) debió vigilar el 
cumplimiento de la empresa en la solicitud de los permisos de construcción, además 
que las autoridades municipales supervisaran las medidas de seguridad y calidad, así 
como la constructora deben de ser investigada”, agregó. 
 
 
 
 

https://www.jornada.com.mx/notas/2021/09/20/economia/obras-en-aeropuerto-de-santa-lucia-avanzan-69-conectividad-la-gran-preocupacion/
https://www.jornada.com.mx/notas/2021/09/20/economia/obras-en-aeropuerto-de-santa-lucia-avanzan-69-conectividad-la-gran-preocupacion/
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Señaló que la nueva administración estatal no permitirá que se cometan actos de 
corrupción, ya que las dos muertes que se registraron en el accidente dejan sin 
protección a dos familias, que ahora no tendrán el recurso que recibían. 
“Confiamos en que el fiscal Renato Sales Heredia, con su amplia trayectoria en materia 
de investigación, sabrá cumplir con la encomienda y llegará hasta sus últimas 
consecuencias en esta investigación”, asentó a días de que se desplomara la 
construcción de la nueva Unidad Deportiva Infantil. 
(https://tribunacampeche.com/carmen/2021/09/20/a-investigar-derrumbe-y-castigar-a-
responsables/) 
 

Sedatu suspende cuatro obras federales en Ciudad del Carmen (Por Esto 

Noticias, Fernando Kantún, p. web). 
Domingo 19 septiembre 2021 
Campeche, Ciudad del Carmen. - El titular de la oficina de Representación de la 
Secretaría de Desarrollo Agrario, Territorial y Urbano (Sedatu) Benito Antonio Mateo 
Rodríguez, dio a conocer que las cuatro obras del gobierno federal que se realizan en 
Carmen, Unidad Deportiva Renovación III, Centro Cultural Ágora en la colonia Volcanes; 
el mercado del Chechén y Punta Norte, este último aun no inicia, quedaron suspendidos 
de forma temporal hasta nuevo aviso, por el accidente que se suscitó al mediodía del 
viernes pasado, cuando colapsó la loza del área de comedor que se colaba, y que 
sepultó a varios obreros, donde dos murieron y 10 resultaron heridos. 
Sedatu dictaminó en el mes de abril el segundo paquete en obras para la empresa LAX 
Construcciones SA de CV que incluye el Centro Cultura “Ágora”, en la colonia Volcanes, 
Unidad Deportiva Renovación III y un parque en playa con equipamiento cultural 
denominada Punta Norte, con el monto inicial de 110 millones 92 mil 257 pesos, y que 
posteriormente llegó a 127 millones, con el número de licitación nacional LO-
015000999-E15-2021. En cuanto el mercado del Chechén la licitación se la adjudicó la 
empresa Constructora Arrendadora San Sebastián S.A. de C.V. (CASS), con un monto 
de 71 millones 429 mil 353.45 pesos. 
Representantes de Sedatu como Mateo Rodríguez y Rubén Linares director de 
Comunicación Social de esa secretaría, así como Luis Munguía, responsable de la obra 
de la Unidad Deportiva Renovación III, acudieron al mediodía de ayer al Ayuntamiento 
del Carmen, para sostener una reunión con autoridades municipales; tanto funcionarios 
federales como el representante de la empresa, evadieron a los medios de 
comunicación, presuntamente para no entorpecer las investigaciones. 
Entre las interrogantes están por qué la obra de construcción carece del permiso de 
construcción con los que debe contra la constructora y la falta de supervisión de la obra, 
de acuerdo con declaraciones de los mismos obreros. 
(https://www.poresto.net/campeche/2021/9/19/sedatu-suspende-cuatro-obras-
federales-en-ciudad-del-carmen-284925.html) 
 

Ejidatarios definirán hoy el monto que recibirán por el Tren Maya (Diario de 

Yucatán, José Candelario Pech Ku, p. web). 
Domingo 19 septiembre 2021/ 
Yucatán, Izamal. - hoy domingo se llevará al cabo la asamblea ejidal para definir el 
monto que los ejidatarios recibirán por la enajenación de 15 hectáreas de terreno para 
el trazo del proyecto del tren maya, en una asamblea que dará inicio en un local social 
a las 10 de la mañana en la calle 32 entre 37 y 39 donde solo podrán ingresar los 
ejidatarios y no se permitirá la entrada a los medios de comunicación. 

https://tribunacampeche.com/carmen/2021/09/20/a-investigar-derrumbe-y-castigar-a-responsables/
https://tribunacampeche.com/carmen/2021/09/20/a-investigar-derrumbe-y-castigar-a-responsables/
https://www.poresto.net/campeche/2021/9/19/sedatu-suspende-cuatro-obras-federales-en-ciudad-del-carmen-284925.html
https://www.poresto.net/campeche/2021/9/19/sedatu-suspende-cuatro-obras-federales-en-ciudad-del-carmen-284925.html
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Como se ha estado observando, el ejido está dividido en dos grupos: uno que comanda 
el comisario ejidal, José William May Gorocica y otro por José Elías Canché Pisté. 
El primero es acusado por el segundo de hacer tratos con Fonatur para una 
indemnización a bajo costo a cambio de que el comisario reciba una cantidad “bajo el 
agua” como compensación. 
El comisario ejidal May Gorocica y su grupo han estado realizando desde días atrás 
reuniones en las que se han repartido tacos de cochinita y refrescos, presumiblemente 
con recursos que envía Fonatur, para convencer a los ejidatarios de apoyar la propuesta 
que este domingo haga el grupo del comisario ejidal. 
Por su parte el líder de campesinos Canché Pisté, ha estado realizando reuniones en 
su hogar ubicado frente al campo de futbol de Yaxché, indicando a sus seguidores que 
hay que exigir una indemnización justa, no la que quiera el grupo ejidal. 
De acuerdo con fuentes confiables, el alcalde Warnel May Escobar se reunió hace dos 
días atrás con José William May Gorocica, Jorge Lugo Santamaría, Carlos Ojeda Torres, 
estos dos últimos ex comisarios ejidales, en donde de acuerdo a personal cercano al 
alcalde izamaleño, éste se comprometió a que se resguarde el orden por medio de la 
Policía Municipal hoy domingo y “cerrar el paso al grupo de Canché Pisté”.  
May Gorocica está acusado de venta de terrenos ejidales, Lugo Santamaría de igual 
forma en su paso como líder del ejido fue señalado por numerosas anomalías como 
venta de tierras a gente foránea entre otros señalamientos. 
Carlos Ojeda es conocido especulador de tierras, además de ser señalado de venta de 
terrenos al igual que sus compañeros del ejido. 
(https://www.yucatan.com.mx/yucatan/ejidatarios-definiran-hoy-el-monto-que-recibiran-
por-el-tren-maya) 
 

Traslado de material del Tren Maya genera más de 500 empleos en Yucatán, 
afirman (Por Esto Noticias, Edwin Farfán Cervantes, p. web). 
Sábado 18 septiembre 2021 
Yucatán. - Continúa a buen ritmo la transportación de las siete mil 320 toneladas de 
balasto para el Tren Maya, a cargo de la empresa Yucateca Transpeninsular. Al 
respecto, el presidente del Consejo de la compañía, Teddy Alejandro Canto Tugores, 
indicó que el traslado de este material genera hasta 100 empleos directos, así como 
cerca de 400 a 500 indirectos, por lo que calculó que los transportistas obtendrán un 
margen de utilidad de 35 a 40 por ciento. 
Las labores de traslado están programadas para concluir hoy, por lo que el directivo 
señaló que este movimiento brinda trabajo para los transportistas, el cual irá en aumento 
“dependiendo del volumen del material que se vaya trayendo al Muelle Fiscal de 
Progreso”, dijo. “Es una labor que se había estado esperando desde bastante tiempo 
atrás, pero al ya verse concretado, está generando que muchos empresarios y 
transportistas se acerquen para ver la posibilidad de que ellos participen también en 
esta generación de empleos”, consideró el empresario. 
Asimismo, recordó que para el mes de octubre van a empezar a llegar dos barcazas 
semanalmente y esto “automáticamente hará que se aumente más el trabajo” y por ende 
se generen alrededor de 100 empleos directos, así como de 400 a 500 indirectos. 
Canto Tugores indicó que todos los transportistas que están participando hasta ahora 
son del Estado de Yucatán, pues aseguró se trata de buscar que los empleos y los 
beneficios que genere el proyecto del Tren Maya sean en beneficio de los yucatecos. 
Por lo anterior, explicó que la ganancia por transportista depende mucho del peso que 
se transporte. 

https://www.yucatan.com.mx/yucatan/ejidatarios-definiran-hoy-el-monto-que-recibiran-por-el-tren-maya
https://www.yucatan.com.mx/yucatan/ejidatarios-definiran-hoy-el-monto-que-recibiran-por-el-tren-maya
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“Cada ‘hombre-camión’ estará percibiendo ingresos dependiendo del tonelaje que 
carga, multiplicado por el kilómetro que recorran, por lo que, si dan una vuelta o diez, es 
lo que determinará su ganancia y el beneficio que logren tener”, manifestó. 
Margen de utilidad 
Explicó que aproximadamente, entre cálculos de lo que genera una vuelta, hay entre un 
35 a 40 por ciento de utilidad, ya que se tiene entre un 60 a un 65 por ciento que invertir 
en los costos de operación, como el uso de combustible y los viáticos del operador. 
“Es una buena ganancia para el transportista, sobre todo ahorita que estamos en una 
situación de la pandemia, donde estamos teniendo mucha escasez de trabajo y el 
proyecto del Tren Maya es una buena opción, es un respiro para todos” acotó. 
(https://www.poresto.net/yucatan/2021/9/18/traslado-de-material-del-tren-maya-
genera-mas-de-500-empleos-en-yucatan-afirman-283802.html) 
 
 
 

Para consultar fechas atrás >>> 
 

Dirección Operativa de Comunicación Social 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

https://www.poresto.net/yucatan/2021/9/18/traslado-de-material-del-tren-maya-genera-mas-de-500-empleos-en-yucatan-afirman-283802.html
https://www.poresto.net/yucatan/2021/9/18/traslado-de-material-del-tren-maya-genera-mas-de-500-empleos-en-yucatan-afirman-283802.html
file://///172.16.1.9/webenf/noticias/atras.htm


 

Motolinía, No. 11, Colonia Centro, C.P. 06000, Cuauhtémoc, Ciudad de México.   Tel:  55 1500 3300                                                      www.gob.mx/pa 

 
 

 

Frontera con EU seguirá cerrada: SER 

 

Martes 21 septiembre 2021 / Antonio López 

El secretario de Relaciones Exteriores, Marcelo Ebrard, confirmó que la frontera 

entre Estados Unidos y México permanecerá cerrada para visitantes no 

esenciales y turistas hasta el 21 de octubre de 2021, debido al impacto de la 

variante Delta del Covid-19, por lo que, dijo, se determinó continuar evitando la 

propagación del virus. 

“Los últimos mapas de Estados Unidos tuvieron un incremento en letalidad (...) 

por eso no pueden en este momento abrir la frontera como estaba programado”, 

explicó el canciller. 

Ebrard hizo votos para que en el mediano plazo, quizá para finales de noviembre, 

pueda reabrirse la frontera: “Ojalá, ojalá, ojalá”. 

Adelantó que se reunirá con autoridades diplomáticas de EU para hablar del 

anuncio en Washington de que todos los visitantes que lleguen a partir de 

noviembre deberán tener el esquema completo de vacunación.  
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“Sostenemos que las vacunas deben ser universalmente aceptadas, todas las 

que la OMS ha autorizado o los órganos regulatorios de cada país; entonces, 

pues vamos a conversarlo”, indicó. 

Presentó el libro de La estrategia internacional de México en la pandemia de 

Covid-19. Marzo de 2020-Agosto 2021, y reconoció que si bien la plataforma 

COVAX no cumplió con todas las expectativas en materia de distribución de 

biológicos, sí permitió inmunizar al menos a 30 millones de mexicanos. 

Aseguró que la negociación multilateral para conseguir las vacunas fue la misión 

más importante de toda su carrera política. 

“Se salvaron millones de vidas, esa fue nuestra encomienda, nuestra misión (...) 

y eso debe ser lo más relevante que podemos hacer en la esfera pública”, 

concluyó. 
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Corte elimina objeción de conciencia de la Ley de 

Salud 

 

Martes 21 septiembre 2021 / Diana Lastiri 

La Suprema Corte de Justicia de la Nación (SCJN) eliminó la objeción de 

conciencia de la Ley General de Salud porque el Congreso de la Unión no 

estableció parámetros claros para ejercer este derecho y garantizar que no se 

pongan en riesgo los derechos de otras personas, principalmente el de la salud. 

Por ello, hoy martes los ministros retomarán el tema para establecer qué 

lineamientos deben incluir los legisladores federales y definirán el término que el 

Congreso de la Unión tiene para corregir la ley. 

La objeción de conciencia es la figura por la cual el personal de salud puede 

negarse a participar en ciertos procedimientos por razones ideológicas, 

religiosas o éticas y fue incluido en la Ley General de Salud desde 2014. 

Desde la semana pasada el pleno reconoció que este derecho es 

constitucionalmente válido, pero los ministros observaron que el Congreso de la 

Unión únicamente estableció que no puede ser ejercido cuando la vida del 

paciente esté en riesgo o cuando se trate de una urgencia médica.  
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Durante la sesión de ayer lunes, el ministro presidente Arturo Zaldívar Lelo de 

Larrea afirmó que la Suprema Corte de Justicia ha recibido presiones para 

reconocer la objeción de conciencia como un derecho ilimitado y advirtió que 

éste puede ser utilizado como herramienta para impedir a las mujeres abortar de 

manera segura y digna, derecho que ya fue reconocido por la SCJN. 

“Todos los grupos que se oponen al derecho de las mujeres están presionando 

para que este tribunal reconozca una objeción de conciencia ilimitada, porque 

saben perfectamente que si esto pasa ahí se acaba el ejercicio de las mujeres a 

tener un aborto digno, lo que es obligatorio para el Estado de acuerdo con la 

sentencia que dictó este tribunal constitucional”, subrayó. 

El proyecto de resolución fue realizado por el ministro Luis María Aguilar Morales, 

quien propuso avalar la objeción de conciencia tal como está en la Ley de Salud 

y establecer una interpretación en la sentencia que dicte la Corte para que sea 

considerada por el sector Salud y los jueces y tribunales, según sea el caso. 

Sin embargo, el ministro Zaldívar Lelo de Larrea insistió en que dejar la Ley 

General de Salud tal como está puede implicar un riesgo en perjuicio de las 

mujeres. 

“Reconocer la validez de este precepto en la forma amplia como está en la ley, 

establecer una objeción de conciencia que no tiene más límites que los casos de 

urgencia y riesgo de la vida es dar un cheque en blanco para que se nieguen los 

servicios de salud, particularmente tratándose del aborto, en contravención de 

otros derechos humanos que la Constitución reconoce”, enfatizó el ministro 

presidente. 

Advirtió que en muchas partes del mundo la objeción de conciencia ha sido 

utilizada como una salida para negar el ejercicio del derecho de otras personas, 

particularmente a la interrupción legal del embarazo, por lo que pidió a sus 

compañeros en el pleno de la Suprema Corte no permitir que esta figura se 

quede de manera ilimitada en la ley. 

“De nada sirve que con una mano reconozcamos el derecho de las mujeres a 

interrumpir su embarazo si con la otra damos pie a que este derecho se les 

cercene, se les quite, quede en mera declaración retórica, es verdad que este 

derecho de objeción a conciencia puede ocuparse de otros temas, pero el más 

relevante es sin duda el derecho al aborto”, señaló Zaldívar Lelo de Larrea. 

Por ello, el ministro presidente propuso votar el asunto para invalidar el artículo 

10 Bis de la Ley General de Salud y establecer diversos lineamientos para 

exhortar al Congreso de la Unión a corregir esa legislación, e incluir la figura de 

objeción de conciencia, pero con límites claros. 

Por esta opción votaron a favor, además de Zaldívar Lelo de Larrea, los ministros 

Juan Luis González Alcántara Carrancá, Yasmín Esquivel Mossa, Fernando 

Franco González Salas, Norma Piña, Margarita Ríos, Javier Laynez Potisek y 

Alfredo Gutiérrez Ortiz Mena. 
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En consecuencia, al reunirse los ocho votos necesarios el artículo será eliminado 

de la Ley General de Salud y hoy los ministros debatirán los límites que deberá 

establecer el Congreso de la Unión para garantizar el ejercicio del derecho de 

objeción de conciencia sin que éste obstaculice el de la salud. 

Durante su argumentación, el ministro Zaldívar Lelo de Larrea enumeró algunas 

opciones que pueden ser incluidas en la ley para establecer límites, una de ellas 

es la creación de un padrón de médicos objetantes para procurar un equilibrio 

entre quienes comparten esta postura y quienes no son objetantes. 
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Orquesta 4T fraude de 255 mdp en Salud: PAN 

 

Martes 21 septiembre 2021 / Víctor Gamboa 

El líder del PAN en el Senado, Julen Rementería, acusó a los presidentes de 

México, Andrés Manuel López Obrador, y de Cuba, Miguel Díaz-Canel, así como 

a la jefa de Gobierno, Claudia Sheinbaum, de orquestar un fraude de 255 

millones 873 mil 177 pesos al presupuesto del Sector Salud, al contratar a 585 

falsos médicos cubanos para tratar a pacientes mexicanos de Covid-19. 

En redes sociales, el senador panista dio a conocer una investigación 

denominada Cubagate, que le llevó seis meses, en la que, asegura, se revela 

que el gobierno mexicano contrató a supuestos médicos sin título profesional 

para ejercer funciones y atender a enfermos de Covid en México. 

Rementería explicó que el 21 de abril de 2020, en plena crisis de la pandemia, 

el Instituto de Salud para el Bienestar (Insabi), a través de un “convenio de 

colaboración”, transfirió 135 millones 875 mil 81 pesos al Gobierno de la Ciudad 

de México para “ayudarle” en la epidemia. 
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Recordó que, en la conferencia de prensa del 16 de diciembre de 2020, 

Sheinbaum aseguró que 500 médicos cubanos estaban ya en funciones en las 

instituciones públicas, en el Gobierno capitalino, en las secretarías de la Defensa 

y la Marina, y el IMSS e ISSSTE. 

El líder de los senadores panistas afirma que la prueba de que se contrató a 

médicos falsos es que las instituciones de Salud no cuentan con información 

respecto a los títulos profesionales del personal cubano que trabajó en México 

que acreditara su grado académico y capacitación. 

Mediante transparencia, resalta que solicitó al IMSS, igual que al ISSSTE, que 

proporcionara salarios, copias de sus títulos profesionales, acreditación de su 

profesión en México, criterios de compatibilidad y unidades médicas a las que 

fueron enviados, a lo que el Seguro Social contestó “que no tienen competencia 

para entregarnos dicha información”. 

Rementería concluye que “esto quiere decir que el IMSS aceptó como médicos 

a personas extranjeras sin corroborar que estuvieran tituladas y las puso a 

atender a pacientes Covid en plena pandemia”. 
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"CubaGate", una bomba de humo del PAN, 

afirman senadores de Morena 

 

Lunes 20 septiembre 2021 / Víctor Gamboa Arzola 

Un grupo de 24 senadores de Morena desmintieron las acusaciones del Senador 

Julen Rementería, quien acusó a los presidentes de México, Andrés Manuel 

López Obrador, y Cuba, Miguel Díaz-Canel, de orquestar un fraude 

multimillonario con la contratación de un grupo de 585 médicos cubanos “falsos” 

para atender la pandemia de Covid-19 en nuestro país, en lo que llamó el 

CubaGate. 

En un comunicado, los senadores morenistas afirmaron que estas acusaciones 

son “absolutamente infundadas”, y señalaron que se trata de otra mentira de la 

derecha, pues lo que intenta Rementería es lanzar una “bomba de humo” para 

tratar de reivindicarse del error de haber pactado con la ultraderecha Española, 

una acción que le reprochó hasta su propio partido. 
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Explicaron que “fueron destinados a hospitales Covid 585 ‘cooperantes’, todos 

ellos profesionales de la salud acreditados por el Ministerio de Salud de Cuba, 

con perfiles en epidemiología, medicina general integral, medicina crítica, 

biomedicina, enfermería general y enfermería especializada”. 

Los legisladores de Morena que indicaron que el gobierno de la Ciudad de 

México, a través de la Secretaría de Salud capitalina (Sedesa) y apoyado por el 

Instituto de Salud para el Bienestar (Insabi) desarrolló un conjunto de acciones 

para fortalecer la capacidad de respuesta de los servicios de salud, con especial 

atención en equipo para ventilación mecánica e incorporación de recursos 

humanos para el combate de la pandemia en distintos espacios institucionales, 

así como personal técnico especializado en epidemiología. 

“Por si lo ignora el senador (Rementería), el Gobierno Cubano envía a miles de 

médicos con regularidad en acciones de solidaridad a todo el mundo desde la 

década de los 60”, puntualizó el grupo de senadores de Morena integrado por 

César Cravioto, Antares Vázquez, Gilberto Herrera, Gabriel García, Katya Ávila 

y Sasil De León. 

Así como los legisladores Elvia Mora, Eunice Romo, Ovidio Peralta, Martha Lucía 

Micher, Ernesto Pérez Astorga, Félix Salgado Macedonio, Raúl de Jesús Elenes, 

Arturo Burs, Gloria Sánchez, María Celeste Sánchez, Eva Galaz, Martha 

Guerrero, Daniel Gutiérrez, Guadalupe Covarrubias, José Narro, Américo 

Villareal, Ana Lilia Rivera y Héctor Vasconcelos. 
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Recorta Hacienda 30% apoyo a Pymes 

 

Martes 21 septiembre 2021 / Miguel Ensástigue 

La Secretaría de Hacienda y Crédito Público recortará 30 por ciento el 

presupuesto para apoyar a pequeñas y medianas empresas (Pymes) el próximo 

año, mientras la reapertura de negocios en medio de la pandemia del Covid está 

todavía en proceso de consolidación. 

El Programa de Promoción y Fomento del Desarrollo e Innovación de los 

Sectores Industrial, Comercial y de Servicios de la Secretaría de Economía (SE) 

contará con 330 millones 382 mil pesos el próximo año, contra 456.7 millones 

autorizados para 2021, según la Propuesta de Presupuesto de Egresos de la 

Federación, que entregó en septiembre el nuevo secretario Hacienda, Rogelio 

Ramírez de la O. 

A través de esta área se diseñan políticas públicas para favorecer el comercio 

nacional, así como el impulso que reciben las empresas de reciente creación a 

través de créditos en México para que puedan estar listas en sus labores con el 

exterior. 

Dentro de la dependencia liderada por Tatiana Clouthier, la Unidad de Desarrollo 

Productivo, el principal órgano encargado de apoyar a los emprendedores, 

tendrá un presupuesto de 86 millones 770 mil pesos, una reducción de 15 por 

ciento respecto a lo que ejercerá este año. 
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Esta oficina tiene como objetivo revisar, proponer, promover, diseñar, coordinar 

y ejecutar “la política pública de apoyo a micro, pequeña y medianas empresas 

con una perspectiva de reducción de la desigualdad entre personas y regiones”.  

Su propósito principal, según Economía, es “reactivar la economía mexicana”, 

hacerla más incluyente e innovadora.  

Un análisis del Centro de Estudios de las Finanzas Públicas (CEFP) de la 

Cámara de Diputados detalla que desde 2019, durante el primer año de gobierno 

del presidente Andrés Manuel López Obrador, se esfumó la ayuda para las 

pequeñas unidades económicas y a los emprendedores.  

La desaparición de estos apoyos comenzó con el Fondo Nacional Emprendedor 

y el Programa Nacional de Financiamiento al Microempresario y a la Mujer Rural 

(Pronafim), que desde la formulación del Paquete Económico 2020 dejaron de 

recibir recursos públicos. Ambos proyectos estaban enfocados en apoyar a las 

Pymes, aunque uno de los principales ejes del Pronafim era otorgar 

microcréditos con tasa de interés preferencial, así como una capacitación, 

incubación y ahorro para las compañías. 

 

EL PRESUPUESTO NO AYUDA A LA CRISIS 

 

La organización México, ¿cómo vamos? (MCV) destacó en un análisis del 

presupuesto que la SE, la encargada de promover la actividad de los sectores 

estratégicos fue una de las tres dependencias que recibirá los recortes más 

fuertes el año entrante, al tiempo que el paquete económico no ayudará a 

resolver las cuatro crisis por las que atraviesa el país: la social, la económica, la 

de salud y la de cuidados. En primer término, los recursos totales asignados a 

Economía bajarán 45 por ciento, lo que representa un tijeretazo de tres mil 194 

millones para 2022. En su análisis, MCV detalló que el gobierno eliminó el 

programa conocido como Tandas del Bienestar, dedicado a dar créditos a la 

palabra a las microempresas. El Centro de Estudios de Finanzas Públicas 

coincidió en que la dependencia federal a cargo de Tatiana Clouthier no dispone 

de recursos para fomentar la productividad e innovación de las Pymes, aunque 

según el Programa Sectorial de Economía 2020-2024, el único apartado 

prioritario era, precisamente, el de las Tandas para el Bienestar. 

Este último proyecto pertenecía a la SE, pero en los Precriterios 2022, 

presentados en abril, el programa se movió a la Secretaría del Bienestar, aunque 

en ninguna partida de las dos secretarías se etiquetaron recursos para este fin. 

En el paquete económico no existe “ningún apoyo sectorial para la recuperación 

del sector servicios ante los riesgos de las nuevas variantes del coronavirus”, 

añade México, ¿cómo vamos? 

El documento advierte que tampoco se integraron recursos para el Sistema 

Nacional de Cuidados, que permitiría a más mujeres incorporarse a la fuerza 

laboral. 
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Inai reporta un ciberataque a la Plataforma 

Nacional de Transparencia 

 

Lunes 20 septiembre 2021 / Redacción 

El Instituto Nacional de Transparencia, Acceso a la Información y Protección de 

Datos Personales (Inai) reportó que este lunes se registró un ciberataque a la 

Plataforma Nacional de Transparencia donde los ciudadanos pueden solicitar 

información sobre las entidades de gobierno. 

"A partir del mediodía de hoy, la Plataforma de Transparencia ha tenido un 

comportamiento intermitente debido a un ataque o hackeo de tipo de explotación 

de criptomonedas, el cual el área de tecnologías del Inai está llevando a cabo 

acciones para detener el ataque y estabilizar la operación de la PNT", informó el 

organismo en un breve comunicado difundido en sus redes sociales. 

El Instituto no ofreció detalles sobre si se comprometió algún tipo de información 

o datos personales, ni cuál ha sido el alcance de este ciberataque. 

El Inai se suma así a las diversas instituciones gubernamentales que se han 

tenido que enfrentar a algún ciberataque en lo que va del sexenio de Andrés 

Manuel López Obrador. 

Al mes de julio de este año, la Fiscalía General de la República (FGR) ha recibido 

36 denuncias por ciberataques en los últimos nueve años, de las cuales al menos 

cinco han ocurrido en 2021.  
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De acuerdo con un informe de transparencia de la Fiscalía General de la 

República, con folio 0001700148221, en el 2012 y 2013 recibió una denuncia por 

año debido a infiltración de sistemas; en 2014 recibió nueve denuncias; en 2015 

siete; en 2016 cuatro; en 2017 una; en 2018 dos; en 2019 una; en 2020 cinco y 

la misma cantidad en lo que va del 2021.  

Entre 2020 y 2021, Petróleos Mexicanos (Pemex), las secretarías de la Función 

Pública, de Economía, la Lotería Nacional y Consejo Nacional para Prevenir la 

Discriminación, han sufrido vulneración a sus sistemas, mientras el Servicio de 

Administración Tributaria (SAT) y el Banco de México han sufrido intentos de 

hackeo. Todas estas instituciones han asegurado que nunca estuvo en riesgo 

información sensible. 

Recientemente, la Universidad Nacional Autónoma de México (UNAM) también 

denunció ante la fiscalía General de la República ataques informáticos al Sistema 

de Apreciación de Conocimientos y Aptitudes (SISAP). 
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Piden 844 millones de pesos para blindar a 

jueces 

 

Martes 21 septiembre 2021 / Redacción 

Tras negarse a informar el número de jueces y magistrados amenazados en el 

país —a fin de salvaguardar su integridad—, el Poder Judicial de la Federación 

(PJF) solicitó a la Cámara de Diputados una ampliación en la partida 

contemplada en el presupuesto 2022 para garantizar medidas de protección 

inmediatas a los juzgadores. 

En total, el PJF estima destinar, de acuerdo con el proyecto de Presupuesto de 

Egresos de la Federación (PEF), 844 millones de pesos en 2022 (18 millones 

más que en 2021) para brindar medidas de protección a jueces y magistrados 

amenazados, del total de 76 mil 723 millones 20 mil 424 pesos que solicitó a los 

diputados para el próximo año. 
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En el proyecto del PEF 2022, el Consejo de la Judicatura Federal (CJF) destacó 

que, para blindar a los juzgadores de las amenazas del crimen organizado, 

modificó los procesos de asignación de medidas de protección.  

“El Poder Judicial de la Federación mantiene como prioridad garantizar la 

protección y seguridad de juezas, jueces, magistradas y magistrados, de modo 

que la impartición de justicia quede blindada ante los embates de la delincuencia 

organizada y de quienes pretenden afectarla mediante actos de corrupción”, 

señala el documento. 

“Ello ha conllevado la mejora de sus procedimientos de asignación de medidas 

de protección y seguridad para las personas juzgadoras, para evitar que los 

procesos administrativos obstaculicen esa acción prioritaria y así lograr menores 

tiempos de respuesta y determinaciones que auténticamente atiendan a cada 

tipo de riesgo”, agrega. 

Además del incremento presupuestal para proteger a los juzgadores, el PJF ha 

decidido mantener en secreto la cifra sobre jueces y magistrados amenazados. 

En conferencia de prensa del pasado 8 de septiembre, el ministro presidente de 

la Suprema Corte de Justicia de la Nación (SCJN), Arturo Zaldívar, fue 

cuestionado sobre este dato, pero rechazó darlo a conocer al considerar que 

aumentarían los riesgos. 

“Por razones de seguridad, nunca daré públicamente ningún comentario ni dato 

sobre la seguridad de los jueces, ni siquiera cifras”, comentó. 

“La seguridad de las juezas, los jueces, de las magistradas y de los magistrados 

está por encima de cualquier otra cuestión y es mi deber cuidarlos y cuidarlas. 

Si damos cifras, si damos datos, si decimos en qué consiste la seguridad los 

hacemos vulnerables”, aseguró el magistrado. 

Esto, a pesar de que en su primer informe de labores Zaldívar indicó que al cierre 

de 2019 en total 303 juzgadores solicitaron medidas de seguridad, de las cuales 

fueron asignadas 42. 

En total, ese año 91 jueces y magistrados contaban con vehículos blindados; 89, 

con escoltas, y 89, con chalecos antibalas. 

En enero de 2020, el CJF informó que se coordina con instituciones de seguridad 

federal para garantizar la protección a los jueces y magistrados que han recibido 

amenazas. 

Para febrero siguiente, el consejo rechazó vía transparencia actualizar la cifra de 

juzgadores amenazados alegando razones de seguridad y reservó la 

información durante cinco años. 

En junio de ese año, un comando armado entró al domicilio del juez Uriel Villegas 

y lo mató a él y a su esposa, Verónica Barajas, en la ciudad de Colima. 

El juez, que conocía asuntos relacionados con el narcotráfico, fue amenazado 

indirectamente en abril de 2018. Se le implementaron medidas de seguridad, 

pero en febrero de 2019 renunció a ellas porque, dijo, se sentía fuera de riesgo. 
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En el informe de labores de 2020, el CJF eliminó los datos estadísticos sobre las 

medidas de seguridad implementadas a jueces y magistrados amenazados. 

En una consulta de los registros del PJF, EL UNIVERSAL pudo constatar que, 

de los 826 millones de pesos que se destinaron para el rubro de seguridad de 

jueces y magistrados, el CJF contrató la compra de hasta 140 playeras antibalas. 

Por estos productos, según el contrato adjudicado de manera directa con fecha 

30 de septiembre de 2020, el CJF destinó un presupuesto de un millón 271 mil 

70 pesos a pagar a la empresa Blindajes Urbanos, S. A de C. V.  

Las medidas de seguridad y protección no sólo se implementan a juzgadores 

que han sido amenazados, también a aquellos que por razón de los asuntos que 

conocen, principalmente relacionados con el narcotráfico, el consejo determina 

asignarlas. 

A pesar de los incrementos en el presupuesto para 2022, el Poder Judicial de la 

Federación estableció en el proyecto que el próximo año implementará más 

medidas de austeridad para concluir proyectos, como la instalación de la 

segunda etapa de los tribunales laborales, los nuevos centros de justicia penal y 

la creación de nuevos órganos jurisdiccionales. 

Una de las medidas de austeridad anunciadas es que para 2022 jueces, 

magistrados y funcionarios del PJF de mando medio y superior no tendrán 

incrementos salariales. 
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PRI debe seguir trabajando muy cerca de la 

población: Del Mazo 

 

Martes 21 septiembre 2021 / Redacción 

Edomex, Toluca. - El gobernador del Estado de México, Alfredo del Mazo Maza, 

dice estar contento de lo hecho en estos cuatro años de administración; pero 

también reconoce que tiene grandes pendientes, como la inseguridad, la 

generación de empleos y la pandemia del coronavirus que ha afectado a más de 

174 mil mexiquenses. 

Instalado en el Salón Gobernadores del Palacio de Gobierno, adelanta que va a 

cerrar fuerte el último tercio de su gobierno, atendiendo temas como el combate 

a la pobreza, la inseguridad, la generación puestos de trabajo y la pandemia. 

También se da tiempo de hablar de la situación política de su estado y del país. 

Aunque cuida mucho sus palabras, dice que las elecciones del pasado 6 de junio 

generaron un “reequilibrio de las fuerzas políticas” y que la oposición debe cerrar 

filas y trabajar unida para zanjar los problemas que dejó el Covid-19.   
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Sobre su partido, el PRI, destaca que “ha sabido trabajar, que ha tenido 

equivocaciones y que ha aprendido, y debe seguir trabajando muy cerca de la 

gente”. 

En su entrevista con EL UNIVERSAL, dice que no es tiempo de futurear 

políticamente, porque dos años es mucho tiempo. 

La mayor preocupación del gobernador mexiquense en los últimos 18 meses ha 

sido la pandemia del Covid-19, pero considera que la han enfrentado bien con la 

contratación de mil 800 médicos, la instalación de 58 hospitales Covid y 70 

unidades móviles para la detección de la enfermedad, donde realizan alrededor 

de 18 mil pruebas diarias. 

“Todo este esfuerzo ha permitido salvar vidas, atender a los pacientes y que no 

se nos desbordara el sistema de salud en los picos de agosto de 2020, enero de 

2021, y en agosto de 2021, que fueron los de mayores contagios y 

hospitalizados”, destaca. 

¿Con estos resultados considera que ya domaron la pandemia de Covid-19? 

—Considero que hay que seguir siendo muy cuidadosos y seguir atendiendo los 

temas de salud y, al mismo tiempo, continuar con la reactivación económica, hay 

muchos empleos que se han perdido, empresas y fábricas que cerraron durante 

la pandemia, que para apoyarles establecimos un programa para desempleados 

que atendió a más de 53 mil personas. 

Una de las acciones que destaca para impulsar la actividad económica es la 

construcción del Aeropuerto Felipe Ángeles, en Santa Lucía, donde realizan una 

fuerte inversión en materia de comunicación y vialidades. 

El nuevo aeropuerto ha generado mucha polémica, como mexiquense le 

pregunto: ¿qué era mejor, construirlo en Texcoco o en Santa Lucía, en materia 

de conectividad? 

—Nosotros estamos concentrados en impulsar y apoyar el desarrollo del 

aeropuerto Felipe Ángeles, es una oportunidad enorme que un proyecto de los 

más emblemáticos de la administración del presidente Andrés Manuel López 

Obrador esté en el Estado de México. 

Hace el recuento de las más de 22 obras que va a realizar la entidad y promete 

tenerlas a tiempo para la inauguración del aeropuerto, entre las que destaca el 

distribuidor principal que dará acceso a la terminal aérea, la ampliación de la 

Línea 4 del Mexibús, y la construcción de la autopista Tultepec-Pirámides. 

Para nadie son un secreto los niveles de inseguridad que tiene el Estado de 

México, incluso, en algunos delitos encabeza los índices nacionales, situación 

que reconoce plenamente el gobernador, al considerar que ese tema es un reto 

permanente junto con el de los feminicidios. 

Del primero destaca que, con la adquisición de nuevos equipos y patrullas, 

además de la colaboración con las distintas corporaciones de seguridad, 

lograron disminuir en 5.48% el índice general del delito en la entidad. 
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Sobre los feminicidios, menciona que han realizado diversas acciones e 

iniciativas de ley, así como también aplicaron castigos ejemplares a quienes los 

cometen, “pero lo más importante es trabajar en la parte preventiva, en una 

cultura de respeto”. 

Al tocar el tema político, Alfredo del Mazo cuida mucho sus palabras, que en 

algunas ocasiones intentan darle vuelta a la pregunta; sin embargo, considera 

que los resultados del 6 de junio generaron un cambio en el país y el estado que 

gobierna. 

¿Cómo ve a su partido, tuvo un reposicionamiento con relación a 2018? 

—Yo veo que nuestro partido en el Estado de México tuvo un avance importante, 

un incremento de participación y de reconocimiento con relación a la elección 

pasada, y eso también lleva una mayor responsabilidad para dar resultados. A 

nivel nacional, las distintas fuerzas políticas debemos estar concentradas en 

resolver los retos que tenemos. 

¿Su partido puede convertirse en el fiel de la balanza para generar los equilibrios 

en el país? 

—Nuestro partido siempre ha velado por las instituciones, ha sabido trabajar, dar 

resultados, que ha tenido también equivocaciones y tropiezos, que ha aprendido 

y debe seguir aprendiendo de los errores; el partido debe seguir trabajando muy 

cerca de la gente, ahí se debe el partido. 

¿Retiene el PRI el gobierno del Estado de México? 

—Falta tiempo para esa etapa, para ese proceso, nos toca seguir concentrados. 

Pero hay quienes se han adelantado a los tiempos... 

—Pues aquí seguimos trabajando por el bien del estado, debemos tener 

presente que son dos años muy importantes para concluir la administración. 

¿Años importantes para verlo como presidenciable? 

—Para dejar un buen legado, me gustaría terminar esta administración haciendo 

un bien al Estado de México, cumpliéndole a la gente y con la satisfacción de 

dejar un estado que avanza con mejores oportunidades. 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



 

Motolinía, No. 11, Colonia Centro, C.P. 06000, Cuauhtémoc, Ciudad de México.   Tel:  55 1500 3300                                                      www.gob.mx/pa 

 

 

 

Ven acto de terror en atentado de Salamanca 

 

Martes 21 septiembre 2021 / Xóchitl Álvarez 

Guanajuato, Salamanca. - El ataque con un paquete explosivo registrado la tarde 

del domingo afuera del restaurante Barra 1604, en Salamanca, fue un acto 

terrorista en el que no se descarta la participación de la delincuencia organizada, 

declaró el gobernador de Guanajuato, Diego Sinhue Rodríguez. 

Al respecto, el presidente Andrés Manuel López Obrador coincidió en que se 

trató de un acto para “tratar de crear terror, miedo” entre la población. 

La tarde del domingo, Mario Alberto Hernández Cárdenas celebraba su 

cumpleaños 56 en el restaurante Barra 1604, del cual era gerente. Las fotos del 

festejo fueron publicadas en las redes sociales del establecimiento. 

Alrededor de las 17:14 horas, una persona de un servicio de envíos en moto 

llegó con un paquete para Mario Alberto, quien salió del negocio junto con 

Mauricio Salvador Romero Morales, de 41 años y uno de los dueños del lugar. 

Ambos fallecieron por la explosión provocada cuando se abrió la caja. 
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El hombre que hizo la entrega también resultó herido de gravedad, al igual que 

otras tres personas, cuya identidad hasta ayer no se había dado a conocer.  

En videos que circulan en redes sociales se observa una motocicleta destruida 

por la explosión, así como daños en al menos dos vehículos. 

La Fiscalía General del Estado (FGE) informó que, al intervenir el lugar del 

percance para su resguardo, en el exterior del establecimiento los peritos 

localizaron “fragmentos de un dispositivo electrónico y múltiples fragmentos 

metálicos”. 

Rodríguez Vallejo precisó que se siguen diversas líneas de investigación sobre 

el suceso, entre las que no se descarta la participación de la delincuencia 

organizada y la extorsión, pese a que familiares de una de las víctimas 

declararon que no habían sido amenazados o extorsionados. 

“No descartamos ninguna línea de investigación, el crimen organizado es una de 

ellas, pero no se descarta ninguna investigación. Lo único que les puedo 

adelantar de las primeras indagatorias, testimoniales de la gente que ahí estaba, 

es que sí llegan preguntando por la persona, gerente de este lugar, que es quien 

sale a recibir este paquete, y sucede este hecho tan lamentable”, enfatizó el 

mandatario local. 

Señaló que pidió al fiscal del estado, Carlos Zamarripa, que dirija los grupos que 

se requieran de investigación, analistas, inteligencia, grupos tácticos, para poder 

dar con los responsables. De entrada, aseguró que trabajarán cinco células en 

el caso. 

Además, se espera que la Secretaría de la Defensa Nacional (Sedena) dictamine 

el tipo de explosivos utilizados. 

“La verdad que es una carga explosiva muy potente por los daños que ocasionó, 

no sólo por quienes perdieron la vida, sino los heridos, que son cuatro, y los 

daños que se ven hasta en los vehículos cercanos al lugar”, dijo el gobernador 

de Guanajuato. 

Explicó que el hombre que entregó el paquete explosivo se encuentra 

hospitalizado y en estado grave y precisó que no está en calidad de detenido, 

pues lo prioritario es salvar su vida. 

Agregó que habló con el secretario de Gobernación, Adán Augusto López, a 

quien le expresó su apoyo y colaboración en caso de que la Fiscalía General de 

la República (FGR) atraiga el caso. 

 

No politizar el hecho 

 

Al respecto, el presidente López Obrador comentó que es probable que la 

Fiscalía General de la República (FGR) atraiga el caso, pero pidió no politizar el 

hecho y señaló que hay antecedentes en Guanajuato de que se han comenzado 

a utilizar explosivos para cometer crímenes y sembrar terror y miedo. 
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“No quisiera entrar en el terreno de las especulaciones, vamos primero a conocer 

más sobre el caso, investigarlo; desde luego, castigar a los responsables, que 

no haya impunidad. Tenemos el antecedente, eso lo ha identificado la Secretaría 

de la Defensa, se ha informado de que, en el estado de Guanajuato, más que en 

otras partes, de un tiempo a la fecha han empezado a utilizar explosivos para 

cometer crímenes y tratar de crear terror, miedo”, dijo. 

Por su parte, la vicecoordinadora del PAN en el Senado, Kenia López Rabadán, 

calificó el hecho como “narcoterrorismo”. 

Al respecto, la Cámara Nacional de la Industria de Restaurantes y Alimentos 

Condimentados (Canirac) expresó sus condolencias y solidaridad con los 

familiares de los hombres que fallecieron en el ataque, el cual calificaron como 

“acto reprobable”. 
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Unidad de Inteligencia bloquea cuentas de 

distintos cárteles mexicanos 

 

Lunes 20 septiembre 2021 / Diana Lastiri 

La Unidad de Inteligencia Financiera (UIF) ejecutó el bloqueo de cuentas a más 

de 100 personas vinculadas a los Cárteles Jalisco Nueva Generación, de 

Tláhuac, del Golfo, Guerreros Unidos, La Familia Michoacana, entre otros. 

De acuerdo con la UIF, el bloqueo se ejecutó este 20 de septiembre sobre los 

principales grupos del crimen organizado que operan en Jalisco y el Estado de 

México. “Uno de los pilares de la estrategia de Seguridad del Gobierno de México 

es el uso de la inteligencia financiera en el combate al crimen organizado a fin 

de disminuir su capacidad económica. 

“Derivado de lo anterior, así como del trabajo coordinado entre las diferentes 

instituciones que integran el Gabinete de Seguridad, con las Fiscalías Generales 

y Secretarías de Seguridad Pública estatales para el intercambio de información, 

el 20 de septiembre de 2021, la Unidad de Inteligencia Financiera perteneciente 

a la Secretaría de Hacienda y Crédito Público emitió el acuerdo de bloqueo de 

cuentas bancarias de los integrantes de las diferentes organizaciones criminales 

que operan en Jalisco y el Estado de México”, afirmó la UIF. 
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En Jalisco bloqueó las cuentas de 57 personas vinculadas al CJNG, Los Cuinis, 

La Nueva Plaza, Cártel del Pacífico los Matazetas y Cártel de Juárez. 

La UIF recordó que en junio de 2020 realizó la “Operación Agave Azul”, en la 

que se ejecutó el bloqueo de 1,478 personas relacionadas con el CJNG. 

En el Estado de México bloqueó las cuentas de 129 personas vinculadas al 

Cártel de Tláhuac, Cártel del Golfo, Cártel Nuevo Imperio, Célula de Los Beltrán 

Leyva, CJNG, Guerreros Unidos, La Familia Michoacana, la Nueva Empresa y/o 

Cártel del Diablo, La Nueva Familia, La Unión Tepito, Los Caballeros Templarios, 

Los Cano y/o Palma, Los Peñafiel, Los Popoca y/o Los Mutiladores. 
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"Pura demografía y matemáticas", responde 

Murayama a Sheinbaum sobre distritos en CDMX 

 

Lunes 20 septiembre 2021 / Víctor Gamboa Arzola 

Después de que la jefa de Gobierno de la CDMX, Claudia Sheinbaum, acusara 

que la capital del país fue una de las más castigadas en la redistribución de los 

300 distritos federales, el consejero electoral del INE, Ciro Murayama, explicó 

que este ajuste fue realizado con datos demográficos y cálculos matemáticos. 

A través de Twitter, Murayama detalló que el reacomodo de distritos fue obtenido 

con datos del censo del Inegi, por lo que el recorte de las dos diputaciones que 

sufrió la CDMX fue porque, en 2020, esta entidad representó el 7.3% a nivel 

nacional. "La población total creció 12.2%, la capitalina 4.1%", sostuvo. 

Por ello, el consejero electoral descartó que exista un sesgo por parte del INE y 

aclaró que para este resultado sólo se utilizaron dos herramientas: demografía y 

matemáticas. 
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Además de especificar que la población de la capital del país "pesa cada vez 

menos" en el total nacional, por lo que las entidades cuya población crece más 

rápido ganan distritos y "las que menos, los pierden".  

Incluso, por medio de divisiones, explicó cómo el órgano electoral obtuvo este 

resultado: 

"Si la población total de México es 126,014,024 personas, eso dividido entre 300 

(distritos) da 420,047. Si la población CDMX es de 9,209,944, ¿cuántos distritos 

le deben tocar? Fácil: 9,209,944/420,047=21.92. ¿Cuántos distritos dará el INE 

Mexico a la CDMX? Pues ¡22!". 

El INE afirmó que la ley electoral establece que los 300 distritos federales 

uninominales se conformarán buscando el equilibrio poblacional. 

Por ello, debe actualizar la geografía electoral dividiendo entre 300 la población 

del país reportada en el último censo, para obtener el tamaño promedio que debe 

tener cada distrito electoral. 

Detalló que en la distritación realizada con los datos del Censo del 2010 se 

obtuvo una población promedio de 374 mil 455 habitantes por distrito electoral 

federal. Dado que la Ciudad de México tenía una población de 8 millones 851 mil 

080 personas, al corresponderle 24 distritos. 

También apuntó que el menor crecimiento de la Ciudad de México respecto de 

muchas otras entidades federativas del país es un hecho que se viene dando 

desde varias décadas atrás y es la razón por la cual, en las tres últimas 

distritaciones federales (1996, 2005 y 2017), la ciudad ha visto disminuir el 

número de distritos electorales federales uninominales. 

En 1970 tenía 40 distritos, pero en 1996 bajó a 30 con base en los datos del 

censo de 1990, en 2005 pasó a 27 tomando en consideración el censo del año 

2000 y en 2017 quedó con 24 a raíz de lo reportado en el censo de 2010. 

 

"No hay razón para que el INE quite distritos a CDMX" 

 

Este lunes, en conferencia de prensa, la funcionaria capitalina dio a conocer que 

el INE le asignó a la Ciudad de México 22 diputaciones de las 24 que tenía, por 

ello, recalcó que no hay ninguna explicación o razón de ser, pues la metrópoli ha 

crecido en población. 

“El Instituto Nacional Electoral hizo una publicación en la que hace una 

redistritación de todo el país, de cuántos diputados federales le corresponde a 

cada una de las entidades de acuerdo a los distritos federales, y la Ciudad de 

México ha sido una de las más castigadas, ya que pasó de 40 a 27, después a 

24 y ahora le quieren quitar dos diputaciones, no hay ninguna explicación para 

ello, la Ciudad ha crecido en población”, expresó. 
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Comentó que en el último censo poblacional se tiene registro de 9.2 millones de 

habitantes en la capital, por lo que “ni siquiera tiene que ver con un partido u otro, 

sino que le están quitando a la Ciudad de México su representación en el 

Congreso de la Unión y eso nos parece totalmente injusto (...) si somos el 

segundo estado, bueno, entidad de la República con mayor número de 

habitantes”, recalcó. 
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Alertan mal uso de fondo para enfermedades 

catastróficas 

 

Martes 21 septiembre 2021 / Iván Rodriguez 

En los dos últimos años, el Fondo de Salud para el Bienestar (Fonsabi) ha tenido 

una reducción de 44% en términos reales de sus recursos, pasando de 113,000 

millones de pesos en el 2019 a 64,000 millones en el segundo trimestre del 2021. 

Organizaciones de la sociedad civil indicaron que en el mismo lapso, se han 

retirado 73,000 millones para financiar al Instituto de Salud para el Bienestar 

(Insabi), la pandemia y otras acciones de salud. 

Cero Desabasto, colectivo conformado por 26 organizaciones, calificó de 

preocupante quitar el remanente generado por los 64,000 millones de pesos que 

quedan, tal como lo plantea la Ley de Ingresos de la Federación 2022 para 

destinarlo a la adquisición de vacunas y combate a la epidemia de Covid-19. 

“Estar mermando este fondo, claramente está comprometiendo esta seguridad 

o garantía que ya se tenía y dependeremos de la aprobación de un presupuesto 

anual, que cada vez tendría que ser mayor, para poder garantizar los crecientes 

gastos que tendremos en el sistema de salud, en concreto de estas 66 

enfermedades que generan un gasto patológico”, mencionó Andrés Castañeda, 

coordinador de la Causa Salud y Bienestar de Nosotrxs, una de las 

organizaciones de este colectivo. 
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La disminución a los recursos del Fonsabi, se debe a tres reformas aprobadas 

en los dos últimos años, las cuales toparon el monto anual que el fondo puede 

gastar y/o acumular, estableciéndose en 32,000 millones de pesos. 

De acuerdo con el colectivo, lo anterior permitió que el gobierno disponga del 

excedente de este monto. En dicho lapso mencionado se ha ocupado el recurso 

etiquetándolo para “el Insabi y/o la compra de vacunas de Covid-19, 

desconociéndose —hasta la fecha— cuánto de ese monto ya se ha erogado”. 

 

Gastos al alza 

 

Es necesario recordar que el Insabi, desde su creación, amplió su cobertura a 

68 millones de personas (16 millones más que el Seguro Popular). 

Dicho incremento ocasionará que se eleven de manera considerable los gastos 

del Fonsabi. De acuerdo con el colectivo, el Centro de Investigación Económica 

y Presupuestaria ha calculado que el presupuesto actual de este fondo puede 

ser insuficiente para financiar las 66 intervenciones con la nueva población 

objetivo. 

“Lo que hacía el Fondo de Gastos Catastróficos, ahora Fonsabi, que lo tenemos 

en los niveles de 2016, pero ahora con mucho mayor población a la que se le da 

cobertura, era garantizar que de esas 66 enfermedades incluyendo cáncer de 

adultos o 22 enfermedades oncológicas infantiles se tendría los recursos para 

poder solventar los gastos de quienes sufrieran estas patologías”, indicó Andrés 

Castañeda. 

Cero Desabasto también recordó que desde que inició la actual administración, 

encabezada por Andrés Manuel López Obrador, las instituciones de salud 

incluido el Insabi, han enfrentado el desabasto de medicamentos. 

“Al menos la mitad de las 66 intervenciones cubiertas por el fondo son tipos de 

cáncer en niños, niñas y personas adultas, que no están recibiendo sus 

tratamientos de forma oportuna”, alertó el colectivo. 
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CDMX se recupera en generación de empleo 

 

Martes 21 septiembre 2021 / Salvador Corona 

Por segunda ocasión en el año, la Ciudad de México se posiciona en primer lugar 

en creación de empleos formales a nivel nacional; sin embargo, aún no se 

recupera el nivel que se tenía antes de la pandemia, de acuerdo con la secretaria 

de Administración y Finanzas, Luz Elena González Escobar. 

“En general, la actividad económica en los últimos dos trimestres ha sido positiva, 

todavía no recuperamos los niveles prepandémicos, pero estamos en la ruta 

adecuada”, dijo en conferencia de prensa. 

Destacó que, de acuerdo con datos del IMSS, en agosto se generaron 21 mil 

572 empleos, 16.7% del total nacional, y el sector con mayor generación de 

trabajos durante agosto fue el de la construcción, con 9 mil 144. 

De igual forma, los trabajadores de ese sector son los mejor remunerados, al 

registrar un crecimiento anual de 12.3%, esto los coloca por arriba de la media 

nacional.  
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“Es posible decir ahora que la Ciudad está retomando su curso, su actividad 

económica (…) ya prácticamente todos los motores económicos de la capital 

están encendidos”, reiteró. 

Acompañada del secretario de Desarrollo Económico, Fadlala Akabani Hneide, 

la funcionaria explicó que en el último año se crearon 11 mil 180 micro, pequeñas 

y medianas empresas en la capital, que representan los pilares de la economía, 

por lo que diariamente se incorporan más personas a puestos formales. 

Añadió que se ha mantenido una política de gasto responsable, austeridad y de 

buen gobierno, por lo que, a la fecha, se reporta un nivel de endeudamiento de 

poco más de 90 mil millones de pesos, lo que representa, en términos reales, un 

desendeudamiento de 3.7%. 

Reconoció que si bien en el último año hubo una caída importante de los ingresos 

públicos y gastos extraordinarios por la pandemia de Covid-19, la Ciudad de 

México mantiene finanzas públicas de manera sana y de la misma manera 

espera que al finalizar el año se tenga un crecimiento de 6%, similar al que se 

tendrá a nivel nacional. 

Sobre la reactivación económica, la jefa de Gobierno, Claudia Sheinbaum, 

detalló que los grandes eventos que se celebrarán en la Ciudad ya están 

vendidos, lo que significa que habrá una reactivación muy importante del turismo. 

“[Para] estos grandes eventos que se realizan en la Ciudad ya están vendidos 

todos los boletos, eso significa que habrá una reactivación del turismo muy 

importante; es una de las actividades que aun cuando en las plataformas 

digitales ya hay un porcentaje de solicitud muy importante, en los hoteles todavía 

permanece [una ocupación de] alrededor de 40% durante este verano, [lo] que 

es muy bajo”, consideró. 

Agregó que en breve se presentarán los eventos masivos que se tendrán en la 

Ciudad de México, como la llegada de diversos códices y réplicas de Tenochtitlán 

y de la caída de ese imperio: “[Es] lo que anunció en su momento el Presidente, 

en su momento la doctora Beatriz Gutiérrez Müller, quien fue a gestionar [los 

códices], [que] están por llegar a la Ciudad y se van a exponer”. 
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19 mil migrantes irregulares buscan en Colombia 

llegar a México y EU 

 

Martes 21 septiembre 2021 / Redacción 

San José. – En un acelerado agravamiento del incesante tránsito de migrantes 

irregulares del sur al norte de América, más de 19 mil haitianos, cubanos, 

venezolanos, asiáticos y africanos se acumulan hoy en Necoclí, pueblo del norte 

de Colombia y frente al mar Caribe, en busca de poder pasar a Panamá y al resto 

de Centroamérica en ruta a México y Estados Unidos. 

Las autoridades de Necoclí, una comunidad del noroccidental departamento 

(estado) de Antioquia, pidieron al gobierno de Colombia que negocie con 

urgencia con el de Panamá que se abra un corredor humanitario que permita el 

paso de al menos mil 500 migrantes irregulares por día a suelo panameño para 

destrabar la crisis e intentar facilitar el traslado de estas personas hacia su meta 

en México y EU. 
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El incontrolable fenómeno migratorio pronosticó que el panorama en las 

fronteras de México con EU y Guatemala sufrirá al cierre de este mes y en 

octubre una mayor complicación que la registrada desde enero de 2021, con el 

multitudinario flujo de personas principalmente oriundas de Guatemala, El 

Salvador, Honduras, Cuba, Venezuela y Haití. 

“Necoclí está totalmente colapsado”, dijo el colombiano Emiliano Veloza, 

administrador del muelle turístico de Turbo, población de Antioquia vecina de ese 

sitio. “Los servicios no funcionan”, narró Veloza a EL UNIVERSAL. 

De acuerdo con los informes, los migrantes se trasladan en lanchas de Necoclí 

a Acandí, municipio del noroccidental departamento colombiano de Chocó y 

limítrofe con Panamá. 

De Acandí a la frontera con territorio panameño pagan para movilizarse en 

motocicletas e ingresar al Tapón del Darién, espesa jungla compartida por 

Colombia y Panamá y convertida en cementerio de numerosos viajeros que son 

víctimas de organizaciones criminales y del agotamiento. 

El ecuatoriano Santiago Paz, jefe del Centro Administrativo Global y de la Misión 

de la Organización Internacional para las Migraciones (OIM), reconoció que 

“aunque el flujo irregular de personas migrantes extrarregionales en tránsito por 

la región de América Latina y el Caribe hacia América del Norte no es un 

fenómeno nuevo, se ha identificado un aumento en este tipo de migración en los 

últimos meses, particularmente de nacionales de Asia, África y el Caribe”. 

Con datos del Servicio Nacional de Migración de Panamá, Paz informó a este 

diario que, de enero a agosto de 2021, un total de 70 mil 376 migrantes 

ingresaron a suelo panameño por el Darién, “siendo el año con la cifra más alta 

registrada”. 

“Llama la atención que a pesar de estar en estación lluviosa el número de 

personas que atraviesa el Tapón del Darién va en aumento”, añadió. 

Basada en estadísticas migratorias panameñas, la OIM reportó que el total de 

latinoamericanos, caribeños, asiáticos y africanos en tránsito irregular de 

Colombia a Panamá fue de 8 mil 594 en 2020 y de 109 mil 293 de 2010 a 2019, 

a un promedio anual de 10 mil 929. 

Como instancia asociada a la Organización de Naciones Unidas (ONU), la OIM 

“aboga por el establecimiento de rutas, canales y mecanismos seguros para 

proteger los derechos de las personas migrantes en tránsito y prevenir 

situaciones de vulnerabilidad asociadas con la migración irregular y el tráfico 

ilícito de personas migrantes y otros riesgos”, indicó. 

La respuesta a las necesidades de los migrantes irregulares “plantea importantes 

desafíos” de financiación, por lo que urge el apoyo internacional y de los 

gobiernos para enfrentar “las necesidades inmediatas de la población en 

tránsito” en América Latina y el Caribe, subrayó. 

La amenaza es que el “pico” del fenómeno seguirá creciendo y el número de 

migrantes irregulares podría aumentar a 25 mil en este mes en Necoclí. 
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Tras alertar que la corriente humana llegó a Necoclí con enfermedades 

respiratorias y dermatológicas y gastroenteritis y desnutrición, el alcalde de esa 

ciudad, Jorge Tobón, reveló que se agotó el presupuesto de su municipio para 

mitigar los problemas de salud de los extranjeros. 

La pandemia del coronavirus, la falta de higiene con la escasez de agua potable 

y otros elementos esenciales y las prácticas de prostitución a las que recurrieron 

los foráneos de ambos sexos para subsistir también agudizaron el conflicto 

sanitario, con riesgo de colapso de los centros de salud.  

En declaraciones a medios regionales de prensa, Tobón confirmó que Panamá 

limitó el ingreso a suelo panameño a 500 personas al día, mientras que el cálculo 

oficial es que aproximadamente un millar de migrantes irregulares llega a diario 

a Necoclí. El recuento oficial del viernes anterior cerró en unos 16 mil 800, pero 

continuó el movimiento de salidas y entradas y se ubicó ayer en más de 19 mil 

continuó. 

Sin visas, los viajeros americanos, asiáticos y africanos ahondaron la prolongada 

crisis migratoria en el hemisferio occidental, como las fronteras de Colombia con 

Venezuela, Ecuador, Perú y Panamá o las de México con EU y Guatemala, en 

un problema humanitario atizado por líos socioeconómicos, políticos e 

institucionales. 

El alcalde describió que existe un hacinamiento en Necoclí, ya que hay unas 3 

mil carpas en el área de playa y otros se hospedan en casas de pobladores de 

esa localidad que les alquilan habitaciones. 

La mayoría de cubanos se movilizó por tierra de Ecuador, que los excluyó de 

visa, a Colombia, o de Guyana, que también les eliminó ese requisito, a Brasil, 

Perú, Ecuador y Colombia, en viaje terrestre o aéreo. 

Los haitianos, asiáticos y africanos arribaron a suelo colombiano por tierra desde 

Brasil, en un movimiento incesante desde inicios de la década de 2010. El éxodo 

de Venezuela a Colombia es permanente y hay más de un millón 800 mil 

venezolanos en suelo colombiano y la mayoría en proceso de regularizar su 

rango migratorio, pero otros pretenden seguir a EU a reunirse con parientes que 

huyeron de la profunda y generalizada crisis de su país. 
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China y tapering, riesgos para los países 

emergentes 

 

Lunes 20 septiembre 2021 / Yolanda Morales 

Los mercados emergentes de América Latina enfrentan al menos tres retos para 

lo que resta del año: la desaceleración económica de China, el retiro de 

estímulos de la Reserva Federal en Estados Unidos y la inflación, advirtió el 

Banco de Pagos Internacionales (BIS, por su sigla en inglés). 

Economistas del organismo internacional destacan que el mercado está viendo 

indicios de un debilitamiento de la economía china a partir de menores 

volúmenes de ventas de viviendas nuevas y de menor inversión en la 

construcción. Más de la mitad de la desaceleración estaría concentrada en el 

enfriamiento del sector inmobiliario. 

Al interior del Reporte Trimestral del BIS, especialistas destacaron como el 

segundo foco de riesgo el retiro de estímulos monetarios en Estados Unidos. 

Argumentaron que los mercados emergentes registraron importantes salidas de 

capital ante la expectativa de que Estados Unidos comience el retiro paulatino 

de los estímulos implementados a su economía tras la pandemia. 

El reporte alcanzó a recoger el impacto del discurso que dio el presidente del 

Fed, Jerome Powell, en el Simposio de Jackson Hole, donde aclaró que no será 

pronto el alza de tasas de interés. 
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Inflación en Latinoamérica 

 

En el Informe Trimestral enfatizaron que “los desafíos específicos de cada país 

dieron forma a patrones divergentes en los rendimientos que ofrecen, 

aumentando en particular los de América Latina”. 

Reconocieron que la aceleración en la inflación provocó un endurecimiento de la 

política monetaria en la mayoría de las jurisdicciones de economías emergentes. 

Explicaron que la situación es opuesta en los mercados avanzados para los que 

“el surgimiento de la inflación ha sido transitorio” y está ligado a la reapertura de 

las economías y a la normalización de la distribución de componentes de 

importación. 

Esta no es la primera vez que el BIS reconoce la presión que está transitando en 

los precios de los mercados emergentes. 

Los bancos centrales han ganado confianza del mercado desde su actuación 

tras el episodio de la Gran Recesión del 2009 y esta misma certidumbre del 

mercado les permite ahora la flexibilidad para esperar que termine el choque 

temporal de la inflación causado por la pandemia. 

 

Burbuja Verde 

 

En el análisis donde suelen hacer una radiografía de la situación de los mercados 

financieros mundiales, dieron un acercamiento a las inversiones socialmente 

responsables (ESG, por su sigla en inglés). 

Advirtieron que hay un riesgo creciente “de una burbuja verde”. 

“Los activos con criterios ESG se incrementaron a 35 billones de dólares y ahora 

representan más de un tercio de todos los activos administrados 

profesionalmente por bancos y fondos de inversión”. 

Agustín Carstens, exbanquero central mexicano y gerente general del BIS, 

advirtió sobre los riesgos de que “algunas empresas estén utilizando este tipo de 

inversiones para el lavado de imagen”. 

En junio, en un foro convocado por el Banco de Pagos Internacionales titulado 

“Green Swan” alertó que hay una falta de regulación en el segmento de inversión 

y que las “etiquetas verdes” no suelen ser suficientemente claras sobre los 

beneficios medioambientales que ofrecen los proyectos de las empresas que 

emiten este tipo de bonos. 

 

 

 

 

 

 

 

 



 

Motolinía, No. 11, Colonia Centro, C.P. 06000, Cuauhtémoc, Ciudad de México.   Tel:  55 1500 3300                                                      www.gob.mx/pa 

 

 

 

Denuncia tras una detención 

 

Martes 21 septiembre 2021 / José Candelario Pech Ku 

Yucatán, Izamal. - Líder campesino de Izamal realiza denuncia en Fiscalía 

General del Estado, por hechos delictuosos. 

Eso, luego de que en la asamblea ejidal de Izamal para tratar asuntos 

relacionados con el Tren Maya fuera detenido el líder campesino José Elías 

Canché Pisté para evitar que su grupo se oponga a los acuerdos del comisario 

ejidal, José William May Gorocica, Víctor Lugo González, Santos Castro y 

Fidencio Ucán bajo amezas. 

“Es falso que los ejidatarios pidieran mi detención, es mentira totalmente lo 

alterar el orden según los de la Procuraduría Agraria, Fonatur y los directivos 

ejidales es la de exigir que las cosas se hacen claras, dejar en claro que fue un 

secuestro por parte de elementos de la policía estatal quienes pidieron la ayuda 

de la policía municipal. 

“Quiero mencionar que la consigna estaba clara, estuve secuestrado y me 

llevaron a la caseta de la policía de Kimbilá y de no ser por la presión de los 

compañeros ejidatarios no me llevarían a la policía de Izamal en donde llegué 

esposado como delincuente. Mi pregunta es: ¿así es como la policía estatal hace 

valer la millonaria cantidad de dinero que se destina para su capacitación, la de 

ser secuestradores?”. 
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“Por ello, aunque me hicieron esperar varias horas en las oficinas de la agencia 

de la Fiscalía General del Estado de Izamal, logre poner la denuncia con número 

de carpeta UNATD17-GJ/827/2021 en contra de la delegada regional de la 

Procuraduría Agraria, Rita Candelaria Chuil, los visitadores agrarios, Wilberth 

Lozada y Roberto Buenfil, en contra de los directivos ejidales José William May 

Gorocica, Víctor Lugo González, Santos Guillermo Castro Rejón, Fidencio Ucán, 

al igual que contra Felipe Saidén Ojeda, quien es el Secretario de Seguridad 

Pública del Estado por posibles hechos delictuosos”, destacó Canché Pisté. 

El líder de los campesinos viajó a la ciudad de Mérida para interponer una 

denuncia ante la Comisión Estatal de los Derechos Humanos del Estado de 

Yucatán por los actos perpetrados en su contra este pasado domingo 19. 
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Acusan a la SSP de ''secuestro'' 

 

Lunes 20 septiembre 2021 / José Candelario Pech Ku 

Yucatán, Izamal. - Por instrucciones de Wílberth Lozada, visitador de la 

Procuraduría Agraria, agentes de la Secretaria de Seguridad Pública (SSP) 

estatal detuvieron ayer domingo en la mañana a José Elías Canché Pisté (a) 

“Tony Canché” cuando la asamblea ejidal apenas comenzaba en un local social 

de la calle 32 entre 37 y 39 de esta ciudad. 

“Tony Canché”, jefe en Izamal de la gubernatura indígena, encabeza desde 

marzo pasado a ejidatarios que piden que el Fondo Nacional de Fomento al 

Turismo (Fonatur) negocie, pacte y pague directamente a los ejidatarios la 

indemnización por unas 15.32 hectáreas de tierras ejidales para el proyecto del 

Tren Maya, y no con el comisario ejidal, José Wílliam May Gorocica. 

 

Por pedir transparencia 

 

Según varios ejidatarios, Canché Pisté pidió ayer que haya transparencia en la 

asamblea convocada para acordar el monto de la indemnización del Fonatur. 
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Fue entonces que policías estatales lo detuvieron, lo sacaron por la puerta lateral 

que da a la calle 37 entre 30 y 32, y lo entregaron a agentes municipales, quienes 

se lo llevaron en una patrulla.  

Seguidores de Canché Pisté abandonaron la asamblea y caminaron varias 

cuadras hasta a la comandancia municipal, donde preguntaron por su líder, pero 

les dijeron que no se encontraba ahí. 

Minutos después, el regidor Ricardo Canché Cimé llegó y preguntó por su tío, 

pero le respondieron que no habían detenido a alguno con el nombre de Canché 

Pisté. 

“Esto es un secuestro, lo que hizo la Policía del Estado. No entendemos por qué 

lo acusaron y quién lo hizo; el presidente municipal (Warnel May Escobar) está 

de acuerdo con la detención” , expresó el regidor. 

“¡Suelten a Tony, que suelten a Tony”, gritaron los simpatizantes de Canché 

Pisté, quien minutos después, a las 11:20 a.m., apareció libre sin que se informe 

el motivo de la detención. 

De la comandancia, Canché Pisté fue a la agencia de la Fiscalía estatal en esta 

ciudad, para interponer una denuncia, pero hasta las 3 de la tarde no lo habían 

atendido porque el agente de guardia desde el mediodía recibía la denuncia de 

otra persona. 

“Los estatales me detuvieron y me subieron a una patrulla municipal; de ahí me 

llevaron a la caseta de la Policía de Kimbilá, me quitaron mi reloj para que no me 

pudieran localizar; luego los agentes municipales me dijeron: ‘Ya nos vamos a 

Izamal, discúlpenos, solo recibimos órdenes superiores’, y fue cuando me 

trajeron a la oficina de la Policía Municipal”, relató Canché Pisté. 

 

Acusaciones 

 

A la comandancia de la Policía Izamal llegaron agentes de la SSP, ya que los 

inconformes acusaban al alcalde de estar de acuerdo con la detención y a los 

policías estatales de violentar los derechos de los ciudadanos. 

 

La vivienda del alcalde 

 

Algunos amenazaban con ir a la casa del alcalde, a una cuadra de la dirección 

policíaca y vigilada por agentes de la SSP. 
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Detienen a ejidatario tras polémica asamblea en 

Izamal 

 

Domingo 19 septiembre 2021 / Redacción 

Yucatán, Izamal. - Agentes de la Secretaría de Seguridad Pública (SSP) 

intervinieron en la asamblea ejidal para llevarse detenido a José Elías Canche 

Pisté, a quien sacaron por la puerta lateral del local. 

Según algunos campesinos, lo anterior dio la oportunidad a la Procuraduría 

Agraria y Fonatur para entregar de manera rápida y sin los procedimientos 

legales el cheque. 

La reunión comenzó a las 10:30 de la mañana y no se permitió el acceso a los 

medios de comunicación, ya que en la entrada se encontraban elementos de la 

Policía Estatal para impedir el acceso a toda persona no autorizada por la 

visitadora agraria, Diana Uscanga. 

Ante los hechos registrados, familiares y simpatizantes del líder campesino se 

arremolinaron en la Dirección de Seguridad Pública Municipal, ya que 

manifestaron estar preocupados por la seguridad de Canche Piste. 
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El regidor del ayuntamiento de Izamal, Ricardo Canché Cimé, denunció que la 

detención fue por órdenes del visitador agrario, Wilberth Lozada, y de 

funcionarios de Fonatur quienes insisten en concretar la venta de tierras para el 

proyecto del Tren Maya.  

Casi una hora después, Canché Pisté fue puesto en libertad. Posteriormente se 

dirigió a interponer una denuncia por la detención arbitraria. 
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SECUESTRO EXPRESS EN IZAMAL 

 

Por órdenes de Fonatur, comisariado Ejidal, Procuraduría Agraria, Registro Agrario 

Nacional y Sedatu 

El ejidatario José Elías fue detenido por la Secretaria de Seguridad Pública al 

oponerse a firmar documentos avalados corruptamente por dependencias federales 

Domingo 19 septiembre 2021 / Redacción  

Yucatán. - El ejidatario José Elías, quien junto con un numeroso grupo de 

ejidatarios han ido en contra de los corruptos del comisariado ejidal, William May 

Gorocica, fue víctima de un secuestro express a manos de la Policía Estatal de 

la Secretaría de Seguridad Pública que encabeza Luis Felipe Saidén Ojeda, al 

oponerse a firmar documentos avalados corruptamente por la Procuraduría 

Agraria, el Registro Agrario Nacional y la Sedatu para el pago a campesinos por 

el Proyecto del Tren Maya. 

La Asamblea estaba programada para las 10 de la mañana, sin embargo, los 

acuerdos se han llevado a cabo por «debajo de la mesa» por las citadas 

dependencias y el comisariado Ejidal William May Gorocica, por lo que José 

Elías y los aproximadamente 400 trabajadores del campo han estado en contra 

de esta corrupción. 
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Hoy, lo que fue la segunda asamblea se suspendió, debido a que José Elías y 

los 400 campesinos se opusieron a firmar, por lo que el visitador agrario de la 

Procuraduría Agraria, Wilbert Lozada giró instrucciones para que se solicitará la 

presencia de la Policía Municipal y a su vez la Estatal, siendo sacado por la 

fuerza y trasladado a la ciudad de Mérida. 

Sin embargo, la presión de los inconformes permitió que fuera liberado dos horas 

más tarde, aproximadamente a las 12 del día. Pese a que se trata de actos 

públicos, la Procuraduría Agraria en un claro acto de corrupción cerró las puertas 

a los medios de comunicación debido a que no les ha parecido que se dé a 

conocer a la sociedad los malos manejos con Fonatur y quiénes están robándose 

las tierras cercanas a dónde va a quedar la estación del Tren Maya. 

Por ello, siempre los campesinos han estado en contra de las irregularidades y 

solo los seguidores de William May Gorocica están de acuerdo. Es preciso 

señalar que por instrucciones de las oficinas centrales en la ciudad de México 

hay una orden de investigación contra William May Gorocica por enriquecimiento 

ilícito y venta indiscriminada de tierras, sin embargo, Rita Chuil titular de la 

Procuraduría Agraria se ha pasado por alto está indicación al igual que la titular 

del RAN, SEDATU y otras instituciones corruptas que protegen a William May 

Gorocica y por lo anterior ya tiene conocimiento la Comisión Estatal de Derechos 

Humanos en dónde se demandará este lunes por secuestro express y en la 

Fiscalía de la misma manera. 

Es el segundo atropello contra campesinos a manos de la Policía Estatal de 

Saidén Ojeda, el primer caso fue en contra de otro ejidatario en el ejido de Vaca 

a quien desaparecieron más de 48 horas y ahora este asunto, por lo que los 

hombres y mujeres del campo se están organizando con todos los ejidos del 

estado para ponerle un alto a los corruptos y finalmente pedirle al gobierno 

federal que intervenga. 
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Comisariado Ejidal Soledad, a cargo de la 

Procuraduría Agraria 

 

Lunes 20 septiembre 2021 / Paula Montero 

San Luis Potosí. - El Comisariado Ejidal Soledad, el más grande en extensión 

territorial en el municipio, está actualmente a cargo de la Procuraduría Agraria 

de San Luis Potosí, luego de que no se convocó a asamblea para el cambio de 

estafeta por omisión del comisariado y el Comité de Vigilancia del mismo. 

El pasado 18 de abril de 2018, se conformó el último comité ejidal por el ex-

presidente Raymundo Gaytan, su suplente Enrique Ochoa, ambos ex alcaldes 

del municipio Soledad; como Secretario, Gabino Sánchez Hernández (QEPD), 

suplente José Gaitán Santillán; Tesorero, Arturo Rocha, suplente, Santos Nava 

Ojeda; en el Consejo de Vigilancia, como presidente, Antonio Torres Sánchez, y 

suplente Yolanda Leyva Camarillo; Primera secretaria Juana María Castro, 

suplente Maximina Gómez; Segunda secretaria, Silva Galarza Amaya, y su 

suplente Francisca Miranda Cervantes. 

Tras el homicidio del secretario Sánchez Hernández, el comité se desestabilizó 

y ninguno de los anteriores convocó a la respectiva asamblea para nuevas 

elecciones, tampoco integrantes del Comité de Vigilancia, que como su nombre 

lo indica, vigilan que el comisariado se ajuste a los preceptos de la ley y/o lo 

dispuesto por el reglamento interno o la asamblea. 
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El consejo de vigilancia debió convocar a elecciones en un plazo no mayor a 

sesenta días contados a partir de que concluya el periodo de funciones de los 

miembros propietarios, el pasado abril del presente año.  

Ahora, la Procuraduría Agraria podrá convocar a partir de la solicitud de por lo 

menos el 25 por ciento de los ejidatarios del núcleo agrario, sin embargo, se 

espera hacer lo propio una vez que cambien de estafeta de la administración 

estatal. 
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Roberto Rosas fue sometido por agresivo: 

Ejidatarios 

 

Martes 21 septiembre 2021 / Redacción 

San Luis Potosí. - Gregorio Martínez Reséndiz, acompañado por una treintena 

de ejidatarios de Estación Micos negaron haber amarrado sin motivo a Roberto 

Rosas Reyes y a su esposa el pasado jueves 16 de septiembre y pidieron a la 

Fiscalía General del Estado (FGE) piso parejo, porque las denuncias de ellos 

contra Rosas se empantanan y las de Rosas contra ellos se aceleran.  

Durante el mediodía de hoy, acudieron con la misma manta y una bandera de 

México al edificio de la FGE, a protestar para que las denuncias por despojo 

contra el ex regidor se aceleren, así como se aceleran los procesos que éste 

inicia en contra de ellos.  

Gregorio negó que se le hubiera amarrado a Roberto Rosas de manera arbitraria, 

sino que lo sometieron porque quiso agredirlos con un machete.  

Refirieron que Rosas Reyes tiene "agarraderas" (influencia) en la Procuraduría 

Agraria y en el Ministerio Público y que eso le ayuda a abusar de los ejidatarios 

y robarles tierras y por eso reclamaban justicia afuera del edificio de esa 

instancia.  

Gregorio incluso llamó "torturador" a Rosas Reyes durante su alocución ante los 

medios de comunicación. 
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Ejidatarios de Estación Micos niegan haber 

amarrado a Roberto Rosas y exigen igualdad a la 

FGE 

 

Lunes 20 septiembre 2021 / Redacción 

San Luis Potosí. - Gregorio Martínez Reséndiz y una treintena de ejidatarios de 

Estación Micos negaron haber amarrado sin motivo a Roberto Rosas Reyes y a 

su esposa, el pasado jueves 16 de septiembre. 

Pidieron a la Fiscalía General del Estado (FGE) piso parejo, porque aseguran 

que las denuncias de ellos contra Rosas se empantanan, y las de Rosas contra 

ellos se aceleran. Al mediodía de hoy acudieron con la misma manta y una 

bandera de México al edificio de la FGE a protestar para que las denuncias por 

despojo contra el ex regidor se aceleren, así como se aceleran los procesos que 

éste inicia en contra de ellos. 

Gregorio negó que se hubiera amarrado a Roberto Rosas de manera arbitraria, 

si no, dijo, lo sometieron porque quiso agredirlos con un machete. 

Refirieron que Rosas Reyes tiene "agarraderas" (es decir, influencias) en la 

Procuraduría Agraria y en el Ministerio Público, y que eso le ayuda a abusar de 

los ejidatarios y robarles tierras; por eso pidieron justicia hoy afuera del edificio 

de esa instancia.  

Gregorio incluso llamó "torturador" a Rosas Reyes durante su alocución ante los 

medios de comunicación. 
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Campesinos designan a nueva Comisariada 

ejidal de Francisco Villa 

 

Lunes 20 septiembre 2021 / Marissa Sánchez 

Tamaulipas, San Fernando. - Con la participación de dos planillas, se desarrolló 

la asamblea ejidal para decidir la nueva directiva del núcleo rural «Francisco 

Villa» logrando ir a la urna doscientos ejidatarios con voz y voto. 

Por primera vez en la historia una mujer se convierte en Comisariada ejidal de 

Francisco Villa al arrasar con la votación. 

Teniendo como marco el salón de usos múltiples de la comunidad rural y 

sancionado por directivos de la Procuraduría Agraria Residencia San Fernando, 

se convocó a los campesinos a emitir su sufragio. 

Tomaron parte Elvia Raya Rincón, quién propuso ser gestora social de tiempo 

completo para las familias, atraer más apoyos, generar empleo temporal e 

impulsar más la agricultura y que las autoridades estatales aterricen los 

programas; asimismo José Medina que emitió las propuestas y salir del atraso 

social del ejido. 

Directivos de la Procuraduría Agraria Residencia abrieron la urna y que los 

ejidatarios acreditados emitieran su voto. 
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Por espacio de dos horas, se llevó el proceso de cambio de mesa directiva de la 

comisaría de Francisco Villa.  

Una vez que concluyó el cómputo, se procedió al conteo resultando ganadora 

Elvia Raya Rincón al acumular 163 sufragios por 63 de José Medina. 

Al término de la asamblea se llamó a los integrantes de la nueva mesa directiva 

y a Elvia Raya Rincón, tomar protesta cómo nueva Comisariada ejidal. 
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DENUNCIAN PENALMENTE A RITA CHUIL 

 

Lunes 20 septiembre 2021 / Redacción 

Yucatán. - La titular de la Procuraduría Agraria Rita Chuil, fue denunciada 

penalmente acusada de haber ordenado a la Policía Estatal el «levantón» de un 

ejidatario que se opuso a actos de corrupción durante la asamblea de ayer en 

dónde se pagaría a campesinos por el proyecto del Tren Maya. 

También, están demandados ante el licenciado en Derecho Ryder Enrique 

Alcocer Vega, Fiscal en turno del Ministerio Público en Izamal, Roberto Buenfil, 

Viditador Agrario, José William May Gorocica, Comisario ejidal y su secretario, 

tesorero, consejo de vigilancia Víctor Lugo González, Santos Guillermo Castro 

Rejón y Fidencio Ucán. 

Asimismo, está señalado en la denuncia Carlos Castro Rosado, director de la 

Policía Municipal de Izamal y agentes de la Secretaría de Seguridad Pública de 

Yucatán que encabeza Luis Felipe Saidén Ojeda. De la misma manera, el 

afectado este lunes en punto de las 13:00 horas fue recibido por personal de la 

Comisión Estatal de Derechos Humanos en dónde también dejó asentada su 

respectiva queja y hace responsables de cualquier cosa que le pase a él o a su 

familia a los antes mencionados. 
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Y es que, de acuerdo a lo señalado en exclusiva a Sol Yucatán, la Procuraduría 

Agraria se ha involucrado en los actos de corrupción del Comisario Ejidal José 

William May Gorocica, a tal grado de que Rita Chuil ha desacatado la orden que 

le llegó de la ciudad de México para junto con el Registro Agrario Nacional llevar 

a cabo una auditoría en contra del May Gorocica por enriquecimiento ilícito por 

tanta venta de tierras ejidales sin el consentimiento de los campesinos. 
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Ejidatarios de Cacalchén exigen transparencia en 

la venta de terrenos para el Tren Maya 

 

Lunes 20 septiembre 2021 / Jesús Lugo Y David Collí 

Yucatán. - Durante una reunión, ejidatarios acusaron que la visitadora agraria 

Diana Yareni Uscanga Pérez, junto con el comisario ejidal, Rufino López Pech, 

realizan actas de asamblea amañadas para favorecer la venta de tierras ejidales 

para el proyecto del Tren Maya, sin contar con el conocimiento de los mil 161 

campesinos que conforman el padrón. 

José Vargas Moguel, comunero, señaló que todo lo relacionado al proyecto 

ferroviario, se ha manejado con hermetismo, por lo cual, temen que el dinero que 

se obtenga por la venta de las tierras de uso común no se reparta como debería 

entre los ejidatarios. 

Indicó que el pasado 12 de septiembre se realizó la primera asamblea en el que 

incluso se falsificaron firmas con tal de emitir la segunda convocatoria, en el que 

presuntamente se tratará el precio por hectárea de tierras que se venderán a 

este proyecto. 

Los campesinos señalaron que, los representantes de Fonatur (Fondo Nacional 

de Fomento al Turismo) no han informado sobre las hectáreas que abarcarán y 

mucho menos la cantidad que se destinará para la indemnización a los 

ejidatarios de Cacalchén. 
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Agregaron que su inquietud es la mala administración del comisariado ejidal, 

“empezó a hacer asambleas bajo el agua, no lo anunciaba, ni comunicaba ningún 

aviso. Comenzó a hacerlo cuando se enteró de nuestra inquietud, pero lo hacía 

de manera parcial, no a todos les decía, sólo con sus allegados”, externaron. 

Al respecto, José Vargas Moguel y Nemecio López, ambos comuneros, 

señalaron que el comisario no se presentó a la reunión, “no le conviene, él quiere 

manejar todo a su antojo y con su grupito. Ya nos cansamos de todo lo que hace, 

quiere vender para que agarre buen dinero y a nosotros nos quiere dar migajas, 

no lo justo”, indicaron. 

 

Denuncian anomalías 

 

Por otra parte, el ciudadano José Vargas Moguel, presentó documentación 

relacionada con el comisario ejidal, Rufino López Pech, en torno a las empresas 

Bari Internacional y la constructora Azvindi, por los daños a albarradas de las 

parcelas 160 y 147 y uso de caminos para la extracción y transportación de 

material blanco por un monto de 230 mil cuatro pesos. Según el demandante, 

dicha cantidad que recibió la autoridad ejidal no ha sido informada a los 

miembros del ejido, y mucho menos, cómo será repartido el dinero entre todos 

los campesinos. 

“No podemos seguir solapando que las cosas se hagan a espaldas del ejido, y 

mucho menos que los responsables quieran depurar los derechos agrarios a su 

antojo, excluyendo a las viudas de los ejidatarios fallecidos del reparto que se 

obtenga de los acuerdos finales por la venta de tierras para el proyecto del Tren 

Maya”, reiteró Vargas Moguel. 

No obstante, los campesinos enfatizaron que hay tres denuncias en contra de su 

líder ejidal, por parte de otros comuneros, tras la invasión de un terreno, parcela 

e intento de agresión. 

Asimismo, aclararon que no están en contra del Tren Maya, “estamos en contra 

de las actitudes de los sujetos agrarios y del comisario, hasta hoy no sabemos 

cuántas son las hectáreas que solicita Fonatur y cuánto quieren pagar”, 

finalizaron. 
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Más de 71 mil hectáreas ejidales fueron 

privatizadas en Campeche durante 22 años 

 

Lunes 20 septiembre 2021 / Lilia Hernández 

Campeche. - Alrededor de 71 mil 350 hectáreas de ejidos ubicados en 

Campeche se privatizaron en tan sólo 22 años, especialmente en el sexenio del 

presidente Enrique Peña Nieto, ya que la mitad de los terrenos que cambiaron a 

régimen de propiedad privada se registraron en este periodo de gobierno. 

Así lo revela la investigación titulada “Tres décadas de privatización y despojo 

de la propiedad social en la Península de Yucatán” que llevó a cabo el Consejo 

Civil Mexicano para la Silvicultura Sostenible (CCMSS) a cargo de Gabriela 

Torres-Mazuera, al señalar que detectaron anomalías en los cambios de 

propiedad entre 2012 y 2018. 

Tras una revisión exhaustiva de los cambios de propiedad en la entidad 

detectaron que durante la administración de Peña Nieto fue cuando más suelos 

ejidales se convirtieron en propiedad privada, porque la Secretaría de Desarrollo 

Agrario, Territorial y Urbano (Sedatu) a cargo de Jorge Carlos Ramírez Marín de 

2012 a 2015 y de Rosario Robles Berlanga de 2015 a 2018 facilitó las 

operaciones y trámites para este cambio. 
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Luego de revisar expedientes del Registro Agrario Nacional (RAN) y de la 

Procuraduría Agraria (PA), esta asociación civil identificó que tan sólo en esos 6 

años, es decir, entre 2012 y 2018, 36 mil 150 hectáreas dejaron de ser propiedad 

ejidal para convertirse en propiedad privada, para destinarlas a la agroindustria.  

De acuerdo con la revisión de los datos históricos de los expedientes del RAN 

que obtuvo el CCMSS, de 1996 a 2018, 71 mil 350 hectáreas bajo el régimen de 

propiedad social dejaron de serlo para convertirse en propiedad privada 

individual, donde se parceló para incorporar las tierras a la actividad 

agroindustrial y al crecimiento urbano. 

Este cambio se llevó a cabo con mayor énfasis en dos ejidos ubicados en los 

municipios de Hopelchén y Candelaria, así como Lerma que se incorporó al 

crecimiento urbano de la ciudad de Campeche. 

Los datos de esta investigación muestran que en 2015 el ejido de Hopelchén en 

el municipio con el mismo nombre cambió a propiedad privada 441 hectáreas, 

mientras que la mayor conversión a dominio pleno ocurrió en Lerma, donde 9 mil 

640 hectáreas de dicho ejido se privatizaron. 

Al revisar los registros del RAN, esta asociación civil muestra que la mayor 

privatización de terrenos ejidales se efectuó entre 2012 y 2018, cambio que 

representa el 50.6 por ciento del total de hectáreas que cambiaron de propiedad 

entre 1996 y 2018. 

De hecho, el año en el que más terrenos ejidales cambiaron de destino fue en 

2014, pues tan sólo en esos 12 meses, 8 mil 800 hectáreas dejaron de ser suelo 

de uso común, lo cual significa que 24.3 por ciento del suelo ejidal que se 

privatizó entre 2012 y 2018, ocurrió en ese año, mientras que el segundo año 

con más superficie ejidal que se convirtió en propiedad privada fue en 2018 

cuando 6 mil 900 hectáreas cambiaron de destino en los ejidos de Campeche, 

equivalente al 19 por ciento de las hectáreas ejidales que se privatizaron en ese 

sexenio. 

Entre las irregularidades que pudieron identificar sobresale que en algunos 

casos este proceso de cambio de propiedad se realizó en menos de un año de 

que se celebrara la asamblea ejidal, lo cual es muy excepcional, ya que el 

proceso de inscripción normalmente debe pasar por un conjunto de trámites y 

revisiones del expediente que suelen llevar más de un año. 

Sobre estos cambios de propiedad de suelos ejidales, el director en jefe del RAN 

en 2020, Plutarco García, relató en el estudio que toda esta conversión se ha 

dado debido a la corrupción en el sector agrario, “impulsada por quienes están 

interesados en los grandes negocios con el suelo y por algunos políticos que se 

han hecho de grandes terrenos para hacer negocios”, señaló. 
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El funcionario dijo que esta apropiación masiva de tierras de ejidos y 

comunidades se da a través de procedimientos aparentemente legales, de 

maniobras de gente que conoce el procedimiento y recurre a la compra de 

autoridades ejidales y comunidades y de ejidatarios en lo individual para llegar 

al dominio pleno de las parcelas, dejando al propietario social sin nada, a cambio 

de un dinero que pronto se les acaba. 
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Ejidatarios de Ixil denuncian a Rafael Acosta y 

Alejandro Escoffié por compra de votos 

 

Lunes 20 septiembre 2021 / Jesús Cámara 

Yucatán. - El grupo de pobladores del ejido Ixil, que promueven recursos legales 

contra el cambio de uso de suelo de más de cuatro mil 700 hectáreas de selva 

de dicha población, presentarán nuevas pruebas en contra de del abogado 

Rafael Acosta y el empresario Alejandro Escoffié Gamboa. 

En entrevista con POR ESTO!, el ejidatario Cecilio Cisneros Rivero reveló que 

hoy, se reunirán con la magistrada del TUA, Lilia Isabel Ochoa Muñoz y 

posteriormente con la encargada de la Procuraduría Agraria (PA) en Mérida, Rita 

Candelaria Chuil Gómez, a quienes le entregarán nuevas pruebas y denunciarán 

las intenciones de los empresarios, por comprar el voto de los ejidatarios, en una 

próxima asamblea citada para el 27 de septiembre. 

“La van a intentar reventar (la asamblea), van a traer gente de todos lados. Ya 

los conocemos porque eso hicieron cuando perdimos la comisaría, trajeron hasta 

a los ejidatarios que ya se enajenaron de su ejido, les pagaron su viático para 

llevarlos a votar y aparte les dieron una lana”, aseguró el ejidatario. 
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En ese tenor, recordó que el pasado viernes se realizó una reunión con los 

ejidatarios en la plaza de dicho poblado, misma que terminó en trifulca por la falta 

de quórum y porque el representante ejidal no le quiso dar voz al pueblo.  

Por lo anterior se dijo avergonzados de la actitud del comisario Isidro Navarro 

Chim, a quien señalan de facilitar el camino para que empresarios se hagan 

dueños de las tierras, en lugar de defender el territorio. 

“Da vergüenza y coraje, porque la gente no entiende lo que está pasando, pero 

lo bueno es que son más los que están haciendo conciencia de que les están 

arrebatando su tierra, pero sinceramente vamos a ver qué pasa”, manifestó. 

Sin embargo, Cisneros Rivero dijo que dicha asamblea se llevó a cabo con el fin 

de convencer a los pobladores para que votaran a favor de desestimar el 

procedimiento legal, que los integrantes de la anterior administración ejidal 

interpusieron ante el Tribunal Unitario Agrario (TUA) en contra del abogado 

Rafael Acosta y el empresario Alejandro Escoffié Gamboa. 

“Se citó para tirar todo el trabajo que hemos hecho, estaban pidiendo que se 

reactiven las actas de asamblea para el cambio de destino, darle poder a los 

empresarios, que las asambleas realizadas de manera irregular queden firmes y 

que no se puedan impugnar y que todos los acuerdos que se tomen 

automáticamente entren en vigor”, agregó. 

Asimismo, dijo que estas prácticas responden al interés de los empresarios por 

depredar las más de cuatro mil hectáreas ubicadas al Norte del municipio, cerca 

del puerto de Uaymitun, mismas que en un principio se pidieron para construir 

invernaderos y zonas de cultivo que servirían de fuentes de empleo para los 

ixileños. 

Por lo anterior, expresó su confianza hacia la labor que realizan las actuales 

funcionarias del TUA y la PA durante el proceso que están realizando. Asimismo, 

llamó al resto de los integrantes del ejido de Ixil a reaccionar y votar “en contra 

del robo” de las tierras, que solamente traerán beneficios económicos para los 

empresarios. 

“Por favor, reaccionen y dense cuenta que el ejido no puede desaparecer, porque 

si esto pasa, se va la tierra y ¿a dónde vamos a ir a cortar leña o a hacer lo que 

siempre hemos hecho? ya nada más nos va a quedar nuestra casa, como le está 

pasando a otros pueblos como Conkal o Cholul”, finalizó. 
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Rechaza ejido de Calkiní más de 2 mdp de 

Fonatur 

 

Lunes 20 septiembre 2021 / Juan Carlos Varela Ramos 

Campeche. - Dependencia ya entregó 10 mdp por 25 hectáreas que impactará 

el Tren Maya El pasado domingo debió concluir el proceso de indemnización por 

los trabajos del Tren Maya a las tierras que serán impactadas en el ejido Calkiní, 

ubicado a unos 84 kilómetros de la ciudad de Campeche. 

Sin embargo, el comisariado que entró en octubre de 2020, el cual preside 

Anselmo Jesús Ku Chab, informó que la anterior administración ejidal recibió un 

único cheque por 10 millones 300 mil pesos, pero no existe información del 

Instituto de Administración y Avalúos de Bienes Nacionales (Indaabin) sobre el 

avalúo de esas tierras. 

Reconoció que los más de 10 millones de pesos fueron dispersados de manera 

igualitaria entre los más de 530 ejidatarios de dicho núcleo, y que posteriormente 

a su ingreso descubrieron que había un excedente de 70 mil 300 metros 

cuadrados que trataron de negociar, pero bajo otro avalúo, que tampoco les han 

querido explicar, les ofrecieron 2 millones 46 mil pesos, que categóricamente 

rechazaron al considerarlo muy poco. 
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“Las 25 hectáreas primeramente señaladas nos las pagaron a más de 41 pesos 

el metro cuadrado, y ahora ese excedente de siete hectáreas lo están pagando 

sólo en 29, pues no es justo; queremos saber la diferencia, pero desde esos 10 

millones de pesos no hay un desglose en el concepto de bienes distintos a la 

tierra y desconocemos tanto los procesos, así como el criterio utilizado para tener 

un número”, señaló. 

De igual manera dijo que es el único cheque del que quedó constancia en el 

ejido, a comparación de los ejidos como Miguel Alemán en Candelaria o 5 de 

Febrero en Champotón, dónde el primero recibió dos cheques oficialmente y 

cuando hubo cambio de comisariado resultó que recibieron cuatro, mientras que 

el otro recibió dos pero al verse un poco raro el proceso ya no quiso recibir un 

tercer cheque. 

Ku Chab consideró que, si no hay nada malo y los representantes de la división 

Tren Maya en Campeche, así como el Fondo Nacional de Fomento al Turismo 

(Fonatur), Procuraduría Agraria (PA), Registro Agrario Nacional (RAN) y demás 

organismos federales que intervienen, tienen ética profesional y moral, entonces 

darán las explicaciones necesarias a los ejidatarios, en una asamblea oficial, y 

posteriormente aceptarán con gusto lo que está valuado por sus tierras. 

“Sabemos que las tierras son de la nación, pero pertenecen al ejido. No nos 

oponemos al proyecto porque sabemos lo que es y lo que traerá, pero creo que 

muchos de mis compañeros y yo estamos cansados que aprovechen que 

ignoramos muchos temas, esta vez fue diferente porque ya entendemos un poco 

más”, finalizó. 
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Mujeres son titulares de 26% de los ejidos: 

Tribunal Superior Agrario 

 

Martes 21 septiembre 2021 / Nurit Martínez 

A casi 30 años de la creación de los tribunales agrarios, se impulsa una reforma 

que permita a las mujeres tener mayor acceso a la titularidad de los 99.8 millones 

de hectáreas de ejidos en el país. En este momento ellas sólo son titulares de 

26 por ciento de esa tierra, a pesar de que en muchas ocasiones son las únicas 

herederas, aseguró la presidenta del Tribunal Superior Agrario, Maribel Méndez 

de Lara. 

En entrevista con El Sol de México, la magistrada indicó que de los 45 mil juicios 

en trámite ante los tribunales agrarios en México, 54 por ciento corresponden a 

casos ingresados antes de 2019 y los 20 mil 500 restantes son de disputas de la 

propiedad ejidal o comunitaria ingresados en los últimos dos años, y están 

pendientes por el fallecimiento de personas por Covid-19 y la falta de renovación 

de los órganos de gobierno en las comunidades. 

De los sitios donde se construyen las obras prioritarias del gobierno del 

presidente Andrés Manuel López Obrador, informó que se dirimieron mediante 

la conciliación entre las partes y hubo desistimiento, aunque no descarta que se 

presenten otros más. 
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Sobre la reforma, Méndez de Lara señaló que la prioridad será avanzar hacia la 

simplificación del juicio agrario. “Queremos simplificar la prueba pericial e incluir 

la perspectiva de género como una obligación en materia agraria, además de 

impulsar el juicio en línea como opción”, no sólo por la pandemia sino porque en 

muchas comunidades sí tienen el acceso a la banda ancha, lo que permitirá 

acortar brechas para el acceso a la justicia agraria. 

Indicó que en el Senado de la República existen tres iniciativas sobre el tema: 

una presentada por el morenista Ricardo Monreal, otra por José Narro Céspedes 

y una más por la panista Xóchitl Gálvez. 

“Lo que vemos con satisfacción es que nos han pedido opinión sobre las mismas, 

la entregaremos el 15 de octubre y sería excepcional que el Estado mexicano, a 

través del Poder Legislativo, emitiera después de tres décadas una ley que 

modificara aquello que ya probamos que es insuficiente o ya no responde a la 

realidad actual”. 

Refirió que en las tierras ejidales y comunales se genera la mayor cantidad de 

agua dulce, están más de 60 por ciento de las áreas naturales protegidas del 

país y además concentran la biodiversidad, la industria minera, la eléctrica y de 

hidrocarburos, lo mismo que el desarrollo urbano y la creación de infraestructura. 

“Por ello es importante voltear a ver a los ejidos y comunidades desde el ámbito 

de derechos de propiedad y que se atiendan las desigualdades en el campo”. 

En las más de tres décadas que tiene el Tribunal Superior Agrario se han resuelto 

poco más de un millón de juicios y en mil sentencias a las mujeres se les ha 

negado el derecho en las asambleas, de ser parte de los comisariados ejidales 

y consejos de vigilancia. 

“No hay que olvidar que el artículo 37 de la Ley Agraria señala que hay una cuota, 

que esos comisariados y consejos deben estar integrados hasta por 60 por ciento 

del mismo sexo y todavía nos encontramos núcleos agrarios donde no se 

propone a las mujeres como presidenta, secretaria o tesorera, o bien sí se 

proponen, pero sólo en los cargos de suplentes. Aún hay muchas controversias 

donde participan mujeres como actoras o demandadas en la sucesión de los 

derechos agrarios del conyugue, con los familiares”. 

Méndez de Lara indicó que hace falta mejorar las condiciones de gobernabilidad 

en los ejidos y comunidades, que son alrededor de 32 mil 200 inscritos en el 

Registro Agrario Nacional y se traduce en 99.8 millones de hectáreas donde se 

asientan 5.3 millones de mexicanos. 

Agregó que durante 2020 cayó hasta en 30 por ciento el número de casos que 

ingresaron a tribunales, pero en 2021 se recuperaron, sólo que ahora existen 

dificultades por el fallecimiento de los titulares de las propiedades o de quienes 

forman parte de los órganos de gobierno en las asambleas. 
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De los 45 mil casos que se siguen en el tribunal, los conflictos por sucesión de 

los derechos representan 29 por ciento de las controversias. Ahí lo más 

importante es promover la conciliación cuando no hay lista de sucesores y 

cuando los hijos, por ejemplo, tienen el mismo derecho a heredar y hay que 

ponerse de acuerdo. 

La magistrada señaló que 0.5 por ciento de los casos aún en tribunales son 

muchas veces ancestrales. En estados como Oaxaca o Michoacán hay 

controversias por la tenencia de la tierra que tienen siglos y datan de conflictos 

entre comunidades que se disputan sus límites haciendo valer sus derechos 

desde la época prehispánica y aportan como documentos para acreditar su 

propiedad los títulos de la etapa novohispana. 

“Ahí ratificamos el compromiso de los tribunales para impartir una justicia rápida 

que sea completa, transparente y resuelva de raíz los problemas de la gente”. 
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Inversión para reconstrucción supera los 33 mil 

600 mdp: Sedatu 

 

Lunes 20 septiembre 2021 / Secretaría de Desarrollo Agrario Territorial y Urbano 

Oaxaca. - La Secretaría de Desarrollo Agrario, Territorial y Urbano (Sedatu), 

reportó que a través del Programa Nacional de Reconstrucción (PNR), –uno de 

los programas prioritarios del Gobierno de México- se coordinan 61 mil 352 

acciones para la reconstrucción y rehabilitación de inmuebles que fueron 

afectados por los sismos de 2017 y 2018 con una inversión de más de 33 mil 

600 millones de pesos (mdp). 

En la conferencia matutina encabezada por el presidente, Andrés Manuel López 

Obrador, David Cervantes Peredo, comisionado Nacional para la 

Reconstrucción, informó que entre el 2019 y 2021 se han concluido más de 54 

mil acciones, se encuentran en proceso 6 mil 450 y están por iniciar 896 

proyectos.  

“Seguimos trabajando para identificar las acciones que pudieran estar faltando y 

apoyar a todas las familias afectadas, como lo indicó el presidente, López 

Obrador; los trabajos de reconstrucción concluirán el año que entra”, subrayó el 

también subsecretario de Ordenamiento Territorial y Agrario de Sedatu. 

Cervantes Peredo puntualizó que los trabajos de reconstrucción 

correspondientes a los sectores de vivienda, cultura, educación y salud se 

realizan en 807 municipios de Chiapas, Ciudad de México, Estado de México, 

Guerrero, Hidalgo, Morelos, Oaxaca, Puebla, Tlaxcala y Veracruz  

“Oaxaca es la entidad en la que se ha concentrado el mayor número de acciones 

y recursos; pues se atienden 386 municipios, ubicados particularmente en el 

Istmo de Tehuantepec”, destacó el funcionario federal. 
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En la reconstrucción de viviendas se tiene un avance de 89% y se han invertido 

más de 7 mil 800 mdp en 52 mil 500 acciones; mientras que en la rehabilitación 

de escuelas el avance es del 86% con 6 mil 400 proyectos y una inversión de 11 

mil 500 mdp.  

Señaló que se realizan 2 mil 115 acciones para recuperar espacios históricos y 

culturales con una inversión de 8 mil 675; mientras que en la reconstrucción de 

hospitales y centros de salud se ha destinado 5 mil 400 mdp, en 186 acciones. 

Por último, precisó que los recursos para estos proyectos provienen de diferentes 

fuentes de financiamiento como el Presupuesto de Egresos de la Federación, 

seguros, fundaciones, entre otros. 
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El 89% de viviendas ya fueron reconstruidas tras 

sismos, asegura el gobierno 

 

Lunes 20 septiembre 2021 / Lidia Arista 

A cuatro años de los sismos del 7 y 19 de septiembre de 2017, el Programa 

Nacional de Reconstrucción ha realizado 61,352 acciones de recuperación en 

viviendas, escuelas, hospitales y monumentos con una inversión superior a los 

33,000 millones de pesos y se prevé que concluya el próximo año. 

David Ricardo Cervantes Peredo, subsecretario de Ordenamiento Territorial y 

Agrario de la Secretaría de Desarrollo Urbano, Territorial y Urbano (Sedatu) y 

encargado del Plan Nacional de Reconstrucción explicó que son 10 entidades 

en las que se han implementado acciones de reconstrucción por un monto de 

33,621 millones de pesos: Puebla, Tlaxcala, Veracruz, Hidalgo, Ciudad de 

México, Estado de México, Morelos, Guerrero, Oaxaca y Chiapas. 

Durante la conferencia mañanera, detalló que hasta ahora la reconstrucción de 

viviendas es la que mayor avance presenta con 89%. En 218 municipios del país 

se han realizado 52,000 acciones de reconstrucción en los hogares que 

resultaron con algún daño por los sismos de 2017. 

En escuelas, se han realizado 6,479 acciones de reconstrucción en planteles con 

una inversión de 11,587 millones de pesos en 10 584 municipios. El avance es 

de 86.1% y 13.8% están en proceso de ser reconstruidas. 

En cuanto a las estructuras culturales que tuvieron daños, se ha logrado un 

avance del 48.7%, 20% están en proceso y 31% están por iniciar. 
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Para estas acciones de reconstrucción en materia cultural, se ha invertido 8,675 

millones de pesos en 623 municipios de 10 entidades.  

De acuerdo con Cervantes Peredo será el próximo año cuando se concluya la 

mayor parte de las edificaciones que presentaron daños por los sismos. 

“Con la intención como lo ha señalado el presidente de que este programa pueda 

concluir el año próximo, tal vez nos quede pendiente por ahí grandes hospitales 

o restauraciones muy complejas, pero serían muy pocos casos”, sostuvo. 
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Líder ejidal no da resultados 

 

Lunes 20 septiembre 2021 / Redacción 

Campeche, Hecelchakán. - A un año sin asambleas formales y ante la falta de 

gestiones y resultados, ejidatarios amenazaron con destituir al comisario Ángel 

Gabriel Chablé Ceh. 

A las 10:30 de la mañana de ayer se retiraron enojados de la comisaría, pues de 

nuevo Chablé Ceh se ausentó en la reunión extraordinaria que había convocado. 

Carlos Leonides Ceh Yah y Marcelino Tuz Kú precisaron que el comisario, 

además, ha llamado cuatro veces a juntas extraordinarias y en todas no se ha 

presentado. 

Por ende, los campesinos ignoran sobre el seguimiento a los problemas por la 

invasión de hectáreas en Chencopó, el dinero y los informes del Tren Maya. 

“Chablé Ceh se quiere reelegir, no lo permitiremos, porque ha dejado en el olvido 

al gremio ejidal”, coincidieron. 

Marcos Cohuó Beh precisó que tramitarán una asamblea ordinaria para destituir 

al comisario, quien, remarcó, no ha hecho nada a favor de los ejidatarios. 

A la fecha no se sabe qué ha sucedido con las rentas del relleno sanitario, la 

bodega de maíz, la antena de Movistar y tampoco si el ejido ya recibió el pago 

completo de las hectáreas para el Tren Maya. 
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Obras en aeropuerto de Santa Lucía avanzan 

69%; conectividad, la gran preocupación 

Lunes 20 septiembre 2021 / Dora Villanueva 

Entre cuestionamientos sobre su operación simultánea con otras instalaciones, 

litigios, restos fósiles de mamuts, expropiaciones y especulación de la tierra de 

los alrededores, el Aeropuerto Internacional Felipe Ángeles (AIFA) se inaugurará 

el próximo marzo. Al menos así lo ha reiterado el presidente Andrés Manuel 

López Obrador y al respecto también están seguros los ingenieros militares que 

construyen en la base aérea. La obra en el cerco militar de Santa Lucía lleva un 

avance de 69 por ciento, pero la conectividad es otra historia, una dispersa en 

tres gobiernos, sus diversas dependencias y algunos privados. 

Hasta ahora no hay transporte público directo desde la Ciudad de México y la 

perspectiva de que un tren de pasajeros llegue hasta la base área está acotada 

por insuficiente presupuesto para concluir el próximo año. 

Lo más sencillo para llegar al nuevo aeropuerto es un viaje en automóvil que, de 

Plaza de la Constitución a Santa Lucía, puede llegar a extenderse hasta dos 

horas con 50 minutos si se va por la ruta libre de cuota, y hasta una hora 25 

minutos si se toma alguna vía concesionada. 

Según promedios de navegadores GPS, ese trayecto compite con uno al 

Aeropuerto Internacional Benito Juárez de máximo 22 minutos, al salir también 

a las 9 de la mañana desde el Zócalo capitalino. 

 

Proyectos para garantizar la conexión con el AIFA 

 

La Secretaría de la Defensa Nacional (Sedena) tiene identificados 24 proyectos 

para garantizar la conexión con el AIFA, dispersos entre cinco responsables. 

Dos están a cargo de los militares, entre los que se cuenta una parte de la 

extensión del Tren Suburbano; otros tres los lleva la Secretaría de 

Comunicaciones (SCT), que comparte la responsabilidad de ampliar el 

transporte ferroviario; el Fondo Nacional de Infraestructura (Fonadin) se ocupa 

de uno; el gobierno de la Ciudad de México de dos más y, del resto, 16 proyectos, 

es responsable el gobierno del Estado de México. 

En un recorrido por las instalaciones de Santa Lucía el 7 de septiembre, el 

general ingeniero Gustavo Vallejo comentó que todas las aerolíneas nacionales 

han recorrido la instalación, han mostrado interés en operar desde ahí e incluso 

han hecho peticiones puntuales sobre cómo debe ser la infraestructura, pero “les 

preocupa la movilidad, también a nosotros”, reconoció el responsable de la 

construcción del AIFA.  
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Los accesos principales, incluida la vialidad de interconexión entre el Circuito 

Exterior Mexiquense y el aeropuerto, así como ocho kilómetros del Tren 

Suburbano desde la terminal AIFA, están a cargo de la Sedena. El ingeniero 

militar aseguró que ambos proyectos se entregarán el próximo marzo, con el 

resto de la instalación, y saldrán del mismo presupuesto de la terminal aérea, por 

debajo de 80 mil millones de pesos. 

Además de los 419 millones de pesos que recibirá el próximo año la recién 

creada AIFA SA de CV –dinero que será para echar a andar la empresa, por lo 

que todo irá a servicios personales–, la Dirección General de Ingenieros de la 

Sedena recibirá para la modernización y rehabilitación de la infraestructura 

aeroportuaria y de conectividad, 11 mil 31 millones de pesos, rubro que irá a 

inversión física, como en presupuestos anteriores se contenía bajo el rubro 

“proyectos de infraestructura gubernamental de seguridad nacional”. 

Entre los proyectos a cargo de la SCT se presupuestan mil 657 millones de pesos 

para la ampliación de la Línea 1 del Tren Suburbano de Lechería hacia el AIFA 

(cuya construcción se comparte con la Sedena y la operación está 

concesionada); el recurso asignado es menos de la mitad de los 3 mil 476 

millones que se requieren para la obra en 2022. 

 

No hay presupuesto para modernizar vía en Hidalgo 

 

La dependencia también contempla la modernización de la carretera Tizayuca-

Pachuca por 623 millones, pero la obra no tiene dinero asignado en el proyecto 

de Presupuesto de Egresos de la Federación del próximo año. 

Además de los contratos para rehabilitar y construir acceso y entronques en la 

vía de Tonanitla y San Jerónimo que ya dio la SCT, no hay más planes de 

conectividad contemplados por la dependencia. Transporte público directo, 

adicional al Tren Suburbano, que no cuenta con recursos suficientes para 

terminar este año, sólo se perfila la extensión del Mexibús, a cargo del gobierno 

del estado de México. 

Entre las vías que conectarán con el AIFA destaca el Circuito Exterior 

Mexiquense (CEM), legado del gobierno de Enrique Peña Nieto en el Estado de 

México, y que estuvo plagado de cuestionamientos por corrupción. El negocio 

entregado a la empresa OHL resulta en una cuota de hasta 918 pesos (según el 

gobierno de la entidad) hasta mil 174 pesos (según datos de la misma concesión) 

por recorrerlo. 

El conjunto de vías detalla que, de acuerdo con su título de concesión, las “tarifas 

se ajustan anualmente por el Índice Nacional de Precios al Consumidor”; la 

excepción son todos los años en que ha operado, con un aumento anual de 6 

por ciento, y un acumulado de 54 por ciento, por arriba del 35.6 por ciento de la 

inflación en el mismo periodo de diciembre de 2012 al mismo mes de 2020. 
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Éste es el punto en común con el Nuevo Aeropuerto Internacional de México, 

que se canceló en Texcoco, el CEM y sus cuotas para vehículo para llegar a 

cualquier instalación aeroportuaria. 
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A investigar derrumbe y castigar a responsables 

 

Lunes 20 septiembre 2021 / Redacción 

Campeche, Ciudad del Carmen. - La muerte de dos trabajadores en la 

construcción de la Unidad Deportiva no debe quedar impune, es necesario que 

la Vicefiscalía Regional General de Justicia realice exhaustiva investigación y 

lleguen hasta sus últimas consecuencias, aseveró María Violeta Bolaños 

Rodríguez, diputada electa por el VIII Distrito. Bolaños Rodríguez indicó que no 

se trata que la empresa LAX Construcciones únicamente asuma la 

responsabilidad de gastos médicos y funerarios, es necesario verdadero 

deslinde de responsabilidades y responda a las denuncias de los trabajadores 

sobre la mala calidad de materiales utilizados en la obra”. 

Sostuvo que esta investigación debe alcanzar a las autoridades encargadas de 

la vigilancia del desarrollo de la obra y otorgamiento de permisos de 

construcción, quienes deben estar al pendiente de los trabajos que se llevaban 

a cabo, así como de la calidad de materiales utilizados. 
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ACUDIR A LA FOTO, LEJOS DE LA SUPERVISIÓN 

 

“Es muy fácil para algunas autoridades acudir a las obras solamente para 

escuchar de los responsables las cifras de avances, tomarse la foto y presumir 

que se está trabajando, sin embargo, estas acciones están alejadas de ser una 

verdadera supervisión”, reiteró. 

La legisladora electa indicó que como en cualquier trabajo, el personal que se 

contrata para su desarrollo debe estar plenamente capacitado, ya que, de lo 

contrario, se cae en la posibilidad de incurrir en el delito de negligencia, que debe 

ser sancionado con rigor. 

“La Secretaría de Desarrollo Agrícola, Territorial y Urbano (Sedatu) debió vigilar 

el cumplimiento de la empresa en la solicitud de los permisos de construcción, 

además que las autoridades municipales supervisaran las medidas de seguridad 

y calidad, así como la constructora deben de ser investigada”, agregó. 

Señaló que la nueva administración estatal no permitirá que se cometan actos 

de corrupción, ya que las dos muertes que se registraron en el accidente dejan 

sin protección a dos familias, que ahora no tendrán el recurso que recibían. 

“Confiamos en que el fiscal Renato Sales Heredia, con su amplia trayectoria en 

materia de investigación, sabrá cumplir con la encomienda y llegará hasta sus 

últimas consecuencias en esta investigación”, asentó a días de que se 

desplomara la construcción de la nueva Unidad Deportiva Infantil. 
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Sedatu suspende cuatro obras federales en 

Ciudad del Carmen 

 

Domingo 19 septiembre 2021 / Fernando Kantún 

Campeche. - El titular de la oficina de Representación de la Secretaría de 

Desarrollo Agrario, Territorial y Urbano (Sedatu) Benito Antonio Mateo 

Rodríguez, dio a conocer que las cuatro obras del gobierno federal que se 

realizan en Carmen, Unidad Deportiva Renovación III, Centro Cultural Ágora en 

la colonia Volcanes; el mercado del Chechén y Punta Norte, este último aun no 

inicia, quedaron suspendidos de forma temporal hasta nuevo aviso, por el 

accidente que se suscitó al mediodía del viernes pasado, cuando colapsó la loza 

del área de comedor que se colaba, y que sepultó a varios obreros, donde dos 

murieron y 10 resultaron heridos. 

Sedatu dictaminó en el mes de abril el segundo paquete en obras para la 

empresa LAX Construcciones SA de CV que incluye el Centro Cultura “Ágora”, 

en la colonia Volcanes, Unidad Deportiva Renovación III y un parque en playa 

con equipamiento cultural denominada Punta Norte, con el monto inicial de 110 

millones 92 mil 257 pesos, y que posteriormente llegó a 127 millones, con el 

número de licitación nacional LO-015000999-E15-2021. En cuanto el mercado 

del Chechén la licitación se la adjudicó la empresa Constructora Arrendadora 

San Sebastián S.A. de C.V. (CASS), con un monto de 71 millones 429 mil 353.45 

pesos. 
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Representantes de Sedatu como Mateo Rodríguez y Rubén Linares director de 

Comunicación Social de esa secretaría, así como Luis Munguía, responsable de 

la obra de la Unidad Deportiva Renovación III, acudieron al mediodía de ayer al 

Ayuntamiento del Carmen, para sostener una reunión con autoridades 

municipales; tanto funcionarios federales como el representante de la empresa, 

evadieron a los medios de comunicación, presuntamente para no entorpecer las 

investigaciones. 

Entre las interrogantes están por qué la obra de construcción carece del permiso 

de construcción con los que debe contra la constructora y la falta de supervisión 

de la obra, de acuerdo con declaraciones de los mismos obreros. 

Luis Munguía, sólo dijo que la empresa se ha hecho responsable del personal 

afectado, y que se pagaron los gastos funerarios, así como los médicos a obreros 

lesionados, pero que desconocía las cantidades de los costos. 

Expresó que LAX construcciones, viene a atender a todo el personal para que 

se encuentren bien y en cuestión al percance se tiene que hacer el peritaje para 

determinar cuál fue el problema, y que, sobre los permisos de construcción, la 

gestión la realiza la Sedatu, sin embargo, evitó entrar en detalles, porque según 

se salía del contorno. 

Por su parte Mateo Rodríguez, funcionario de la Sedatu, señaló que la Unidad 

Deportiva Renovación III, es una obra que se ejecuta con diferentes actores, 

desde la empresa que participa y una supervisión que se contrata, así como el 

municipio; el municipio ayuda a vigilar a que todo esté en orden, como 

documentaciones e incluso acorde a los planos locales. 

Manifestó que debido al accidente en donde perdieron la vida dos obreros y 10 

resultaron heridos, las cuatro obras que realiza el Gobierno Federal en Ciudad 

del Carmen, se van a suspender en tiempo indefinido. 
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Ejidatarios definirán hoy el monto que recibirán 

por el Tren Maya 

 

Domingo 19 septiembre 2021 / José Candelario Pech Ku 

Yucatán, Izamal. - hoy domingo se llevará al cabo la asamblea ejidal para definir 

el monto que los ejidatarios recibirán por la enajenación de 15 hectáreas de 

terreno para el trazo del proyecto del tren maya, en una asamblea que dará inicio 

en un local social a las 10 de la mañana en la calle 32 entre 37 y 39 donde solo 

podrán ingresar los ejidatarios y no se permitirá la entrada a los medios de 

comunicación. 

Como se ha estado observando, el ejido está dividido en dos grupos: uno que 

comanda el comisario ejidal, José William May Gorocica y otro por José Elías 

Canché Pisté. 

El primero es acusado por el segundo de hacer tratos con Fonatur para una 

indemnización a bajo costo a cambio de que el comisario reciba una cantidad 

“bajo el agua” como compensación. 

El comisario ejidal May Gorocica y su grupo han estado realizando desde días 

atrás reuniones en las que se han repartido tacos de cochinita y refrescos, 

presumiblemente con recursos que envía Fonatur, para convencer a los 

ejidatarios de apoyar la propuesta que este domingo haga el grupo del comisario 

ejidal. 
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Por su parte el líder de campesinos Canché Pisté, ha estado realizando 

reuniones en su hogar ubicado frente al campo de futbol de Yaxché, indicando a 

sus seguidores que hay que exigir una indemnización justa, no la que quiera el 

grupo ejidal.  

De acuerdo con fuentes confiables, el alcalde Warnel May Escobar se reunió 

hace dos días atrás con José William May Gorocica, Jorge Lugo Santamaría, 

Carlos Ojeda Torres, estos dos últimos ex comisarios ejidales, en donde de 

acuerdo a personal cercano al alcalde izamaleño, éste se comprometió a que se 

resguarde el orden por medio de la Policía Municipal hoy domingo y “cerrar el 

paso al grupo de Canché Pisté”. 

May Gorocica está acusado de venta de terrenos ejidales, Lugo Santamaría de 

igual forma en su paso como líder del ejido fue señalado por numerosas 

anomalías como venta de tierras a gente foránea entre otros señalamientos. 

Carlos Ojeda es conocido especulador de tierras, además de ser señalado de 

venta de terrenos al igual que sus compañeros del ejido. 

El pasado jueves 9 se emitió la primera convocatoria para decidir el costo de la 

indemnización, pero no se llevó al cabo por falta de quórum, además que no se 

permitió que ejidatarios seguidores de Canché Pisté ingresaran al lugar que 

estaba custodiado por policías municipales en la entrada de conocido local de 

eventos. 
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Traslado de material del Tren Maya genera más 

de 500 empleos en Yucatán, afirman 

 

Sábado 18 septiembre 2021 / Edwin Farfán Hernández 

Yucatán. - Continúa a buen ritmo la transportación de las siete mil 320 toneladas 

de balasto para el Tren Maya, a cargo de la empresa Yucateca Transpeninsular. 

Al respecto, el presidente del Consejo de la compañía, Teddy Alejandro Canto 

Tugores, indicó que el traslado de este material genera hasta 100 empleos 

directos, así como cerca de 400 a 500 indirectos, por lo que calculó que los 

transportistas obtendrán un margen de utilidad de 35 a 40 por ciento. 

Las labores de traslado están programadas para concluir hoy, por lo que el 

directivo señaló que este movimiento brinda trabajo para los transportistas, el 

cual irá en aumento “dependiendo del volumen del material que se vaya trayendo 

al Muelle Fiscal de Progreso”, dijo. 
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“Es una labor que se había estado esperando desde bastante tiempo atrás, pero 

al ya verse concretado, está generando que muchos empresarios y 

transportistas se acerquen para ver la posibilidad de que ellos participen también 

en esta generación de empleos”, consideró el empresario.  

Asimismo, recordó que para el mes de octubre van a empezar a llegar dos 

barcazas semanalmente y esto “automáticamente hará que se aumente más el 

trabajo” y por ende se generen alrededor de 100 empleos directos, así como de 

400 a 500 indirectos. 

Canto Tugores indicó que todos los transportistas que están participando hasta 

ahora son del Estado de Yucatán, pues aseguró se trata de buscar que los 

empleos y los beneficios que genere el proyecto del Tren Maya sean en beneficio 

de los yucatecos. 

Por lo anterior, explicó que la ganancia por transportista depende mucho del 

peso que se transporte. 

“Cada ‘hombre-camión’ estará percibiendo ingresos dependiendo del tonelaje 

que carga, multiplicado por el kilómetro que recorran, por lo que, si dan una 

vuelta o diez, es lo que determinará su ganancia y el beneficio que logren tener”, 

manifestó. 

 

Margen de utilidad 

 

Explicó que aproximadamente, entre cálculos de lo que genera una vuelta, hay 

entre un 35 a 40 por ciento de utilidad, ya que se tiene entre un 60 a un 65 por 

ciento que invertir en los costos de operación, como el uso de combustible y los 

viáticos del operador. 

“Es una buena ganancia para el transportista, sobre todo ahorita que estamos 

en una situación de la pandemia, donde estamos teniendo mucha escasez de 

trabajo y el proyecto del Tren Maya es una buena opción, es un respiro para 

todos” acotó. 

El entrevistado dijo que se está abiertos a todos los que quieran inmiscuirse, 

tanto para empresas como para “hombres-camión” pues se está formando un 

buen equipo, cumpliendo en tiempo y forma en lo que se tiene programado y los 

acuerdos se van a cumplir como lo acordado para que no haya tiempos perdidos 

que afecten el desarrollo del proyecto. 

Como informamos oportunamente, anteayer arribaron al Puerto de Progreso 

siete mil 320 toneladas de balasto, material que sirve como base para las vías 

del ferrocarril del Tren Maya.  El cargamento corresponde al primero que será 

destinado por medio de 200 viajes terrestres, que se llevaría en dos días, para 

utilizarse en el Tramo 3, desde Calkiní (Campeche) hasta Izamal (Yucatán). 


